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MINISTROS Y MAGISTRADOS SE VOTARÍAN DESPUÉS

Jueces, primeros 
en elegirse por voto, 

plantea AMLO;  
“hacen lo que quieren”

CÁRDENAS 
 BATEL, A LA  

OFICINA DE LA 
PRESIDENCIA

Atrae inversión de 
80 mdd Chihuahua 
con planta referente

Críticos abren frente 
 legal contra Alito y el   
PAN en!la pintar raya

Ahora Biden confunde 
a Zelenski con Putin  
y a Kamala con Trump

CON AVANCE DE 93.6% VÍA QUE 
UNE A OAXACA Y GUERRERO 

Propone renovación desde abajo; 
la Corte “ya está rebasada” y hay 
crisis de gobernabilidad, señala; “la 
Judicatura está de adorno”; sugiere 
culpabilidad de juez en asesinato de 
policías por soltar a delincuente  

Presidenta electa dice que el 
Congreso es el que debe analizar 
viabilidad de elección de juzga-
dores de manera gradual; PAN 
adelanta voto en contra porque 
podría politizar justicia págs. 4 y 6 

SHEINBAUM  expresa 
que le tiene “toda la con-
fianza”; éste refiere que 

será un honor acompañarla 
de cerca. pág. 8

SEÑALA gobernadora Maru Campos 
que este complejo de Becton Dickinson 
fortalecerá desarrollo. pág. 14

A PESAR de errores insiste que es “el más 
calificado para gobernar y ganar”; la Casa 
Blanca busca controlar ambiente. pág. 25

IMPUGNAN  ante TEPJF cambios estatutarios; con-
vocan a formar gran frente nacional; líder del blanquia-
zul en Diputados perfila pausa en coalición.  págs. 9 y 10

SUPERVISA titular de la SICT modernización de carrete-
ra en las Cruces-Pinotepa; ahorrará 70 minutos.  pág. 15
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MARU Campos, ayer en la colocación de 
primera piedra de planta esterilizadora.  

JORGE Nuño (izq.) ayer, en un recorri-
do en Las Cruces-Pinotepa.
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¡DISFRUTA 
DE VIAJES 

INCREÍBLES!
SUPLEMENTO ESPECIAL  

EN PÁGINAS CENTRALES

“SERÁ UN HONOR acompañar  
de cerca a la primera Jefa de Estado 

en la historia de México”

LÁZARO CÁRDENAS BATEL
Próximo jefe de la O!cina  

de la Presidencia

AUN cuando quisieran 
arriba que se impar-

tiera justicia con honestidad, 
ya no pueden porque ya los 
jueces hacen lo que quieren”

ANDRÉS MANUEL 
 LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México
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Estamos en el preámbulo del fin del partido po-
lítico que gobernó nuestro país cerca de 100 

años. Fue clave para la institucionalización de una 
nación que venía de un largo proceso revoluciona-
rio que si bien terminó con una mayoría ganado-
ra, también entró inevitablemente en procesos de 
crisis para su nueva organización.

VEN LA TEMPESTAD  
Y NO SE HINCAN

Si algo es definitivo con el PRI es que para que pueda ser un 
factor en la vida política del país se tiene que transformar o re-
fundar, que no le garantiza su sobrevivencia.

A pesar de ello, queda claro que no se vislumbra una nueva 
intencionalidad política y que pase lo que pase en sus controver-
tidas próximas elecciones su futuro se ve francamente precario; 
sus actuales dirigentes se mueven bajo el quítate tú para poner-
me definitivamente yo.

El PRI no puede volver a ser lo que fue. Su deterioro, por más 
que se le reconozcan virtudes pasadas muchas de ellas ponde-
radas con tonos propagandísticos, es definitivo caminando por 
los rumbos de lo irreversible. Se convirtió en una mala marca y 
dejó de ser un partido que la ciudadanía vea como una opción 
de certidumbre y alternativa.

Hace algunos años en un largo viaje por carretera con Ar-
mand Mattelart, uno de los grandes estudiosos del lenguaje y 
de la comunicación, nos decía que le sorprendía que en todos 
los pueblos por los que habíamos pasado en las tiendas y vi-
viendas tenían letreros de Coca-Cola y el PRI, hoy ya no está el 
tricolor junto con la Coca-Cola, está Morena; digamos que han 
sido desplazados.

El tricolor dejó de estar poco a poco entre nosotros, dejó de 
estar marcado en el imaginario colectivo. Se fue convirtiendo en 
un estorbo para el ciudadano más que en un partido al que se le 
viera transformarse y modernizarse.

Lo que está pasando estos días son los intentos por contro-
larlo a través de lanzamientos interminables de culpas en las 
cuales materialmente no hay a ni a quién irle. El PRI dejó de en-
tender el país que somos y quizá haya pasado a segundo plano 
no sólo por el crecimiento de Morena, sino porque se carcomió 
internamente.

Los viejos priistas imaginan en su crítica lo que el PRI fue. 
Los que hoy lo controlan suponen que hay una sociedad que les 
va a dar una oportunidad siendo que esa sociedad creció mien-
tras que el PRI terminó por dejar de crecer y entender.

Para que el tricolor vuelva a ser parte de la ciudadanía tiene 
que refundarse, pero, sobre todo, tiene que imaginar que su 
futuro tendrá que surgir al paso del tiempo, mediano y largo 
plazo, no con lo que tiene hoy, lo cual está fuera del radar de la 
ciudadanía.

Con razón se establece que Morena es la versión corregida y 
aumentada del PRI. El tricolor, por su parte, quiere seguir siendo 
el partido que fue con muy poca capacidad de autocrítica.

No queda claro si su dirigente quiere eternizarse en el poder 
como una forma de cuidarse las espaldas para, de plano, ponerle 
la mejor cara al régimen para irse convirtiendo paulatinamente 
en su comparsa que, sin duda alguna, necesita la 4T o para tratar 
de darle al menos respiración artificial al desahuciado.

Alito convocó a una elección interna, la cual está claramente 
dirigida. No hay manera de que los viejos priistas puedan ganar-
le, a pesar del típico lugar común de que en la elección “habrá 
piso parejo”. El PRI es el partido que más militantes ha perdido 
en el último año y los que quedan se ven cercanos a su actual 
dirigencia, quizá porque los tienen caminando de la mano.

Los dirigentes de los partidos saben que dirigir el tránsito 
concede poder, cobran favores, pueden colocarse en el Congreso, 
y de que hay dinero hay dinero.

En el PRI ven la tempestad y no se hincan.

RESQUICIOS.
El nombramiento de Lázaro Cárdenas Batel como jefe de la Ofi-
cina de la Presidencia es un buen indicador. Entiende la política 
y ha vivido en ella toda su vida. Conoce a la futura presidenta de 
años. Estará en él y ella que exista una comunicación plural en 
la estratégica oficina.

LOS DIRIGENTES 
de los partidos 

saben que dirigir el 
tránsito concede 

poder, cobran favo-
res, pueden colocar-

se en el Congreso, 
y de que hay dinero 

hay dinero. En el PRI 
ven la tempestad y 

no se hincan

Luces de Banco Azteca 
Y donde andan muy contentos estos días, y no es para menos, es en Banco Azteca. Y es que 
resulta que la institución financiera subió cuatro posiciones en la más reciente edición del 
ranking de The Banker, la revista especializada de Financial Times Group, que evalúa y clasi-
fica a las más destacadas instituciones financieras del mundo en función de variables como 
crecimiento, eficiencia operativa, rentabilidad, solvencia y calidad de activos. Dato interesante, 
nos comentan, el de que en esta edición del Top 1000 World Banks by Tier 1 se ha destacado de 
Banco Azteca su solidez financiera, su compromiso con la estabilidad económica, la confianza 
de sus clientes y su gestión prudente. Es sabido que el banco figura en el ranking desde 2008 y 
que desde entonces ha venido escalando posiciones. En esta ocasión se ubicó entre los 25 más 
importantes de Latinoamérica y el Caribe y en el Top 5 a nivel nacional. Ahí el dato.

Favorita de AMLO 
Con la novedad de que para muchos morenistas que siguen las mañaneras ayer quedó claro 
cuál es el perfil favorito del Presidente López Obrador para ocupar la dirigencia nacional de 
Morena. Es, nos comentan, su hoy secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien ayer 
fue motivo de palabras elogiosas. “Imagínense que estuvo de joven; la cuestionaban. Cuando 
estábamos empezando organizó a los jóvenes, ella y otras compañeras y compañeros, que era 
muy difícil”, comentó y luego agregó, mientras se dirigía al vocero, Jesús Ramírez: “¿No tienes 
por ahí…? Que conste que no es propaganda, ¿eh?, todos tienen derecho a participar, pero ya 
que me preguntan yo doy mi opinión, si acaso los culpables son ustedes. Pero, ¿no tienes un 
video donde sale en el camión? ¿Lo tienes? Y así ayer apareció el video donde Alcalde aparece 
cantando un conocido promocional de Morena. ¿Será que aún con el mensaje de ayer habrá 
otros que se quieran inscribir a la encuesta que decidiría al nuevo líder de Morena? Pendientes.

Fuera la chatarra
Nos cuentan que uno de los programas que con éxito aplica la alcaldía Coyoacán, a cargo de 
Giovani Gutiérrez, quien por cierto obtuvo la reelección en el cargo, es el del retiro de autos que 
se encuentran en estado de abandono en la vía pública. Es sabido que estos bienes suelen con-
vertirse en obstáculos para el libre tránsito, en lugares donde anida fauna nociva, o de plano en 
espacios que se usan para actividades delictivas. Lo anterior viene a cuento porque el miércoles 
pasado inició este dispositivo que se realiza en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana de la CDMX. Ese día, nos cuentan, Roberto Sánchez Lazo, director general de Gobierno 
y Asuntos Jurídicos de la alcaldía destacó que la misión del Gobierno local es garantizar una 
mejor calidad de vida. A su vez, Aurora Monserrat Ramírez, directora de Seguridad Ciudadana 
dio cuenta de que se han retirado de las calles más de 868 vehículos abandonados.

Golpe en Cancún
Buen golpe, nos comentan, el que dieron ayer la Fiscalía General de Justicia de Quintana Roo 
en colaboración con la Secretaría de la Defensa y la Guardia Nacional al descubrir y desmante-
lar un invernadero en el que se producía marihuana. El sitio que ya fue cateado se encontraba 
en un domicilio en la calle Paseo del Prado en la supermanzana 331, en Cancún, Quintana Roo. 
“En el inmueble mencionado se encontraron bolsas de material sintético, las cuales contenían 
vegetal verde deshidratado, además de pipas de vidrio. Asimismo, localizaron macetas con 
plantas de color verde con las características propias de la marihuana”, se informó ayer. Tam-
bién, que en la vivienda había una habitación dispuesta para deshidratar las plantas que ahí 
cultivaban. Tras cumplimentar la diligencia, los agentes participantes procedieron a colocar 
en el inmueble, los sellos oficiales, indicando que el lugar quedó asegurado. La acción se derivó 
de trabajos de inteligencia efectuados en los tres niveles de gobierno.

Six Flags, 151 árboles y un juego
Nos piden no perder de vista un caso de relevancia para los vecinos de la alcaldía de Tlalpan, 
pero que puede sentar un precedente en toda la ciudad. Y es que resulta que el parque de 
diversiones Six Flags tiene en la mira tumbar 151 árboles para construir una nueva atracción 
para sus usuarios que se denomina Roller Coaster Tipo A y que está al lado del área natural 
protegida Bosque de Tlalpan.  Residentes de la alcaldía han levantado la voz para dar cuenta 
de la consulta vecinal que ha iniciado la empresa. Su temor es que al final los árboles sean ta-
lados, pues consideran que son limitados los alcances de la encuesta que la empresa Impacto 
Social Consultores, al servicio del parque de diversiones, levantará entre el 13 y el 16 de julio 
próximos. La Secretaría de Medio Ambiente de la capital ha señalado que “ningún proyecto 
ha sido autorizado”, pero, señalan vecinos, ha justificado el procedimiento de consulta del que 
esperan lo peor. Que los árboles sean tumbados.  

Pleito por despojos 
La historia del PRI es también cíclica. Así como hace casi cuatro décadas la corriente demo-
crática de ese partido se escindió por la falta de espacios de representación, dando lugar a un 
movimiento de izquierda al que le tomó años acceder al poder, ahora el Frente Amplio de 
Renovación, también perteneciente al Revolucionario Institucional, ha anunciado que abre la 
batalla legal y social para lo que define como el rescate del partido y su “efectiva refundación 
y resurgimiento”. La mecha que detonó la explosiva reacción es, nada más y nada menos, que 
la intentona de su dirigente nacional de apropiarse del tricolor. Nadie sabe en realidad si esta 
corriente crítica se separará del PRI o si logrará atajar a Alejandro Moreno. Lo que sí está claro 
es que, a diferencia de los 80, hasta ahora en esta batalla no hay ideas ni proyectos, lo que lo 
muestra, al menos hasta ahora, como un pleito por despojos.
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AVIZORAN TOPE POBLACIONAL EN 28 AÑOS. En el marco del Día 
Mundial de la Población, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde 
Luján, aseguró que el país llegará al tope del crecimiento poblacional en el 
año 2052, al alcanzar el volumen de 147 millones de habitantes, pero en 
los siguientes años comenzará a descender. “También hoy se con!rma un 
freno en la fecundidad en el país y en todas las entidades federativas, es 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 12.07.2024AGENDA NACIONAL

Javier Corral denuncia 
campaña en su contra
EL EXMANDATARIO DE CHIHUAHUA acusó ayer que se 
encuentra en “una ofensiva mediática” y “jurídica” orquestada 
por el exgobernador César Duarte, y aseguró que en su vida no 
se ha robado ni un solo peso, ni tampoco posee propiedades 
en el extranjero. “Yo no poseo ranchos ni bancos”, aseveró.

México
Pide renovar “desde abajo”

Jueces, primeros en 
elección por voto, 
dice AMLO; “hacen 
lo que quieren”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador advirtió que en el 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF) hay una “grave crisis de 

gobernabilidad”, no se tienen controles y 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) está “rebasada” porque los jueces 
“hacen lo que quieren”, por lo que planteó 
que la renovación arranque con estos últi-
mos, “desde abajo”, antes que con magis-
trados y ministros.

En la conferencia de prensa matutina, 
aseguró que es urgente llevar a cabo la 
reforma al Poder Judicial y elegir de inme-
diato a los jueces, para lo cual, insistió, el 
mejor método es la vía democrática a tra-
vés de la elección por voto popular.

“Hay una grave crisis en el Poder Judi-
cial, y hay una crisis de gobernabilidad, 
está rebasada la Corte. Aun cuando qui-
sieran arriba que se impartiera justicia 
con honestidad, ya no pueden porque 
ya los jueces hacen lo que quieren; hay 
excepciones. Y hay cuestiones muy gra-
ves”, a!rmó.

El mandatario federal subrayó que 
ya del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) ni hablar, “eso es un "orero, está 
de adorno, y qué cosa está pasando con 
los jueces que tienen muchísimo poder, 
pero en exceso. No hay ningún control, 
hablando de los contrapesos, no tienen 
ningún contrapeso”.

Manifestó que corresponde a los le-
gisladores, con opinión de los expertos, e 
integrantes del Poder Judicial, hacer una 
valoración de si lo que urge más es iniciar 
el cambio de la base hacia arriba.

EL MANDATARIO asegura que hay crisis de 
gobernabilidad en el órgano; considera que el 
CJF “es un "orero”; celebra que los ministros 
estén entendiendo que urge la reforma judicial

Señala al CSRL por ataque 
a policías de Guanajuato
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LUEGO DEL ASESINATO de dos poli-
cías de tránsito de Celaya, Guanajuato, 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que podrían estar involu-
crados miembros del Cártel de Santa 
Rosa de Lima (CSRL), en busca de que la 
organización recupere terreno perdido 
en la entidad.

En la conferencia de prensa matutina, 
informó que en la reunión del gabinete 
de seguridad fue presentado el reporte 
de los homicidios de los agentes poli-
ciacos por parte de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
el cual presume que hay un reacomodo 
del grupo criminal en esa re-
gión del estado.

“Hoy (ayer) en la mañana 
nos informan de asesinatos 
de policías de tránsito en Gua-
najuato, algo que preocupa 
mucho, pero además duele, 
porque incluso son agentes 
sin armas. Uno de los infor-
mes, como hipótesis, es que 
surge a partir de que se le dio 

libertad a uno de los hijos del jefe de un 
cártel en Guanajuato”, declaró.

En el reporte se establece que hay 
varias páginas en redes donde se da a 
conocer una alianza entre dos cárteles, 
y es posible que “uno de ellos esté tra-
tando de recuperar su presencia en Ce-
laya” desde el 7 de enero de 2024, día en 
que fue detenido Luis Antonio Yépez, El 
Monedas, hijo de El Marro, José Antonio 
Yépez, líder del CSRL.

De acuerdo con la Secretaría de Se-
guridad, se tiene registro de tres agre-
siones contra elementos de la Policía 
Municipal y de Tránsito de Celaya desde 
el pasado 5 de julio; 10 días después de 
la liberación de El Monedas.

La primera agresión en contra de dos 
agentes de tránsito ocurrió 
en la colonia Dos de Abril, 
donde un civil resultó herido 
y los policías salieron ilesos; 
el segundo caso se registró 
un ataque sin lesionados con 
disparos en contra de patru-
llas en el fraccionamiento El 
Mayorazgo, y la tercera, a la fa-
chada del centro C4 en Rincón 
de Tamayo.

“Eso lo tienen que analizar los legis-
ladores, de que es necesaria la transfor-
mación en el Poder Judicial. Ya hasta los 
ministros… yo celebro que ellos lo estén 
entendiendo, de que es necesaria, es ur-
gente la reforma”, enfatizó y expuso que, 
en el caso de los 11 ministros, se puede ha-
cer de manera distrital su elección, al igual 
que los jueces y magistrados.

Para ilustrar la situación que prevale-
ce en el sistema de justicia, planteó que 
el caso reciente de un juez que ordenó la 
liberación de Luis Antonio Yépez —alias El 
Monedas—, hijo del líder del Cártel Santa 
Rosa de Lima, José Antonio Yépez —El 
Marro—, tras haber sido detenido a prin-
cipios de enero de este año, puede tener 
que ver con el asesinato de policías.

Dijo que esto ha generado violencia en 
Guanajuato y pone en riesgo la vida de la 
población, así como de los funcionarios, 
los policías municipales y estatales.

“Si se advierte esto, lo que hay que 
hacer con urgencia es renovar abajo. Los 
primeros que hay que elegir es a los jue-
ces, es un asunto de criterio; hizo crisis y, 
¿cómo se enfrenta una decadencia?, con 
una transformación, y el pueblo puede 
hacerlo”, aseveró.

El Presidente explicó que debe ser un 
asunto de criterio realizar una sola elec-
ción de jueces, magistrados y ministros.

“Se puede hacer, si hay tiempo y si se 
da difusión, todo en una sola elección, 
se pueden elegir a jueces, a magistrados 
y a ministros; se podría hacer, con tiem-
po para ir informando. Se hace por dis-
trito, son menos los que se van a elegir”, 
estableció.

El titular del Ejecutivo expuso que 
otra reforma de las que envió al Congreso 
el pasado 5 de febrero es la relativa a los 

EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

Años deben estar 
los ministros en el 

cargo y no 15, según 
propone la reforma 
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LA REFORMA al Poder 
Judicial prevé que los can-
didatos a ministros, jueces y 
magistrados realicen campa-
ña, pero sin !nanciamiento 
público ni privado.

organismos autónomos, para “cortar el 
copete” de privilegios.

“Yo creo que sería muy buena refor-
ma administrativa y se ahorrarían como 
unos 100 mil millones de pesos al año. Y 
no pasa nada, porque no se despide a los 
trabajadores, es nada más quitar el copete 
de privilegios, cortarlo”, aseveró.

Mostró su satisfacción porque la virtual 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que dará continuidad a la política 
de austeridad republicana que él inició en 

diciembre del 2018: “¡Qué bueno!, que siga 
la austeridad. Y lo mismo en el caso de los 
aparatos burocráticos improductivos”.

Informó que el planteamiento es que 
la función del instituto de la transpa-
rencia pase a Economía; el Instituto de 
Telecomunicaciones, a la Secretaría de 
Comunicaciones; todos los institutos, 
organismos autónomos que tienen que 
ver con la industria eléctrica, que pasen a 
la Comisión Federal de Electricidad y que 
pasen a Pemex.

EL MONEDAS 
obtuvo su 
libertad a raíz de 
que una jueza 
señaló que no re-
presenta “tanto” 
peligro.
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HAY UNA GRAVE crisis en el Poder 
Judicial, y hay una crisis de goberna-

bilidad, está rebasada la Corte. Aun cuando 
quisieran arriba que se impartiera justicia con 
honestidad, ya no pueden porque ya los jue-
ces hacen lo que quieren; hay excepciones. Y 
hay cuestiones muy graves”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

muy visible el avance en las tasas de fecundidad, de tener seis hijos y medio 
aproximadamente por mujer, hace cinco décadas, las mujeres mexicanas de 
hoy tienen menos de dos hijos en promedio”, explicó. Durante el 50 aniversa-
rio del Consejo Nacional de Población (Conapo) señaló que las determinantes 
estructurales del descenso han sido el incremento en la escolaridad, el ingreso 
o la incorporación de las mujeres al mercado laboral, entre otros.
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ES ALGO que tiene que decidir el 
Congreso. Nuestra posición es la 

propuesta que se envió desde un inicio al 
Congreso y, al mismo tiempo, ver qué alter-
nativas hay, si es que se hace gradual”

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa

LA MINISTRA Margarita Ríos Farjat (c.), ayer en el III Foro Nacional de la Federación.

Podría politizar la justicia, dice Jorge Romero

PAN anticipa rechazo  
a la reforma judicial

LÍDER DE DIPUTADOS señala que los cambios deberían 
abordar la accesibilidad, gratuidad, rapidez y equidad; espera 
que el resultado de los foros se re!eje en ajustes a la propuesta

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Jorge Romero anunció que el PAN 
votará en contra de la reforma al Po-
der Judicial (PJ) si gravita en torno 
al método de elección de ministros 

por voto popular, ya que eso podría poli-
tizar la justicia, además de que los jueces 
deben ser autónomos y no comprometer 
su independencia y capacidad técnica.

El coordinador del grupo parlamen-
tario del PAN en la Cámara de Diputados 
sostuvo que dicha reforma debería abor-
dar la accesibilidad a la justicia, la gratui-
dad, rapidez y equidad.

“Si vamos a hablar de reformar al Po-
der Judicial, hablemos de mucho más 
que cómo elegir ministros o magistrados. 
Tenemos que hablar de una reforma que 
le ayude a la gente (sobre) cómo hacemos 
más accesible la justicia, cómo la hace-
mos verdaderamente gratuita, porque 
no lo es; cómo hacemos que sea expedi-
ta, cómo hacemos que la justicia sea más 
justa”, dijo, en declaración a medios.

Respecto a los foros de parlamento 
abierto para analizar la reforma al PJ, 
el aspirante a la dirigencia nacional del 
partido albiazul subrayó que su bancada 
ha expresado su apoyo al diálogo real y 
constructivo; sin embargo, dijo, hay es-
cepticismo sobre si estos foros serán pro-
ductivos o simplemente una manera de 
retrasar decisiones sin realizar cambios 
sustanciales.

“Si a partir de diálogo se pueden hacer 
modi!caciones a este dictamen, magní!-
co, lo aplaudimos, (pero) qué lamentable 
va a ser si todos estos foros son solamente 
un circo, un retrasar las cosas para que, al 
!nal de todas las opiniones que se viertan 
de las barras de abogados, la academia y 
de la sociedad civil, agarre el o!cialismo, 
lo aviente para atrás como basura y diga: 
‘el dictamen se va a quedar exactamente 
igual’; eso sería una farsa”, señaló.

Asimismo, espera que el resultado de 
los foros de diálogo de la reforma se re"e-
je en cambios a la propuesta del Ejecuti-
vo federal y no sea “una !nta”, y aseguró: 
“Nos vamos a dar cuenta bien muy rápido 
y, según esa actitud, vamos a generar la 
nuestra; si su actitud es de escucha, nues-
tra actitud va a ser de avance y de diálogo; 
si todo va a ser una !nta, entonces nos va-
mos a dar a escuchar”.

Por otra parte, al preguntarle sobre la 
impugnación respecto de la sobrerrepre-
sentación de Morena y sus aliados en el 
Congreso de la Unión, el diputado panis-
ta explicó que el o!cialismo está tratando 
de asegurarse una representación mayor 
en las cámaras legislativas mediante fór-
mulas de asignación de escaños.

Argumentó que la ley permite un lí-
mite máximo de sobrerrepresentación 
del ocho por ciento; es decir, “un partido 

puede tener hasta un ocho por ciento 
más escaños que el porcentaje de votos 
que obtuvo en las urnas”.

Ante ello, Jorge Romero Herrera dijo 
que, aunque el o!cialismo da por hecho 
que las reformas constitucionales serán 
aprobadas, las autoridades electorales 

aún no han resuelto definitivamente 
cómo se adjudicarán las curules y los 
escaños en el Congreso de la Unión, y 
por ello aseguró que la oposición está 
!rmemente comprometida a combatir la 
sobrerrepresentación en todas las instan-
cias legales posibles.

“Por voto popular no  
se pilotea un avión”
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

DURANTE EL III FORO Nacional de la 
Federación Iberoamericana de Abogados 
y el LXIV Aniversario del Día del Abogado 
en México, la FIA reconoció la trayecto-
ria de la ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación Ana Margarita Ríos 
Farjat, quien, previo a su reconocimiento, 
dijo que “por voto popular no se pilotea 
un avión ni se opera un corazón”, esto al 
opinar respecto a la reforma judicial.

La ministra a!rmó que la iniciativa no 
cumplirá el objetivo de mejorar la justicia, 
pues sólo contempla quitar a unos jueces 
para poner otros; por ello ofrece algunas 
ideas para crear una “reforma justa”.

“Por voto popular no se pilotea un 
avión ni se opera un corazón, no funcio-
nan así los semáforos ni usamos ese méto-
do para elegir el colegio de los hijos o qué 
comprar en el súper. No es descon!anza 
a la mayoría o al pueblo…Al pueblo se le 
confía tanto, que así se elige al titular del 
Poder Ejecutivo y al Congreso de la Unión, 
ni más ni menos”, dijo en una co-
lumna de opinión llamada Una 
reforma justa y posible.

Más tarde, al recibir la estatui-
lla Selecta Victoria, máximo ga-
lardón mundial de la Federación 
Iberoamericana de Abogados, 

dijo que: “en la caja de chocolates que es 
mi vida —como dijo Forest Gump—, por-
que llevo varios, he encontrado el mejor 
sabor, confío en que la caja todavía tenga 
algunos más para mí, mi andar profesio-
nal como el de todos no es más que un 
libro que procuró escribir sabiéndome 
como escribió Francisco de Quevedo un 
ángel endiabladamente humano”.

Acompañada del doctor Francisco Mo-
rales Olvera, presidente de la Federación 
Iberoamericana de Abogados y el magis-
trado Jorge Meza Pérez coordinador de la 
EFFJ en Nuevo León y Secretario Ejecuti-
vo de la Comisión de Honor y Justicia de 
la JUFED, la ministra dijo que México no 
merece menos que excelencia y siempre 
pensara lo mismo.

“Incluso cuando el paradigma judicial, 
lo jurídico de este país pueda llegar a cam-
biar, debemos mantener lo qué es la exce-
lencia; vamos a lo básico a la propiedad de 
las palabras, la excelencia es algo de supe-
rior calidad o bondad que hace que algo 
sea digno, de singular aprecio una persona 
bien preparada para una actividad será es-

timada”, re!rió. 
Finalmente la ministra de la 

Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Margarita Ríos 
Farjat, afirmó que la abogacía 
de México requiere mayor voca-
ción social.

Congreso debe 
revisar cambio 
gradual: Claudia 
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, 
Claudia Sheinbaum, aseguró que el Con-
greso de la Unión es el que debe analizar 
si la sustitución de jueces debe hacerse 
de manera gradual, como parte de la re-
forma al Poder Judicial que está a deba-
te, debido a que también genera costos al 
Instituto Nacional Electoral (INE).

En conferencia de prensa en su casa 
de transición de la Ciudad de México, 
recordó que fue el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador quien dijo que es 
necesario empezar desde abajo el cam-
bio de jueces; sin embargo, apuntó que 
el tema se debe debatir en el Congreso 
de la Unión.

Sostuvo que su posición frente a la 
reforma judicial es la que originalmente 
envió el Ejecutivo, aunque aclaró que es 
necesario revisar las alternativas para la 
sustitución de jueces.

“Hoy el Presidente, un ejemplo, en la 
mañanera dijo: ‘si fuera por partes, hay 
que empezar desde abajo probablemen-
te’. Es algo que tiene que decidir el Con-
greso. Nuestra posición es la propuesta 
que se envió desde un inicio al Congreso 
y, al mismo tiempo, ver qué alternativas 
hay, si es que se hace gradual”, manifestó.

Al preguntarle sobre la propuesta del 
senador Ricardo Monreal, de implemen-
tar candados para la elección de jueces, 
ministros y magistrados, señaló que la 
desconoce; sin embargo, aseguró que 
hay la posibilidad de que todos los jueces 
no sean electos al mismo tiempo, ya que 
se tiene que ver la viabilidad de los costos 
que asumirá el INE.

Respecto a la petición de diálogo que 
hizo la presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, reiteró que los foros a discusión 
se encuentran en el Poder Legislativo. 
Además, planteó que, si la ministra tie-
ne alguna propuesta, que la haga llegar 
a través de cualquier partido político de 
su preferencia, o bien, a través de la Co-
misión de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados.

“Pues ya se dio ese diálogo; ella asistió 
al primer foro, ella asistió al primer foro, 
ella planteó su… pues que la presente 
ahí al Congreso, pues sí o que se le haga 
llegar al partido que ella elija. Y, si no, for-
malmente a la Comisión de Puntos Cons-
titucionales de la Cámara de Diputados, 
que es quien está llevando a cabo, pero el 
diálogo sobre la reforma judicial está en 
el Congreso”, apuntó.

ROMERO HERRERA cues-
tionó que el Trijez anulara las 
elecciones de Zacatecas, tras 
determinar que Miguel Varela 
Pinedo incurrió en actos anti-
cipados de campaña.

CLAUDIA SHEINBAUM 
declaró que ya se tuvo un 
diálogo con la ministra 
Norma Piña, señalándola de 
representar un “retroceso” a 
los derechos humanos.

Años durará un 
juez en el cargo 
de aprobarse la 

reforma
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SU TRABAJO (de Lázaro Cárdenas 
Batel) será ayudarme en los temas 

estratégicos del Gobierno y, al mismo tiempo, 
en las relaciones con diversos sectores”

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

En el Poder Judicial, la presidenta de la SCJN no es jefa 
de nadie. Dentro del tribunal constitucional, en ella recae 
la administración sobre ministros, magistrados y jue-
ces, en clave de órbitas concéntricas que sólo se tocan 
entre sí cuando, a petición de parte, se revisan procesos y 
sentencias. 

En cambio, el poder de Palacio Nacional sólo atiende 
los designios de quien custodia la banda presidencial. 
Luego de la elección del pasado 2 de junio, el Poder Le-
gislativo, con o sin sobrerrepresentación, será otro brazo 
político del Ejecutivo y jefe de Morena.

La SCJN organizó 15 encuentros regionales y nacio-
nales para construir una agenda de seguridad y legalidad, 
más de 3 mil 500 personas vinculadas a los distintos pode-
res judiciales de la Nación, participaron. 

Construyeron insumos para mejorar y enriquecer al 
Poder Judicial desde la empatía con las víctimas que, la 
corrupción e injusticia, engendran a diario.

Al presentar el informe final de los trabajos auspiciados 
por la Corte, el Consejo de la Judicatura y la UNAM, más 
colectivos jurídicos de diversos ámbitos, la ministra presi-
denta, Norma Piña, convidó al Presidente López Obrador y 
a su sucesora, la doctora Claudia Sheinbaum, para sumarse 
y juntos enriquecer la reforma por venir.

Ni el actual ni la próxima mandataria atendieron la 
oferta. AMLO la remitió al Congreso para llevar sus pro-
puestas. Lo mismo hizo Sheinbaum Pardo. 

Y en la Cámara de Diputados, las bancadas presiden-
ciales se aprestan a acatar lo que interpretan como “vo-
luntad del pueblo expresado en las urnas el pasado 2 de 
junio”, para quitar a los corruptos que están, y que ven-
gan los electos por la sapiencia popular que todo com-
pondrán. O no. 

La aportación del plural trabajo de la SCJN y el Consejo 
de la Judicatura, en concierto con la UNAM y otros centros 
de estudio, no será considerada por legisladores de consig-
na (y mayoría), tampoco se escucharán las voces discor-
dantes de los escuálidos foros en el supuesto parlamento 
abierto que el Congreso montó, para aparentar apertura e 
inclusión para algo ajeno a la voluntad de su líder político. 

Si alguna ocurrencia se matiza u otras se añaden a la 
reforma del Poder Judicial, saldrán de las alas moderadas 
o ultras de Morena y sus rémoras legislativas. 

El camino está trazado para sellar un triunfo más de 
Andrés Manuel López Obrador. Vencer, no convencer; so-
meter y echar a quienes disintieron de su visión.

La batalla que opuso la primera presidenta de la SCJN, 
profesionalmente construida a través del escalafón del 
Poder Judicial, está definida. 

La ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Norma Lucía Piña, acude a 
la pedagogía política para resaltar la 
dispar arquitectura política entre el 
poder horizontal que encabeza, y la 
verticalidad del Poder Ejecutivo que 
detenta, quien está cerca de demoler 
el último contrapeso a nuestro presi-
dencialismo a lo López Obrador.

LA MUDA VOZ  
DE LA SCJN

SOBRE LA MARCHA

LA VIRTUAL Presidenta electa y Lázaro 
Cárdenas Batel, ayer, afuera de la casa de 
transición.

Buscaré la coordinación 
con autoridades, re!ere
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LÁZARO CÁRDENAS BATEL, próximo 
jefe de la O!cina de la Presidencia de la Re-
pública agradeció la con!anza depositada 
en él para desempeñar el cargo, pues men-
cionó que será un honor acompañar de 
cerca a la primera Presidenta de México.

“Un gran honor por lo que la elección 
de una mujer signi!ca, y por todo lo que 
su gestión puede signi!car para el país, 
no sólo para las mujeres y no sólo para la 
política, pues ya por eso es una razón para 
colaborar con nuestra próxima Presiden-
ta”, a!rmó en entrevista.

S e ñ a l ó  q u e  C l a u d i a 
Sheinbaum es una mujer com-
prometida desde muy joven 
con las mejores causas de Mé-
xico, de quien tiene la fortuna 
de conocer hace muchos años 
y con quien ha coincidido en la 
lucha política hace 37 años. 

Dijo estar a la altura de la 
gran responsabilidad que le co-
rresponde y que no tiene duda 

que el próximo Gobierno será congruente 
con la trayectoria de Sheinbaum, y con las 
causas que ella ha impulsado y defendido.

Mencionó que busca la coordinación y 
el diálogo, al igual con autoridades locales, 
como con miembros de otros poderes, y 
con los distintos sectores de la sociedad, 
en cumplimiento con los objetivos del go-
bierno; programas y proyectos, así como 
tareas que se le encomienden.

Precisó que nunca se ha ido de Morena, 
sino que cumplió un ciclo en la coordina-
ción de asesores de la Presidencia, al ser 
cuestionado sobre su salida y regreso. 

Respecto a la relación con la nueva ad-
ministración de Estados Unidos, y la po-

sibilidad de que llegue Donald 
Trump a la presidencia: “Somos 
vecinos, no nos vamos a cam-
biar de casa, ellos tampoco, así 
que habrá que procurar enten-
dernos sobre la base de nuestra 
dignidad y de nuestra sobera-
nía, ya que es una relación que 
debemos que mantener, no im-
porta quien sea el presidente de 
los Estados Unidos”.

Será jefe de la O!cina de la Presidencia

Sheinbaum reactiva a  
Lázaro Cárdenas Batel
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, reactivó a Lázaro 
Cárdenas Batel y lo nombró fu-
turo jefe de la O!cina de la Presi-

dencia de la República, una instancia que 
será restablecida en su Gobierno.

“Conozco a Lázaro desde hace muchí-
simos años, no solamente somos com-
pañeros y amigos, sino que ha desempe-
ñado cargos que le permiten coordinar 
nuestra o!cina. Su trabajo será ayudarme 
en los temas estratégicos del Gobierno y, 
al mismo tiempo, en las relaciones con 
diversos sectores”, explicó Sheinbaum 
Pardo durante la presentación del nuevo 
integrante de su próximo gabinete.

Expuso que su último encargo fue 
como asesor para la Comunidad de Esta-
dos Latinoamericanos y Caribeños (Ce-
lac), una posición a la que fue asignado 
después de haber sido coordinador de 
asesores –del 2018 al 2023– en la Presiden-
cia de la República.

Anteriormente fue miembro del conse-
jo directivo en Washington de una organi-
zación gubernamental dedicada a la pro-
tección de derechos humanos, integrante 
de análisis político de la Organización de 
los Estados Americanos (OEA), y jefe de 
misión de observación electoral de la OEA 
en Nicaragua y Ecuador.

Además, fue integrante e investigador 
del consejo directivo del Wilson Interna-
tional Center, gobernador de Michoacán, 
senador y diputado federal.

“Son grandes credenciales de Lázaro 
Cárdenas Batel y estoy muy contenta 
que haya aceptado coordinar la Oficina 
de la Presidencia de la República”, agregó 
Sheinbaum Pardo.

Enfatizó que el hijo de Cuauhtémoc 
Cárdenas ha ocupado diversos cargos en 
la función pública, por lo que acentuó que 
le ayudará a hablar con muchos sectores 
del país y el mundo cuando ella no pueda 
atenderlos de manera directa, y en el desa-
rrollo de proyectos estratégicos.

Al preguntarle sobre si Cárdenas Ba-

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa destaca que la labor del 
hijo de Cuauhtémoc Cárdenas es ayudar en temas estratégi-
cos; también, colaborará en relaciones con diversos sectores

SHEINBAUM destacó que, 
al ser la 1.a Presidenta de Mé-
xico, es un símbolo para AL 
y el mundo. Además, señaló 
que debe impulsar la agenda 
de ellas contra la violencia.

tel puede ser un interlocutor con la oposi-
ción, luego de que, por ejemplo, el PAN ha 
señalado la posibilidad de pedir un acerca-
miento con la nueva administración, dijo 
que junto a la Secretaría de Gobernación 
(Segob), puede llegar a ser un interlocutor, 
además de las cámaras del Congreso de la 
Unión, y aclaró que tiene la capacidad de 
hablar con organismos y sectores sociales: 
“A Lázaro le tengo mucha con!anza y él 
puede atender”.

En este tema, mencionó que lleva una 
relación muy buena con Cuauhtémoc 
Cárdenas, tras preguntarle si le pidieron 
opinión sobre el cargo, a lo que la virtual 
Presidenta electa contestó, en un primer 

momento, que el ingeniero es un símbo-
lo para el país, pues ha representado un 
parteaguas en los movimientos prode-
mocráticos . Señaló que durante su cam-
paña se reunió con él y con sus hijos, ya 
que tienen una relación de amistad “muy 
buena”.

“Bueno, ya somos adultos, yo creo que 
no tenemos que consultar con nuestras 
mamás y papás, pero lo contesto per-
sonalmente. Obviamente, Lázaro tiene 
muy buena relación con su padre, pero 
yo también tengo muy buena relación 
con el ingeniero Cárdenas. El ingenie-
ro Cárdenas también es un símbolo en 
nuestro país”, agregó.

HASTA AHO-
RA, Claudia 
Sheinbaum ha 
dado a conocer 
a 17 integrantes 
de su futuro 
gabinete.

LÁZARO 
CÁRDENAS BATEL
FORMACIÓN: Licenciado 
de Etnohistoria por la 
Escuela Nacional de 
Antropología e Historia.
TRAYECTORIA: 
Diputado federal, 
senador, gobernador 
de Michoacán, jefe de 
observación de misión 
electoral de la OEA, 
investigador del Wilson 
Center, coordinador de 
asesores en Presidencia 
de la República, asesor en 
la Celac.

08LR4696.indd   208LR4696.indd   2 11/07/24   23:1511/07/24   23:15



@LaRazon_mx
09

VIERNES 12.07.2024 • La Razón
México

CONVOCAMOS a las y los militantes 
del PRI que coincidan con nosotros a 

integrar un gran frente nacional (…)  para dar 
la batalla política y jurídica por la anulación de 
la asamblea, el mantenimiento del principio de 
no reelección”

DULCE MARÍA SAURI
Expresidenta nacional del PRI

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Fue un nombramiento sorpresivo no sólo por dejar pen-
dientes otros nombramientos anunciados —los de los 
titulares de Trabajo, Turismo y Cultura—  o porque se le 
ubicaba en otros importantes cargos, como la Secretaría 
de Economía o la Dirección General de Pemex, sino por-
que la doctora Sheinbaum revive esa Oficina que el Pre-
sidente López Obrador decidió desaparecer tras designar 
al empresario Alfonso Romo y de la que Cárdenas Batel, 
exdiputado y exsenador también, fuera coordinador de 
asesores hasta marzo del año pasado, cuando renunció. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Con importantes casos pendientes, entre ellos elimi-
nar la prisión preventiva forzosa, la extinción de fideico-
misos del Poder Judicial y la misma polémica reforma 
que, de aprobarse, pondría en riesgo la permanencia de 
algunos o todos los actuales ministros que tendrán que 
ser electos, la Suprema Corte concluyó ayer su primer pe-
riodo de sesiones y para reanudar el segundo.
Aun a riesgo de ser bateada, como la presidenta de 
la Corte, Norma Lucía Piña Hernández, quien solicitó al 
Presidente López Obrador y a su virtual sucesora dialogar 
sobre la reforma judicial, la comisionada y extitular del 
Inai, Blanca Lilia Ibarra, pidió al Gobierno y a los legisla-
dores convocar a un parlamento abierto antes de decidir 
la desaparición de ese organismo.
Regresará a México, extraditado, el próximo lunes, el 
empresario argentino-mexicano Carlos Ahumada Kurtz, 
lo que seguramente va a poner a temblar a algunos expe-
rredistas, ahora morenistas. Llegará con una suspensión 
provisional de amparo que le concedió un juez de Distrito, 
por lo que no podrá ser detenido.
Lo que no se atrevieron a hacer en su momento para 
impedir que Alejandro Moreno se perpetuara en la pre-
sidencia del PRI, luego de modificar los estatutos, ahora, 
expresidentes y militantes de ese partido acudieron al Tri-
bunal Electoral para impugnar esos cambios y, al mismo 
tiempo, convocar a la creación de oootro Frente Nacional 
de “resistencia” hasta lograr su remoción. 
Rechazo vecinal ante la pretensión de talar más de 150 
árboles en la Zona Protegida del Bosque de Tlalpan para 
ampliar las instalaciones de Six Flags con nuevos apa-
ratos, lo que amenaza originar bloqueos en la carretera 
Picacho-Ajusco, en esa alcaldía. 

Por la puerta grande de Palacio Na-
cional regresará Lázaro Cárdenas 

Batel como Jefe de la Oficina de la 
Presidencia, cargo que la virtual Pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, le 
encomendó al presentarlo ayer como 
integrante de su gabinete, único anun-
cio que hizo para significar la impor-
tancia política, personal y de absoluta 
confianza por la participación en su 
Gobierno del hijo del ingeniero Cuau-
htémoc Cárdenas, nieto del general 
Lázaro Cárdenas y exgobernador de 
Michoacán, como fueron ellos.

LÁZARO CÁRDENAS  
REGRESA A PALACIO

PULSO POLÍTICO“La batalla apenas comienza”, advierten

Priistas críticos de Alito 
lanzan contraofensiva 
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Al advertir que la batalla apenas 
comienza, el bloque de priistas 
crítico del dirigente nacional, 
Alejandro Moreno, lanzó el 

primer golpe legal en contra de su enca-
minada reelección, al impugnar ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) los cambios esta-
tutarios el PRI, a la vez que articuló la mo-
vilización, a través de un llamado de la 
corriente Frente Amplio de Renovación 
para integrar un “gran frente nacional” en 
defensa de su partido.

Ayer, expresidentes nacionales del 
tricolor interpusieron un juicio ante el 
Tribunal en contra de la Asamblea Na-
cional Ordinaria de su partido en la que 
se allanó el camino para la reelección del 
dirigente partidista.

Dulce María Sauri Riancho, Enrique 
Ochoa Reza y Pedro Joaquín Coldwell, 
con el respaldo del senador electo priista 
Manlio Fabio Beltrones, argumentaron 
irregularidades cometidas en dicha se-
sión y señalaron que el pasado 7 de julio 
se celebró, “de manera ilegal y contraria a 
los estatutos de nuestro partido político”, 
la Asamblea Nacional en la que se apro-
baron reformas importantes a los estatu-
tos, declaración de principios, programa 
de acción y código de ética partidaria.

“Particularmente, destaca la modi!ca-
ción al artículo 178 de los estatutos, para 
establecer que las personas titulares de la 
presidencia y secretaría general del par-
tido podrán ser electas hasta por 3 perio-
dos consecutivos de 4 años”, se lee en un 
comunicado suscrito por los liderazgos.

Aseguraron que esta impugnación a 
la Asamblea es el primer paso que toma-
rían al respecto, pero resaltaron que aún 
habrá otras recursos contra las reformas 
que se han hecho a los documentos bási-
cos de su partido.

Señalaron que esta impugnación se 
presenta en su calidad de priistas y ex-
presidentes del partido, pero también lo 
hacen a nombre de miles de militantes.

Entre las irregularidades procedimen-
tales que se hicieron valer en la deman-
da, los !rmantes señalan que existe una 
“violación a la prohibición de realizar re-
formas estatutarias en proceso electoral, 
mismo que se encontraba en la etapa de 
resultados y de cali!cación de las eleccio-
nes federales y de las entidades federati-
vas, lo cual impedía modi!car los docu-
mentos básicos del partido político”.

Argumentan que hay una incompe-
tencia del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) –que encabeza Alejandro More-
no– para emitir el reglamento de inte-
gración de la Asamblea Nacional, porque 
conforme al artículo 83, fracción X del 

estatuto, corresponde al Consejo Político 
Nacional, mediante la emisión de un re-
glamento, de!nir gran parte del número 
de integrantes a la Asamblea y la forma 
como se elegirán.

El procedimiento, dicen, “se realizó 
de forma totalmente indebida, (pues) al 
publicar la convocatoria se auto adjudicó 
la facultad de emitir el reglamento para la 
conformación de la Asamblea Nacional, 
lo cual constituyó una violación "agrante 
al procedimiento”.

Además, advierten que el plazo de 30 
días entre la emisión de la convocatoria y 
la Asamblea fue “irracional e insu!cien-
te” para desahogar todas las etapas.

“El procedimiento partidario se des-
ahogó en un plazo de 30 días, compren-
dido del 6 de junio, en que se emitió la 
convocatoria, al 7 de julio, en que se llevó 
a cabo la asamblea, lo cual fue evidente-
mente insuficiente para desahogar las 
distintas etapas del proceso de reforma 
de la normatividad partidaria (12 eta-
pas)”, enfatizaron.

Posteriormente, Sauri Riancho pu-
blicó en sus redes sociales, que ha dado 
inicio “la gran batalla” para enfrentar la 
posible reelección de Alito Moreno, a tra-
vés de un llamado a conformar “un gran 
frente nacional”.

“Convocamos a las y los militantes del 
PRI que coincidan con nosotros a inte-
grar un gran frente nacional que desde 
cada estado de la República y de la Ciu-
dad de México informe de!nitivamente 
al resto de la militancia lo que está su-
cediendo, que despierte conciencias y 
mueva voluntades para dar la batalla 
política y jurídica por la anulación de la 
asamblea recién realizada, el manteni-
miento del principio de no reelección”, 

señaló el documento que compartió.
Dicho texto fue !rmado por la corrien-

te partidista Frente Amplio de Renova-
ción, en la que también están Fernando 
Lerdo de Tejada, Natividad González 
Parás, José Reyes Baeza y Encarnación 
Alfaro.

Del mismo modo, el documento con-
signó que el llamado es a luchar por la 
restitución y fortalecimiento de los de-
rechos y atribuciones de los órganos de 
direcciones estatales y municipales que 
deben prevalecer en un partido demó-
crata federalista y !el a los principios e 
ideales que le dieron origen.

Indicó que lo primero es acudir al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) para mos-
trar “todas las irregularidades e ilegalida-
des en que incurrieron en el precipitado 
proceso de convocatoria a la asamblea 
nacional y las asambleas municipales 
y estatales”, así como la premura con la 
que se llevó a cabo la integración de los 
llamados predictámenes y en la elección 
de delegados y delegadas.

“(Y) de ser necesario, emprender la 
batalla jurídica en el TEPJF para que se 
aplique la ley y prevalezca el espíritu 
democrático que deben atender los par-
tidos políticos”, anticipó.

Subrayó que, como es del conocimien-
to público, el domingo 7, en lo que llamo 
“una ilegítima asamblea antidemocrática 
y cerrada”, se aprobó una reforma a los 
estatutos del partido y con ello, se apro-
baron cambios “para arrebatar más facul-
tades a los órganos de dirección estatales 
y municipales y eliminar el principio po-
lítico básico de la no reelección, que des-
de su origen ha sido factor indispensable 
para la renovación periódica de cuadros 
y de cohesión de la militancia”.

“La falta de información, la imposición 
de propuestas y la simulación fueron par-
te del guión en la plenaria de la Asamblea 
Nacional, así como en las asambleas mu-
nicipales y estatales para la elección de 
delegados a modo, para sorprender a de-
legados de buena fe que vieron cerradas 
las puertas para participar en los debates 
y en las propuestas de cambio”, aseguró.

EXDIRIGENTES DEL PRI impugnan ante el TEPJF cambios 
a los estatutos que allanan su reelección; convocan a formar un 
“gran frente nacional” contra resolutivos de asamblea

EN SU ASAMBLEA del domingo, el PRI cambió sus estatutos.
EN SU SENTENCIA de 
2023, el TEPJF aprobó dar 
un año más a Alito en la 
dirigencia nacional, pero no 
contemplaba aplicar una 
reelección del CEN.
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  Dulce María Sauri 
  Enrique Ochoa Reza
  Pedro Joaquín 

Coldwell
  Manlio Fabio Beltrones
  Fernando Lerdo de 

Tejada
  Natividad González 

Parás
  José Reyes Baeza
  Encarnación Alfaro

Figuras que apoyan la 
denuncia y el frente 
contra el dirigente.
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TENEMOS 
en el PAN que 

volver a encontrar 
nuestra identidad, 
nuestras causas, que 
son las que llenaban 
plazas hacía muchos 
años; el PAN llenaba 
plazas por causas y 
ésas son las que va-
mos a reencontrar”

JORGE ROMERO
Coordinador de los 
diputados del PAN

POR JULIÁN ANDRADE

En esto no hay gradualismo que valga. Será como 
bajar el switch en los salones donde se delibera sobre 
la seguridad, el patrimonio, la libertad y la vida de las 
personas. 

En ninguna democracia ha ocurrido un hecho 
semejante, cuyas consecuencias van a ser terribles y 
sobre todo para quienes son más vulnerables.

Si los 1,600 jueces dejan su trabajo, de un jalón, 
los casos que están a su cargo tendrán que ser re-
puestos. Los nuevos titulares de los juzgados no van 
a tener ni la menor idea de lo que está por resolverse, 
ni del curso de las audiencias orales respectivas.

Hay que tomar en cuenta que en 2022 en lo que 
respecta al Poder Judicial Federal ingresaron 1, 256, 
077 asuntos. Cada juez resuelve 762, en promedio, 
cada año. 

Si bien se contempla, en la legislación que se está 
discutiendo, la obligación de sentenciar en un plazo 
de seis meses, esto será letra muerta, una de fantasía. 

El Centro de Estudios Constitucionales de la 
SCJN hizo un análisis muy detallado de cada uno de 
los aspectos de riesgo. Vale la pena consultarlo. 

Lo que se requiere es de mayores recursos 
para enfrentar los rezagos y no de un cambio de 
modelo que no está sustentado en evidencias de 
funcionalidad. 

En 1994 se instauró la carrera judicial, para garan-
tizar a las personas el contar con tribunales integra-
dos por personal altamente calificado. 

En 2021 se expidió la Ley de la Carrera Judicial 
cuyo objetivo es eliminar el nepotismo y la discrecio-
nalidad, estableciendo un esquema meritocrático y 
de igualdad de oportunidades. 

En la actualidad no hay ningún cargo, producto 
de este modelo, que haya sido producto de designa-
ción directa, y todos tuvieron que pasar por exáme-
nes de selección en la Escuela Federal de Formación 
Judicial (EFFJ).

Para ser juez se requiere de un examen de ad-
misión, realizar un curso de formación de tiempo 
completo y someterse a pruebas escritas y orales, 
estas últimas pueden consistir en simulación de 
audiencias. 

Sólo los mejores, y por su propio esfuerzo, son 
los que logran el objetivo. 

Pero la formación es permanente, y esto es así 
para cumplir con los tratados internacionales que 
desde 2011 exigen la capacitación y especialización 
en la Convención Americana de Derechos Humanos 
y sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discri-
minación contra la Mujer. 

Hay otros aspectos que están atados al Tratado 
de Libre Comercio, como la justicia laboral, un aspec-
to en el que la EFFJ ha hecho un esfuerzo más que 
apreciable, para que los juzgadores estén a la altura 
de ese desafío.  

Las diversas reformas han funcionado, inclusive 
la última, que planeó Arturo Zaldívar e hizo suya el 
Presidente López Obrador, hace apenas tres años. 

De prosperar la Reforma que 
pretende que los jueces 

sean electos por voto popular, en 
2025 tendremos un apagón de la 
justicia.

CUANDO BAJEN EL 
SWITCH DE LA JUSTICIA 

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Llama a reidenti!car al albiazul

Romero per!la pausar 
alianza del PAN y PRI
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Jorge Romero, diputado identi!ca-
do como próximo al entorno cer-
cano del dirigente nacional panis-
ta Marko Cortés, per!ló una pausa 

en la alianza electoral entre el Partido 
Acción Nacional (PAN) y el Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), con miras 
a “reencontrar la identidad y las causas” 
del partido albiazul, pues, aseguró, ése es 
el sentir de la militancia.

El coordinador del blanquiazul en 
la Cámara de Diputados y aspirante a 
la dirigencia de su partido aseguró que 
Acción Nacional tiene la disposición de 
mantener con el PRI, o incluso con Mo-
vimiento Ciudadano (MC), un frente de 
“contención de barbaridades” en el Con-
greso de la Unión.

“Nosotros, en lo parlamentario, en las 
cámaras, por supuesto, si es que coin-
ciden PRI e incluso MC, todo lo que no 
sea el o!cialismo, claro que el PAN está 
dispuesto a mantener un bloque de opo-
sición de contención de barbaridades”, 
dijo en conferencia de prensa.

Expuso que en el ámbito electoral, y 
en un sentido de pragmatismo, “el PAN, 
me parece ya es el sentir a nivel nacional, 
ya tenemos que poner una pausa y re-
pensarnos como PAN”.

Aunque se negó a emitir una opinión 
en torno del conflicto interno del PRI 
o dar alguna declaración sobre si esta 
alianza dañó a su partido en las eleccio-
nes pasadas, se le insistió sobre una pau-
sa a una futura alianza electoral con el 
tricolor, y respondió: “Sí, así lo he dicho, 
tal cual; tenemos en el PAN que volver 

EL LÍDER del blanquiazul en San Lázaro aclara que su partido 
tiene disposición de seguir con el tricolor, pero en el Congreso; 
señala que deberán debatir su política de coalición hacia el 2027

Galardonan a Michoacán por su arte
| Redacción

LAS ARTESANAS y artesanos de Mi-
choacán son reconocidos mundialmente 
por sus grandes obras que elaboran con 
técnicas ancestrales, y para muestra, es 
que el estado por segundo año conse-
cutivo obtuvo el Galardón Presidencial 
del Premio Nacional de Arte Popular que 
otorga el Fondo Nacional para el Fomen-
to de las Artesanías (Fonart), gracias a un 
rebozo elaborado en la Meseta Purépe-
cha, así lo anunció el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla.

Destacó que la riqueza cultural y arte-
sanal de Michoacán es variada, por ello, 
el trabajo de los artesanos ha logrado 
posicionar a la entidad como una de las 
más reconocidas en este rubro, señaló 
esto, luego de que la directora general 

del Fonart, Emma Yanes Rizo, dio a co-
nocer que el 17 de julio se premiará en el 
Palacio Postal de la Ciudad de México, a 
la artesana Cristina Morales Ruiz, quien 
es originaria de la localidad de Aranza, 
municipio de Paracho quien tejió el re-
bozo ganador.

Ramírez Bedolla enfatizó que cada 
una de las piezas que trabajan los mi-
choacanos son de belleza incalculable, 
como es el caso de este rebozo de algo-
dón color azul marino, con franjas blan-
cas, que fue tejido en telar de cintura, 
técnica centenaria que hoy nuevamente 
pone en alto el nombre de Michoacán.

Dijo que es un gran orgullo que se haya 
seleccionado esta pieza como la mejor del 
concurso, donde se reconoce el trabajo 
que de generación en generación se han 
transferido entre los pueblos originarios.

De igual forma, el mandatario michoa-
cano hizo énfasis en que uno de los ejes 
principales de esta administración esta-
tal, ha sido impulsar con apoyos directos 
y programas sociales, a los diversos sec-
tores que se dedican a preservar la cultu-
ra de Michoacán.

a encontrar nuestra identidad, nuestras 
causas, que son las que llenaban plazas 
hacía muchos años; el PAN llenaba pla-
zas por causas y ésas son las que vamos 
a reencontrar”.

El coordinador de los diputados fede-
rales panistas resaltó que, en el ámbito 
legislativo, la alianza entre PAN, PRI y 
PRD ayudó a defender la Constitución 
en temas clave, como la defensa del 
Instituto Nacional Electoral (INE) y para 
que la Guardia Nacional (GN) no fuera 
completamente militarizada, además 
de que la energía en el país pueda ser 
“todavía limpia”.

“Ahora vamos a entrar en una etapa 
en el PAN defendiendo la Constitución, 
pero entendiendo nuestra propia ruta, 
nuestro propio camino”, sostuvo.

En torno a si Acción Nacional cami-
naría solo en el proceso electoral 2027, 
dijo: “Al PAN le urge una dirigencia que 
lo que fomente sea el debate, porque 

podrás tener todas las convicciones del 
mundo aspirando a dirigir el PAN, pero a 
lo mejor no piensa igual el resto del par-
tido y somos un partido.

“Tenemos que generar nuestro de-
bate interno, y uno de los principalísi-
mos temas que tenemos que debatir es 
nuestra política aliancista con respecto 
al 2027, pero, insisto, creo que es un 
sentir general el hoy ponerle una pausa 
y reidenti!carnos”.

Enfatizó que el PAN enfrenta desafíos 
internos y externos signi!cativos, y que 
la clave para superarlos será fomentar la 
unidad, la transparencia en los procesos 
y un enfoque claro en las causas que his-
tóricamente han de!nido a su partido.

Sobre el proceso de renovación de la 
dirigencia nacional del PAN, comentó 
que hay varios aspirantes, incluyendo 
a Adriana Dávila y a Damián Zepeda, 
por lo que se espera que el proceso sea 
transparente y competitivo.

EL GOBERNADOR de Michoacán en 
Santa Clara del Cobre, el 6 de julio.

EL DIPUTADO panista en conferencia de prensa, ayer.

EL MIÉRCOLES, Adriana Dá-
vila, quien busca la dirigencia 
del PAN, planteó a su partido 
que se de!na si se debe 
seguir en alianza con el PRI en 
lo legislativo y electoral.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

 La definición anterior nos acerca a lo que las personas 
consideran lo que es un juez; además es un cargo público 
cuya función es resolver controversias entre las personas. 

Los jueces surgen como una necesidad dentro de la 
sociedad para dirimir controversias, a dicha persona se 
le deposita la confianza por su buen saber decidir; por lo 
que se consideraba que las mejores personas para desem-
peñar ese cargo son las personas maduras; en las grandes 
culturas eran jueces los viejos sabios, cuya característica 
es la prudencia y la imparcialidad, su decisión se tenía 
que respetar. 

Con el surgimiento del Estado moderno, se estableció 
un sistema de impartición de justicia como parte de un 
servicio público para la población, y para ello eran selec-
cionados los estudiosos del derecho, que tuvieran buena 
reputación, pues de esta forma se garantizaba que sus 
sentencias fueran fundadas y motivadas y de esta forma 
impartir justicia. 

Diversos estudios sobre el desempeño para ser un 
buen juez han señalado que se debe contar con diversas 
condiciones y características: 

 1.- Independencia, lo cual significa que no se encuen-
tren bajo el poder o influencia de ninguna institución o 
persona, para que puedan resolver libremente. 

 2.- Imparcialidad, los jueces deben de ser imparciales, 
por lo que no deben de estar a favor de ninguna de las 
partes en una controversia.  

3.- Preparación procesal, las personas que desempe-
ñen el cargo de juez deben dominar el método procesal 
bajo el cual se lleva el juicio, con los tiempos y formas 
preestablecidos. 

4.- Sin conflicto de intereses, los jueces no pueden co-
nocer de asuntos en los cuales tengan algún interés, por 
lo que no pueden ser miembros de partidos políticos de 
forma activa, ni ministros de culto, ni tener algún interés 
en el asunto a resolver. 

5.- Ética judicial, la cual consiste en que las personas 
que desempeñen el cargo de juez deben de guiarse por 
los principios de justicia, dignidad e integridad. 

6.- Respecto al Estado de derecho, todo juez debe co-
nocer que su función emana de la Constitución, y que sus 
sentencias forman parte del Estado de derecho, en virtud 
de que en ellas se plasma el poder del Estado y deben ser 
cumplidas, incluso si es necesario con el uso de la fuerza 
pública. 

7.- Mérito profesional. Para muchos sistemas jurídi-
cos es importante el mérito profesional, mismo que se 
obtiene por medio del transcurso del tiempo que perma-
nece una persona en una institución, y mediante su buen 
desempeño, se puede alcanzar un mejor puesto, por ello 
se promueve la carrera judicial, la cual garantiza conoci-
miento y profesionalización en el desempeño del cargo. 

Las características anteriores son condiciones básicas 
para poder desempeñar la función jurisdiccional de la 
mejor manera, pero desde luego que no garantizan total-
mente su buen funcionamiento, pero sin duda contribu-
yen a que una persona que las reúna, puede considerarse 
un digno candidato para ser un buen juez. 

La Real Academia Española define 
al juez como: “Persona que tiene 

autoridad y potestad para juzgar y 
sentenciar”. 

CARACTERÍSTICAS PARA 
SER UN BUEN JUEZ 

ANTINOMIAS Insiste en sancionar al Ejecutivo

Xóchitl pide al TEPJF
ver quejas por elección
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx 

Xóchitl Gálvez se reunió ayer 
con los magistrados Felipe de la 
Mata y Felipe Fuentes, que in-
tegran la comisión sustanciado-

ra que cali!cará la elección presidencial, 
a quienes pidió sensibilidad para que en 
la validación del proceso quede estableci-
do que hubo intervención del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y parciali-
dad en favor de Claudia Sheinbaum. 

Asimismo, la excandidata presiden-
cial de la coalición Fuerza y Corazón por 
México (FCXM) planteó a dichas ma-
gistraturas que, antes de la calificación 
presidencial, que el INE resuelva las 280 
quejas que presentó por violencia política 
de género del mandatario federal y el re-
base del tope de gastos de campaña de la 
virtual Presidenta electa. 

Dijo, en entrevista con medios de co-
municación, que, durante la precampaña, 
el jefe del Ejecutivo federal realizó 381 
menciones a favor de Claudia Sheinbaum 
e hizo 96 descali!caciones en su contra. 

“Empezó burlándose de mí como ‘el 
globo’, ‘la botarga’, y luego hizo pública 
mi información privada de mis empre-
sas. Y luego se metieron con mi familia y 
así hasta llegar a un extremo de asegurar 
que yo iba a quitar programas sociales a la 
gente”, agregó Gálvez. 

“¿Qué esperaría yo? Pues, la sensibili-
dad del Tribunal para que, en la cali!ca-
ción, que al menos venga señalado toda 
esta inequidad que hubo en el proceso 
electoral”, subrayó. 

La senadora panista destacó que una 
vez que la comisión sustanciadora tenga 
el proyecto de validez de la elección pre-
sidencial, tendrá una audiencia pública 

LA EXCANDIDATA presidencial solicita que INE resuelva los 
280 reclamos que presentó por violencia política de género; exi-
ge revisar el tope de gastos de campaña de Claudia Sheinbaum

La austeridad permite el 
avance en obras: Del!na
| Redacción

RESULTADO de la política de austeri-
dad que impulsa el gobierno del Estado 
de México, ahora se destinan recursos de 
manera transparente al Programa de Obra 
Pública, lo que permite el desarrollo equi-
tativo de la entidad y el bienestar de las y 
los mexiquenses, aseguró la gobernadora 
Del!na Gómez Álvarez.  

“Estas obras que estamos 
realizando en todo el territorio 
estatal son posibles gracias a 
una política de austeridad y de 
transparencia”, indicó. 

En gira de trabajo por los municipios 
de Tenango del Valle, Rayón, San Antonio 
la Isla y Chapultepec, Del!na Gómez dio 
banderazo de inicio a diversos proyectos 
del Programa de Obra Pública 2024 inte-
grado por 125 propuestas y una inversión 
total de mil 500 millones de pesos.   

En Tenango del Valle se realizará la 
rehabilitación del Parque Municipal en 

Tenango, con una inversión de 
24.7 millones de pesos en aten-
ción a las necesidades de los 90 
mil habitantes de este munici-
pio; además, durante los traba-
jos de construcción se genera-

rán 928 empleos directos e indirectos. 
En el caso de Rayón, se modernizará la 

Unidad Deportiva Dionicio Cerón en be-
ne!cio de 47 mil personas. Se rehabilitará 
el pórtico de acceso, las canchas de fronte-
nis, basquetbol y futbol; se construirá un 
gimnasio al aire libre, un salón de yoga, y 
dos canchas de pádel. Mediante este pro-
yecto se crearán mil 820 empleos.  

con todos los magistrados para argumen-
tar sus alegatos, sin embargo, opinó que 
debe haber más tiempo para revisar la 
elección y no cerrar la instrucción el 20 
de julio. 

“Una vez que esté el proyecto, que va a 
ser público, yo voy a tener la posibilidad 
de venir a hablar con los cinco magistra-
dos. O seis, si ya tenemos”, apuntó tras 
subrayar que “no se han resuelto más de 
280 quejas que tienen que ver con vio-
lencia política en razón de género y gastos 
de campaña”. 

Acusó al INE de no acelerar las quejas 
contra él  y Claudia Sheinbaum, “¿cuáles 
son preocupantes? las que tienen que ver 
con violencia, las que tienen que ver con 
gastos de campaña, pues nosotros pre-
sentamos la participación de sindicatos, 
de gobernadores estatales, de presidentes 
municipales”. 

Comentó que aun cuando los magis-
trados proyectan que se cierre la instruc-

ción para elaborar el proyecto el 20 de 
julio, los plazos pueden moverse, ya que, 
por ejemplo, la !scalización de gastos de 
campaña se resolverá hasta el 22 de julio 
en el Instituto Nacional Electoral. 

“Imagínate que una (queja) sea rele-
vante como el rebase de topes de gastos 
de campaña. El evento del Zócalo. Vino 
gente desde Baja California hasta Yuca-
tán al evento. Eran cientos de camiones. 
Que digan que se gastaron dos millones 
de pesos. En su evento de precampaña, 
el que tuvo con la candidata a la Ciudad 
de México, en la Arena Ciudad de México, 
ni aparece. Y yo lo reporté, creo que seis 
millones de pesos el mío. Entonces hay 
cosas como que no están apareciendo en 
los gastos de campaña”, alertó. 

Sobre la multa que se prevé apliquen 
las autoridades electorales por el rebase 
de gastos de campaña, la legisladora de-
claró: “Yo no me la creo que gasté más que 
Sheinbaum”. 

DELFINA GÓMEZ, ayer en la inaugura-
ción del Programa de Obra Pública. 

DE IZQ. A DER.: Felipe de la Mata, Mónica Soto, Xóchitl Gálvez,  Kenia López y 
Felipe Fuentes, el pasado 28 de diciembre del 2023

LA DEMANDA de Gálvez 
acusa a varios titulares de 
ejecutivos estatales por haber 
participado en eventos políti-
cos de Sheinbaum o apoyarla 
en redes sociales. 

Propuestas tiene el 
Programa de Obra 

Pública 2024

125

“Cuando las leyes son claras y precisas,  
la función del juez no consiste 

 más que en comprobar un hecho” 
Cesare Beccaria   
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LA RESPUESTA otorgada a la solicitud de 
acceso se construyó en apego a la normati-
va aplicable a la publicidad de las sanciones 
administrativas, de la que se desprende 
que únicamente deben de darse a conocer 
aquellas impuestas por faltas graves” 

CONSEJO DE LA JUDICATURA  
FEDERAL 
Comunicado 

Reconoce papel de Luisa María Alcalde

AMLO, por sondeo para 
elegir a líder de Morena
| Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

Ante las aspiraciones de Luisa 
María Alcalde, titular de la Se-
cretaría de Gobernación (Se-
gob), para dirigir Morena a nivel 

nacional, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador le dio su respaldo, ya que, 
dijo, es una mujer inteligente y “genial”, 
que ha realizado un papel extraordinario 
todo el tiempo; además, propuso que el 
método de selección interna sea median-
te encuesta. 

“En el caso de Luisa, no soy objetivo. 
Imagínense que estuvo de joven, la cues-
tionaban cuando estábamos empezando, 
organizó a los jóvenes, ella y otras compa-
ñeras y compañeros. Era muy difícil. Que 
conste que no es propaganda, eh. Todos 
tienen derecho a participar, pero ya que 
me preguntan, yo doy mi opinión”, dijo. 

Aprovechó la conferencia para pedir a 
su vocero, Jesús Ramírez, que exhibiera 
el promocional de Morena de hace algu-
nos años, donde aparece más joven la 
actual secretaria haciendo proselitismo 
a favor de Morena. 

“Luego la invité a ser secretaria del 
Trabajo, bien, y secretaria de Goberna-
ción, muy bien, pero, ¿quién va a de-
cidir? Yo, para entonces, a lo mejor ya 
no estaré aquí, ¿quién va a decidir? La 
militancia, los ciudadanos”, re!rió, tras 
asegurar que la senadora y secretaria 
general del partido, Citlalli Hernández, 
“también muy bien. Todos tienen dere-
cho a participar”. 

Sobre el método de elección por en-
cuesta, sostuvo que “ayuda mucho por-
que evita choques, con"ictos, divisiones 
y la encuesta, cuando se hace bien, es un 
reflejo apegado a la realidad, lo que la 

EL PRESIDENTE asegura que la funcionaria ha destacado en 
su labor en el partido y cargos públicos; considera que la en-
cuesta ayuda a evitar con!ictos y re!eja lo que piensa el pueblo 

Jóvenes son el motor de la 
transformación: Evelyn
| Redacción

“EL COMPROMISO es que no se quede 
ningún joven sin el apoyo del Gobierno 
del estado, ningún joven fuera de las es-
cuelas y ningún joven fuera de la trans-
formación, ése es nuestro compromiso, 
y lo vamos a seguir cumpliendo”, expre-
só la gobernadora de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda, al asistir como invitada 
especial y madrina de generación, a la 
ceremonia de clausura de la Escuela Se-
cundaria Federal Antonio I. Delgado (ES-
FAID), de Chilpancingo.  

En el Auditorio Sentimientos de la 

Nación la mandataria reiteró que la edu-
cación es la mejor herramienta para el de-
sarrollo y bienestar de Guerrero, además 
de señalar que los jóvenes son el motor de 
toda transformación. 

Salgado Pineda fue la madrina de los 
egresados de la Generación 2021-2024, 
que lleva el nombre de la profesora Ana 
Graciela Narváez Pérez, de la ESFAID, 
donde atestiguó el cambio de escolta que 
simboliza el paso de esta responsabilidad 
cívica a la nueva generación.  

En su mensaje, mencionó que la juven-
tud es el presente y el futuro de Guerrero, 
por ello, su Gobierno seguirá invirtiendo 

en su desarrollo, en espacios públicos 
dignos, en el deporte, en la cultura, en las 
artes y en todo lo que signi!que mejorar 
su calidad de vida y bienestar.  

“Necesitamos que los jóvenes sigan en 
las aulas preparándose y que cumplan to-
das sus metas, para eso siempre van a con-
tar con nuestro Gobierno, que nunca les 
dará la espalda”, expresó la gobernadora.  

gente piensa. Claro, si se hace mal, si se 
cucharea, pues no”. 

López Obrador añadió que si esta en-
cuesta se hace bien, “se tiene lo que pien-
sa el pueblo, el margen de error es míni-
mo, se evitan muchísimos problemas, 
por ejemplo, la tentación del acarreo en 
una elección abierta”. 

Dejó en claro que siempre va a defen-
der ese método de selección para man-
tener la unidad partidista: “¡Claro!, a los 
adversarios les conviene que haya divi-
siones. Todo esto que está pa-
sando en los partidos del bloque 
conservador, yo no me meto en 
eso de lo que están deliberando. 

“Ahí me tratan de meter 
que el dirigente de un partido 
(Alejandro Moreno, del PRI) 
está cercano a nosotros, o de 
que ellos son opositores ver-
daderos al Gobierno. Que haya 
debate, eso no debe de sor-
prendernos, además, es menos 
aburrida la vida estar escu-
chando cosas que no se decían 
antes”, manifestó. 

Declaró que Alcalde ha hecho un 
extraordinario papel, además de ser 
representante de los jóvenes, y recordó 
una anécdota cuando se discutía en la 
Cámara de Diputados la privatización 
de playas. 

“Llegó y estábamos terminando un 
acto, y me dijo: ‘Tengo algo que decirle 
que es urgente, es que están proponien-
do (...)’; ya se habían puesto de acuerdo el 
PRI y el PAN. El caso es que ya habían lo-
grado en comisiones ponerse de acuerdo 

para modi!car una ley del ar-
tículo 27 (constitucional) para 
entregar las playas a privados. 

“Le digo: ‘Por ningún mo-
tivo, si es necesario tomen la 
tribuna, y te regresas ahora’, 
y se regresó. Estaba (Alfonso) 
Durazo de diputado y otros 
de Movimiento Ciudadano, y 
tomaron la tribuna, y como ya 
no se pudo poner a votación 
en el pleno, además venían 
unas elecciones intermedias y 
ya no les convenía, no pasaron 
del proyecto”, concluyó.

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado, ayer, en la ceremonia.

EL PRESIDENTE ve ayer un video de la entonces militante, Luisa María Alcalde.

Chocan CJF y  
el Inai por datos  
sobre sanciones 
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

LUEGO de que el miércoles el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Perso-
nales (Inai) le ordenó al Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF) entregar el listado 
detallado de jueces y magistrados sancio-
nados entre el 1 de enero del 2021 y el 31 
de diciembre del 2023, el órgano judicial 
respondió al primero que su respuesta se 
basa en lo que dice la ley. 

“El CJF respeta la postura expuesta; no 
obstante, aclara que la respuesta otorga-
da a la solicitud de acceso se construyó en 
apego a la normativa aplicable a la publici-
dad de las sanciones administrativas, de la 
que se desprende que únicamente deben 
de darse a conocer aquellas impuestas por 
faltas graves”, re!rió en un comunicado. 

En ese sentido, añadió que “Aquellas 
sanciones de responsabilidades adminis-
trativas no graves no pueden publicitarse 
en tanto que la legislación establece que 
no serán públicas”. 

Argumentó que el artículo 531 de la Ley 
General del Sistema Nacional Anticorrup-
ción dispone que las sanciones impuestas 
por faltas administrativas graves serán del 
conocimiento público cuando éstas con-
tengan impedimentos o inhabilitaciones 
para ser contratadas como personas ser-
vidoras públicas o como prestadoras de 
servicios o contratistas del sector público, 
en términos de la Ley General de Respon-
sabilidades Administrativas. 

Indicó que está establecido que los 
registros de las sanciones relativas a res-
ponsabilidades administrativas no gra-
ves quedarán registradas para efectos de 
eventual reincidencia, pero no serán pú-
blicas. No obstante su argumentación, se-
ñaló que dará cumplimiento a la solicitud. 

En la sesión del pasado miércoles, la 
comisionada Norma Julieta del Río Ve-
negas resaltó que el CJF omitió turnar la 
solicitud a las unidades administrativas 
y sólo entregó la información de sancio-
nes graves. 

“En este pleno, en particular en esta po-
nencia y con esta resolución, no estamos 
juzgando posturas políticas ni nos inclina-
mos a ninguna propuesta. Nuestra labor 
es resolver apegados a derecho”, expresó 
Río Venegas al ordenar al CJF que debían 
revelar la lista de las personas juezas y 
magistradas sancionadas en el periodo 
mencionado. 

EL MIÉRCOLES la senadora 
Citalli Hernández dijo, en 
un programa de Internet, 
que no participará por la 
presidencia del partido, para 
privilegiar la unidad.

UN PARTICULAR pidió 
al CJF el listado de sancio-
nes por faltas graves y no 
graves, como apercibimiento, 
amonestación, suspensión, 
destitución e inhabilitación.

Días tiene el CJF 
para responder la 

solicitud

10

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LA INVITÉ  (a 
Alcalde) a ser 

secretaria del Traba-
jo, bien, y secretaria 
de Gobernación, muy 
bien, pero, ¿quién va 
a decidir? Yo, para 
entonces, a lo mejor 
ya no estaré aquí, 
¿quién va a decidir? 
La militancia, los 
ciudadanos” 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 
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EN AGUAS-
CALIENTES 

estamos comprome-
tidos con lograr una 
sociedad más justa e 
igualitaria; por ello, 
seguiremos sumán-
donos a los esfuerzos 
que se realizan a nivel 
global y que promue-
van un desarrollo 
sostenible, más justo 
e inclusivo” 

TERE JIMÉNEZ 
Gobernadora de 
Aguascalientes 

Maru Campos coloca primera piedra en obra

A Chihuahua, 80 mdd
por 3.a maquila de BD
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx 

Maru Campos, gobernadora 
de Chihuahua, encabezó 
la colocación de la primera 
piedra de la nueva planta 

de esterilización para equipo médico de 
la empresa farmacéutica Becton Dickin-
son (BD) en Ciudad Juárez. 

En su mensaje, destacó que esta obra 
contará con una inversión total cercana 
a los 80 millones de dólares, y una vez 
concluida bene!ciará de manera directa 
al desarrollo industrial de la región fron-
teriza de México. 

La jefa del Ejecutivo estatal expresó 
que los empleos de alto valor que se ge-
nerarán con esta nueva planta en cons-
trucción se añadirán a los más de mil 
300 trabajadores que ya forman parte 
de su plantilla en la entidad; así mismo, 
agradeció a la empresa por consolidar su 
presencia en la entidad. 

De igual forma, resaltó que esta será 
una planta de esterilización única, la cual 
se destacará como un referente global y 
ofrecerá vacantes laborales altamente 
cali!cadas para los juarenses. 

“Hoy, Juárez es clave para la consoli-
dación económica del país”, señaló Cam-
pos, al acentuar que, en lo que va de su 
administración estatal, la ciudad fronte-
riza atrajo tres mil millones de dólares en 
inversión extranjera directa acumulada, 
lo cual representa casi el 60 por ciento 
del total estatal. 

Lo anterior se traduce en seguimien-
to y crecimiento de la educación en to-
dos los niveles, comentó, pues “a través 
de las alianzas del Gobierno del Estado 
con los sectores académico y empresa-

LA GOBERNADORA coloca destaca que lo anterior es 
muestra de la con!anza para invertir en el estado; instalacio-
nes en Juárez bene!ciarán al desarrollo de la región, señala

Regresa basquetbol profesional a QRoo
| Redacción

AL TOMARSE la fotografía o!cial con el 
equipo profesional de basquetbol El Ca-
lor de Cancún, la gobernadora de Quinta-
na Roo, Mara Lezama Espinosa, expresó 
su alegría y satisfacción porque juntos 
han devuelto a los quintanarroenses un 
equipo profesional en la Liga Nacional de 
Baloncesto. 

“Eso nos llena de alegría, ya que no sólo 
hemos sumado una nueva actividad re-
creativa para todas las familias a través del 
deporte espectáculo, sino que también 
estaremos fomentando la práctica del bás-
quetbol y a canalizar a través del deporte, 
una juventud sana y alejada de todo tipo 
de "agelos” expresó la mandataria. 

Jugadores, cuerpo técnico y adminis-

trativo del nuevo equipo posaron con la 
gobernadora Mara Lezama para la foto 
o!cial de la Temporada 2024 de la Liga 
Caliente Mx LNBP, teniendo como marco 
de fondo el renovado Poliforum Cancún. 

Con la toma de esta imagen, todo que-

dó listo para el regreso del basquetbol 
profesional a Quintana Roo, el cual tiene 
por objetivo promover espacios de re-
creación para las familias de la entidad, 
además de que será la ventana para pro-
mover el talento local de este deporte, tal 
como lo marca el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo. 

En un ambiente muy amigable y pre-
sumiendo la nueva duela del rehabili-
tado Poliforum Cancún, el equipo posó 
utilizando el uniforme o!cial que portará 
en los juegos de la próxima campaña. 

La gobernadora expresó que en la 
Unidad Deportiva Polifórum Cancún, 
anteriormente en un estado deplorable, 
abandonado e inservible, fue rescatado y 
rehabilitado con más de 86 millones de 
pesos para su rehabilitación. 

rial, se prepara a jóvenes profesionales 
capacitados para cubrir puestos de tra-
bajo de alto valor”. 

“Sólo trabajando juntos con inversio-
nes, certeza y reciprocidad se logra be-
ne!ciar a quienes nos debemos: las y los 
chihuahuenses”, indicó. 

Ésta será la tercera planta BD en Ciu-
dad Juárez, y la mandataria estatal ase-
veró que esta empresa de nivel mundial 
tiene ese reconocimiento por su grado 
de automatización y referente global en 
esterilización para equipo médico. 

“Lo más importante es que hoy Juárez 
es eslabón importante para que la conso-
lidación se lleve a cabo, ya que Ciudad 
Juárez ocupa el primer lugar nacional 

con mayor índice de productividad”, 
destacó Maru Campos. 

Asimismo, se dirigió a las empresas 
que realizan inversión en la ciudad fron-
teriza: “Quiero decirles a BD y a todos 
nuestros inversionistas en Ciudad Juárez 
que están en zona segura, que cuentan 
con una oferta educativa rica y diversa; 
cada año ha graduado a más de cinco mil 
ingenieros y 37 mil estudiantes en carre-
ras técnicas y tecnológicas”. 

Por su parte, Julio Duclos, director 
general de Becton Dickinson México 
y Centroamérica, subrayó que la obra 
marca un “hito en la historia de la em-
presa”, pues explicó que la construcción 
y puesta en marcha de esta planta repre-
senta un “compromiso renovado con la 
creación de empleos y el desarrollo de 
Chihuahua”. 

Agradeció a la titular del Ejecutivo por 
sus gestiones para hacer posible la cons-
trucción de esta tercera planta en Ciudad 
Juárez, que elevará la calidad de vida de 
las personas con la creación de decenas 
de empleos directos.

LA GOBERNADORA Mara Lezama enca-
bezó el arranque del partido.

LA GOBERNADORA de Chihuahua, Maru Campos, ayer, en Ciudad Juárez.

Jiménez destaca 
los avances en 
Aguascalientes 
| Redacción

LA GOBERNADORA Tere Jiménez pre-
sentó en la Ciudad de México los avances 
de Aguascalientes en el cumplimiento de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS), que contempla la Agenda 2030 
de la Organización de las Naciones Uni-
das (ONU). 

“En Aguascalientes estamos compro-
metidos con lograr una sociedad más justa 
e igualitaria; por ello, seguiremos sumán-
donos a los esfuerzos que se realizan a ni-
vel global y que promuevan un desarrollo 
sostenible, más justo e inclusivo”, aseguró. 

En el marco de la presentación del 
4° Informe Nacional Voluntario México 
2024, la mandataria hizo un recuento de 
las aportaciones que ha hecho Aguasca-
lientes en la consecución de los 17 ODS, 
especialmente en los que se refieren al 
Fin de la Pobreza; Hambre Cero; Salud y 
Bienestar; Educación de Calidad; Trabajo 
Decente y Crecimiento Económico; Paz, 
Justicia e Instituciones Sólidas. 

Precisó que en el estado, sociedad y go-
bierno impulsan acciones especí!cas que 
permiten acortar la brecha social y elevar 
la calidad de vida de la población: “Segui-
remos uniéndonos a los esfuerzos globa-
les por lograr un mundo más equitativo y 
sustentable”. 

Al detallar cada uno de los avances 
que presentó en el Primer Informe Local 
Voluntario, re!rió entre las acciones del 
Objetivo 1: Fin de la Pobreza, programas 
como Estancias Infantiles, Oportunida-
des, Tarjeta Rosa y Casas del Bien Común. 

En el Objetivo 2: Cero Hambre, se tie-
nen Apoyo Alimenticio y Huertos Familia-
res, comedores comunitarios, escolares y 
para adultos mayores; en el 3: Salud y 
Bienestar, el Seguro Popular Aguascalien-
tes; infraestructura médica; la creación de 
los institutos de Atención a Enfermeda-
des Renales y el de Bene!cencia y el pro-
grama Médico en tu Casa. 

En el Objetivo 4: Educación de Calidad, 
se impulsan herramientas educativas di-
gitales; internet en 90 por ciento de las 
escuelas públicas; la plataforma Pasos Gi-
gantes, la construcción de la Universidad 
Intercultural para la Igualdad.

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, Tere Jiménez (c.), 
ayer, en la Secretaría de Economía federal.

TRAS EL EVENTO, la 
gobernadora Maru Campos 
realizó la entrega de obras de 
repavimentación en 31 calles 
de Juárez, que bene!cian a 
120 mil personas.

JIMÉNEZ destacó, además, 
otros logros en los ODS, sobre 
todo en materia de protec-
ción al ambiente y cuidado 
del agua, ciencia y tecnología 
y equidad de género. 

SERÁ la tercera planta en el estado 
(de Becton Dickinson). Esto quiere 

decir que la con!anza en Chihuahua para 
invertir ha crecido y se lo debemos a la calidad, 
profesionalización y capacitación de las y los 
chihuahuenses” 

MARU CAMPOS 
Gobernadora de Chihuahua 
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TENEMOS 
menos agua, 

temperaturas más 
altas y mucha más 
población. Yo creo 
que esta ciudad, que 
es muy próspera, 
es un ejemplo de 
muchas otras en la 
ciudad que quieren 
planes, acciones e 
inclusive, sanciones y 
una estrategia para el 
Cambio Climático” 

SAMUEL GARCÍA 
Gobernador de NL 

Ante la ONU, NL 
presenta plan de
cambio climático 

| Redacción

DURANTE su gira de trabajo en el Foro 
Político de Alto Nivel 2024, el goberna-
dor de Nuevo León, Samuel Alejandro 
García Sepúlveda, participó en un panel 
llamado Género y clima, paz y seguridad, 
donde presentó ante la ONU el Plan Esta-
tal de Cambio Climático. 

En su segunda participación en el foro, 
donde se encuentra acompañado de la 
secretaria de Igualdad e Inclusión, Mar-
tha Herrera, destacó el tema de la sequía 
de los últimos años en el sur de Estados 
Unidos y el norte de México. 

Ante ello compartió que desde 1987, 
en Nuevo León la temperatura ha incre-
mentado dos grados Celsius, ha habido 
30 por ciento menos lluvia y se ha du-
plicado la población de tres millones a 
6.3 millones de personas, la cual, dijo, es 
debido al cambio climático. 

García Sepúlveda también señaló que 
en esta situación que ha provocado el 
cambio climático, los más afectados son 
las mujeres y los niños, pues incluso se-
ñaló que la migración en México era prin-
cipalmente liderada por hombres y ahora 
es lo contrario, pues es de mujeres y niños. 

Agregó que en Nuevo León se creó 
una nueva constitución con Derechos 
Verdes y Equidad de Género, pero señaló 
aún hay más por hacer. 

“En resumen, tenemos menos agua, 
temperaturas más altas y mucha más 
población. Yo creo que esta ciudad, que 
es muy próspera, es un ejemplo de mu-
chas otras en la ciudad que quieren pla-
nes, acciones e inclusive, sanciones y una 
estrategia para el cambio climático. 

“El gran reto es cómo seguir siendo la 
ciudad económicamente más potente de 
México, con más población y con menos 
agua, este es un problema que afecta la 
mayoría de nuestras regiones. Por eso, 
venimos aquí a las Naciones Unidas para 
presentar un Plan Estatal de Cambio Cli-
mático”, puntualizó García Sepúlveda. 

El gobernador de NL agregó que esto 
es un trabajo conjunto, de la sociedad, 
empresas, gobierno estatal y federal, 
municipios, por lo que destacó que es 
importante seguir trabajando en el Plan 
Maestro del Agua. 

EL GOBERNADOR Samuel García en la ONU, ayer.

SAMUEL GARCÍA señaló 
ayer que para contrarres-
tar los efectos del cambio 
climático se requieren fondos 
federales, estatales, munici-
pales e internacionales.

Modernización vial bene!ciará a 250 mil habitantes 

Nuño supervisa obras 
en Las Cruces-Pinotepa  
| Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

El secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT), Jorge Nuño Lara, 
supervisó los trabajos de mo-

dernización de la carretera federal Las 
Cruces-Pinotepa Nacional, en su tramo 
Las Vigas-Límites de los estados de Gue-
rrero y Oaxaca, que presentan un avance 
de 93.6 por ciento y estará concluida a 
!nales de julio.

En compañía del subsecretario de 
Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo 
López, y el director general del Centro 
SICT-Guerrero, Ricardo Alarcón Abarca, 
el titular de la SICT constató esta obra 
importante, con una longitud de 126.9 
kilómetros, la cual bene!ciará a 250 mil 
habitantes y permitirá ahorrar 75 minu-
tos en su tránsito.

Durante casi ocho horas de recorrido, 
el funcionario se concentró en la su-
pervisión de los puntos 7, 12, 13 y 14, así 
como Cruz Grande, Puente Marquelia 
II, Puente Nuevo Tilita, Puente Cortijo y 
Puente Barajillas.

La dependencia informó, en un co-
municado, que en la modernización del 
tramo carretero se invertirán seis mil 
412.9 millones de pesos, el cual contem-
pla 14 puentes y 17 entronques a nivel.

El tramo conectará con la Costa Chi-
ca de Guerrero, por lo que favorecerá 
a habitantes de los municipios de San 
Marcos, Florencio Villareal, Cuautepec, 
Copala, Marquelia, Juchitán, Azoyú, 
Igualapa, Ometepec y Cuajinicuilapa.

Los trabajos de modernización del 
tramo Las Vigas-Límites de los estados 
de Guerrero y Oaxaca, consistieron en la 
ampliación de 7.0 a 12.0 metros de an-
cho de corona.

La Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes precisó 
que se trata de una carretera tipo A2 

EL TITULAR de la SICT acude al tramo Las Vigas-Límites de 
Guerrero y Oaxaca, donde la construcción carretera presenta 
un avance de 93.6%; destinan 6,412 mdp a dicha edi!cación

para alojar dos carriles de circulación de 
3.5 metros en sus 126.9 kilómetros, y se 
prevé la generación de 16 mil 895 em-
pleos directos y 67 mil 579 indirectos.

Las obras forman parte del Programa 
de Infraestructura de Carreteras, Cami-
nos Rurales, Alimentadores y Autopis-
tas del Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con el que han 
sido construidos siete mil 977 kilóme-
tros de vialidades en todo el país.

Nuño Lara dio a conocer, reciente-
mente, que en el actual sexenio se han 
invertido 227 mil 878 millones de pesos 
para concretar 555 obras de construc-
ción de carreteras, autopistas y cami-
nos rurales; señaló que quedarán 772 
proyectos para la siguiente administra-
ción que encabezará Claudia 
Sheinbaum.

Explicó ante el mandatario 
federal que el monto total de 
inversión en la infraestructu-
ra carretera equivale a uno por 

ciento del Producto Interno Bruto (PIB) 
y ha generado 1.6 millones de empleos, 
en bene!cio de 55 millones de habitan-
tes en México.

Detalló en su informe del 28 de junio 
pasado, que hay un avance de 84 por 
ciento en los caminos de mano de obra; 
92 por ciento en la construcción de ca-
rreteras federales; 98 por ciento en ca-
minos rurales y alimentadores, así como 
94 por ciento en autopistas del país.

“No pararemos hasta poder concluir 
las 555 obras y casi ocho mil kilómetros 
de carreteras y autopistas que tene-
mos”, aseveró Nuño Lara.

Indicó que a menos de tres meses de 
concluir el actual Gobierno, no se van a 
quedar obras inconclusas o abandona-

das, de las cuales tres cuartas 
partes están destinadas a ca-
minos que conectan con loca-
lidades, para reducir el tiempo 
de traslado, lo cual, apuntó, es 
de 1.5 horas en promedio.

EL TITULAR de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, 
durante su recorrido por la carretera federal Las Cruces-Pinotepa Nacional, ayer. 

AL TÉRMINO de la presen-
te administración, la SICT 
concluirá con 55 obras carre-
teras. Mismas que tienen una 
inversión de 73 mil 220 mdp 
y abarcan 1,081 km.  

PABLO LEMUS NAVARRO, go-
bernador electo de Jalisco, sostuvo 
una reunión con Salvador Fernández 
Ayala, director nacional de Carrete-
ras, de la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes, y 
Ernesto Rubio Ávalos, delegado es-
tatal de la dependencia, para abordar 
los proyectos de movilidad para su 
próxima administración, entre ellos 
la ampliación de ingresos al Área Me-
tropolitana de Guadalajara y la cons-
trucción de la Línea 5 del Tren Ligero. 

LEMUS PLANEA 
PROYECTOS DE 
MOVILIDAD
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Mil 895 empleos 
directos generará 

esta obra
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la más frecuente, es decir, a través de bebi-
das o alimentos, estás en la discoteca o en 
el antro con tu bebida y te pueden poner 
en la escopolamina y, al consumir o inge-
rir esta substancia, es cuando empieza la 
intoxicación.

Otra vía por la cual te las pueden ad-
ministrar es por vía inhalada, es decir, a 
través de un cigarro que te ofrezcan; estás 
en el antro y pides a alguien que te regale 
un cigarro y resulta que ese cigarro puede 
contener esta droga te lo pueden dar inha-
lado de otras formas ya cuando has perdi-
do un poco más la consciencia, a través de 
cloroformo, de disolventes aromáticos los 
cuales tú vas a inhalar y entra a tu organis-
mo. Ésas son las dos más frecuentes.

BB: ¿Por qué no salen en los estudios 
de laboratorio?

MFA: Es una substancia que se conoce 
como un alcaloide natural y que se deriva 
de una planta que tiene varios nombres 
como “borrachero” o “cacao habanero”, 
es nativo de Sudamérica y lo que ocurre 
es que este componente te lo ponen, te 
la agregan en bebidas o alimentos en una 
!esta, inclusive a niños en dulces la pue-
den incorporar, y en cuanto entra a tu or-
ganismo, digamos que el efecto máximo, 
desde que se absorbe, lo vas a ver entre 
una o dos horas después, pero se queda en 
tu organismo por ciertas horas, pero cuan-
do vas a hacer el análisis desde la parte to-
xicológica se elimina muy rápido, la elimi-
nación de la substancia en orina no dura 
más de dos horas, en sangre 30 minutos, 

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx

Es una realidad, en México y otros 
países todos los días llegan a los 
servicios de emergencia de los 
hospitales decenas de personas 

que están desorientadas y que no recuer-
dan qué les pasó. Las cifras de hombres 
y mujeres que han sido intoxicados por 
perder la voluntad han aumentado dra-
máticamente en nuestro país.

Los delincuentes drogan a las personas 
para robarlos, tomarles fotos comprome-
tedoras para extorsionarlos y también 
para abusar sexualmente de las víctimas.

Una sobredosis de la mezcla de estas 
drogas puede ser letal, y muchas veces 
las sustancias ni siquiera salen en los es-
tudios de laboratorio.

Esta semana platicamos con la Dra. Ma-
ría Fernanda Arboleda, anestesióloga y es-
pecialista en fármacos, quien nos explica 
cuál es la situación que se vive hoy en día 
con estas drogas.

MARÍA FERNANDA ARBOLEDA: 
Cada vez es más frecuente encontrar intoxi-
cación por este tipo de sustancias que produ-
cen sumisión química, ésta se re!ere a esta 
pérdida de voluntad de nosotros.

Algunas de estas substancias puede 
ser el alcohol, derivados de algunas ben-
zodiacepinas, que son los medicamentos 
que te dan para la ansiedad o para dormir; 
pueden ser también el éxtasis o el MDMA; 
también la escopolamina o “burundanga”. 
Existen diferentes substancias que hoy 
conocemos que pueden llegar a generar 
esta desafortunada situación de sumisión 
química, a la cual todos nos podemos ver 
expuestos y estaremos vulnerables ante 
esta situación y muchas veces se mezclan, 
lo cual las hace mucho más peligrosas.

BB: ¿Cuáles son las formas en que te 
puedan drogar sin que te des cuenta?

MFA: Por ejemplo, la escopolamina, 
que hoy es un tema bastante crítico, ve-
mos que la administración por vía oral es 

Es muy peligroso, porque las mezclan con alcohol, señala

“Hay substancias que pueden causar 
la denominada sumisión química”
LA ESPECIALISTA a"rma que los delincuen-
tes drogan a las personas para robarlas, extor-
sionarlas o abusarlas sexualmente; copuestos 
no aparecen en exámenes de orina, dice

LA DRA. María Fernanda Arboleda, en 
imagen de archivo.

FORMACIÓN: Cuenta con el diploma de médico y cirujano por la Ponti"cia 
Universidad Javeriana en Colombia y posdoctorado en Cuidados de Soporte en 
Cáncer y Cannabis Medicinal en la Universidad de Mcgill.

TRAYECTORIA: Consultora y asesora médica para compañías internacionales 
de cannabis medicinal. Jefe de residentes Medicina del Dolor y Paliativa del Insti-
tuto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, CDMX. MARÍA FERNANDA ARBOLEDA

E N T R E V I S T A

ES FRECUEN-
TE la des-
orientación, la 
confusión men-
tal, dolor de 
cabeza, inquie-
tud, pérdida de 
memoria y hay 
gente que con 
la escopolami-
na se puede 
agitar”

MARÍA FER-
NANDA ARBO-
LEDA 
Anestesióloga 
y especialista en 
fármacos
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entonces cuando tú llegas al hospital es 
muy probable que al hacerte los análisis o 
el estudio toxicológico ya no se encuentra, 
pero sí los efectos, éstos continúan depen-
diendo qué tanto te hayan puesto, o sea, 
qué dosis te hayan puesto.

Existen casos en que la dosis puede ser 
letal o traer complicaciones muy serias, 
sobre todo cuando te combinan la esco-
polamina con otras cosas.

Lo hacen para poder robar, secuestrar, 
abusar sexualmente, etcétera, lo que bus-
ca el delincuente es poder someterte y es 
poder hacer que pierdas la voluntad y que 
olvides. De cierta forma hay amnesia, ac-
túas como un robot respondiendo a todas 
las órdenes que te están dando sin oponer 
resistencia, pierdes tu voluntad y luego, 
cuando ocurre todo el suceso, resulta que 
diste tus claves, contraseñas del banco, las 
joyas que te pidieron, lo hiciste todo bajo 
las instrucciones que te dan y cuando vas 
a denunciar esto hay veces que te dicen: 
“Usted entregó las contraseñas, usted 
dio las joyas”, o sea, sí lo hiciste, pero no 
siendo tú, lo hiciste bajo el efecto de un 
compuesto y esto es muy desafortunado.

BB: Son substancias que existen hace 
muchos años, ¿por qué ahora están en 
auge para los delincuentes?

MFA: Esto siempre ha existido, pero 
ahora es más fácil de acceder a estas sus-
tancias.

BB: ¿Cómo detectar que te pusieron 
esta sustancia en tu bebida o comida?

MFA: No, no hay forma.
Se la pueden poner al agua, a una bebi-

da gaseosa, a refresco, por eso es tan im-
portante jamás descuidar tu bebida, jamás 
descuidar lo que estás ingiriendo.

BB: Ahora, ¿la única manera de preve-
nir esto es estar siempre acompañado?

MFA: Es muy importante estar acom-

pañados, incluso cuando vamos al baño, 
porque también es donde vemos que se 
dan estas situaciones, de hecho, hay his-
torias que hemos escuchado. 

Por ejemplo, una persona que apareció 
sin vida en el Estado de México por sobre-
dosis de escopolamina.

A esta persona le mezclaron la escopo-
lamina con alcohol, con benzodiazepinas 
y con otras substancias, con las cuales la 
persona queda completamente sometida, 
y esta persona que te cuento fue al baño, 
iba solo, ya se había despedido inclusive 
de los amigos y ya se iba a su casa.

BB: ¿Cuáles son los síntomas que se 
pueden presentar?

MFA: No es tan sencillo, si la persona 
empieza a estar confundida, desorienta-
da, en ciertos casos la confusión mental, 
pero muchas veces se piensa que consu-
mieron alcohol de más.

En los hospitales hacemos exámenes 
físicos, y hemos encontrado personas que 
tienen visión borrosa, las pupilas dilata-
das, eso es clave, cuando vemos pupilas 
dilatadas es una señal para pensar “esta 
persona tiene una intoxicación muy pro-
bablemente por escopolamina”.

Cuando ya no es posible hacer la detec-
ción toxicológica porque ya pasaron cier-
tas horas, pues ya no aparece la substan-
cia, entonces la con!rmación de que esto 
ocurrió es más por un cuadro clínico y por 
lo que relata el paciente.

Antes de diagnosticar que es un tema 
de sumisión química hay que hacer todo 
un diagnóstico diferencial, así le decimos, 
todo un abordaje completo para descartar 
que no se trate de un problema a nivel del 
sistema nervioso central como un tumor, 
que podría estar explicando un compor-
tamiento similar y que se haya descartado 
una neuro-infección o alguna otra cosa, 
entonces decimos: “Muy probablemente 
fue una intoxicación con escopolamina”.  

¿CÓMO DETECTAR SI SE HA SUFRIDO UNA INTOXICACIÓN?

“TODO VA A DEPENDER de la substancia y de la dosis que te hayan dado, pero es frecuen-
te la desorientación, la confusión mental, dolor de cabeza, inquietud, pérdida de memoria y hay 
gente que con la escopolamina se puede agitar y se puede poner como muy agresivo, por eso 
los delincuentes saben esto porque son bastante leídos y entonces lo que hacen es  mezclar la 
escopolamina con una sustancia que haga que tú estés más tranquilo, como la benzodiazepina, 
tipo Clonazepam, que hace que tú estés con sueñito entonces no te agitas ni te pones agresivo, 
sino por el contrario, te quedas tranquilo.”
“Una sobredosis puede causar la muerte.” DRA. MARÍA FERNANDA ARBOLEDA.
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Fuertes lluvias dejan 
50 hogares con daños
LA COORDINACIÓN Estatal de Protección Civil Morelos infor-
mó que en Puente de Ixtla lleva a cabo el censo de las viviendas 
afectadas por las fuertes lluvias. Al momento, las autoridades 
registran al menos 55 casas con afectaciones de consideración 
por el incremento de hasta 120 centímetros en el nivel del agua.

Estados

toridades municipales les prometieron 
materiales para levantar sus viviendas.

“Nos dijeron que iban a ver los peda-
zos y, posteriormente, ya entraba otra 
cosa de Servicios Públicos o Urbanos 
para ver lo del material, si nos van a 
apoyar con material para volver a cons-
truir las casas”, mencionó.

Personas que habitan este terreno 
de manera irregular a!rmaron que no 
se quieren mover, pues temen que las 
autoridades municipales hagan censos 
y no estén presentes, lo que les impedi-
ría recibir apoyos.

Debido a esta situación, los afecta-
dos acoplaron el sitio para atender sus 
necesidades básicas.

“Adaptamos un espacio para asear-
nos, incluso la vecina que no fue afec-
tada nos está prestando su espacio para 
agarrar agua”, compartió un hombre.

El damni!cado señaló que las autori-

dades no les dijeron en cuánto tiempo se 
les entregaría el apoyo o si se realizaría la 
reubicación en el mismo predio.

Al respecto, el presidente munici-
pal señaló que en ningún momento se 
planteó a las personas afectadas brin-
darles material para reconstruir sus vi-
viendas en el predio que ocupaban de 
manera irregular.

“En ningún momento hubo algún 
planteamiento de apoyo a la vivienda 
o algo similar.

“Seguramente tiene que ver con estos 
apoyos de las donaciones que se han ve-
nido haciendo, el tema de los contene-
dores para agua y demás, pero como tal, 
yo no podría”, dijo en entrevista.

El funcionario indicó que cuando se 
reunió con los afectados hablaron de es-
tablecer algunas medidas de seguridad 
para evitar que en caso de una emergen-
cia los vecinos lograran salvaguardarse, 

pues el día del incendio algunos no te-
nían una buena ruta de salida.

“Ellos lo saben: ésa no es una zona 
habitacional. Les comenté que parte de 
una charla que yo tuve en la Presiden-
cia de la República es que tendríamos 
que buscar vías o mecanismos para que 
ellos pudieran tener alguna propuesta, 
en todo caso algún programa de vivien-
da”, declaró Cerqueda Rebollo.

Respecto a que permanezcan en el 
terreno de manera irregular, dijo que 
él no puede dar un permiso para ello, 
ya que no es una zona que en el futuro 
pueda ser habitada, por lo que no cuen-
ta con servicios.

Además, el edil en Nezahualcóyotl 
aseguró que el problema de olor a com-
bustóleo en la colonia Ciudad Laguna 
no tiene relación con las tomas clan-
destinas de turbosina halladas en la 
Ciudad de México, sino, posiblemente, 
sea del Aeropuerto de la Ciudad de Mé-
xico como informó ayer este diario.

“Estamos en espera de la claridad de 
dónde viene (el diésel). Las coladeras 
en las que se hace más presente (el olor) 
son parte del colector aeropuerto, que 
es el colector que va atrás del AICM que 
es sobre la vía Tapo

“Este colector trae las aguas residua-
les de la Gustavo Madero que llegan a la 
planta de rebombeo CTM Aragón que 
está justo ahí a un lado de un Alameda 
Oriente”, detalló el alcalde.

Indicó que este viernes la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de Mé-
xico deberá entregar el peritaje que 
realizó el miércoles para determinar de 
dónde proviene el combustible.

Damni!cados piden material de construcción

Chocan vecinos y Neza 
por un predio irregular

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx
En Estado de México

Los damni!cados del incendio 
en la colonia Ciudad Lago en el 
municipio de Nezahualcóyotl, 
Estado de México, esperan que 

las autoridades locales les entreguen 
material para reconstruir sus viviendas 
en el predio en el que vivían, pero el al-
calde Adolfo Cerqueda Rebollo a!rmó 
que nunca se ofreció material.

El pasado 1 de julio en un predio 
irregular de la mencionada demarca-
ción se registró un fuerte incendio que 
arrasó con 17 viviendas que se encon-
traban en el lugar. 

De acuerdo con la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México, el incen-
dio fue provocado por la presencia de 
diésel en la zona, según indicó Adolfo 
Cerqueda Rebollo.

A más de una semana del incendio 
en el lugar sólo quedan los vestigios de 
las viviendas. Las personas afectadas 
aseguran que se quedaron sin nada.

“Años de trabajo se terminaron en 
menos de dos minutos”, comentó una 
de las vecinas del predio a La Razón.

Otra de las vecinas afectadas men-
cionó a este medio que el gobierno 
municipal les había dicho que los iba 
a apoyar con material para reconstruir 
sus casas.

“Se supone que ellos (el gobierno 
municipal) ya habían hablado, que nos 
iban a apoyar con un poco de material”, 
dijo la mujer, quien también comentó 
que su casa era de lámina y madera.

La mujer mencionó que vivía en su 
casa con sus tres hijos, sus dos nietos y 
su esposo, por lo que también pidió a las 
autoridades que continuará el apoyo.

Otra afectada coincidió en que las au-

AFECTADOS por incendio cerca del AICM no quieren irse del sitio ocupa-
do; el edil, Adolfo Cerqueda, asegura que nunca se prometió esa ayuda

EL PASADO 4 de julio, el 
Ejército aseguró una vivien-
da en la alcaldía Gustavo A. 
Madero, en la CDMX, donde 
encontró una toma clandes-
tina de turbosina. 

PERSONAL de Nezahualcóyotl con damni!cados, el 9 de julio.

SE SUPONE 
que ellos (el 
gobierno 

municipal) ya habían 
hablado, que nos 
iban a apoyar con un 
poco de material”

VECINA DE NEZA-
HUALCÓYOTL

Metros de 
distancia está 

el lugar de 
una toma de 

Pemex 

600

Personas 
resultaron 

afectadas por 
el incendio en 

Neza
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En Izazaga cierran plaza 
de productos chinos
EL INSTITUTO de Veri!cación Administrativa clausuró la Plaza 
Izazaga 89, en la colonia Centro, alcaldía Cuauhtémoc, la cual 
fungía como centro mayoritario de productos chinos. De acuer-
do con la autoridad, el inmueble no tiene la documentación co-
rrespondiente para acreditar los trabajos que se llevan a cabo.

Ciudad
Caso Diego “N”, expulsado del IPN

Denuncian trabas 
en 6 denuncias por 
alteración de fotos  
de mujeres con IA
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Valeria Martínez, abogada de las 
ocho jóvenes del Instituto Poli-
técnico Nacional (IPN) que de-
nunciaron a Diego “N”, por mo-

di!car con Inteligencia Arti!cial (IA) fotos 
de mujeres para crear contenido sexual y 
comercializarlo en la web, a!rmó que sólo 
dos casos tienen avances, pues en el resto 
han habido trabas. 

La defensa comentó que debido a 
los obstáculos en seis casos,  decidieron 
avanzar conforme a sus posibilidades.

“El año pasado solicitamos audiencia 
de vinculación por otra de las chicas, pero 
la jueza de entonces consideraba que no 
había elementos su!cientes para probar 
que Diego ’N’ había hecho el contenido.

“No avanzábamos y para las chicas es 
muy difícil estar en audiencias, luego es-
cuchar que jueces digan que no les cons-
ta que es un delito”, dijo a La Razón.

Diego “N” fue detenido el 26 de oc-
tubre de 2023 en un inmueble de la al-
caldía Álvaro Obregón durante un cateo 
realizado por policías de investigación. 
Diez días antes el IPN lo dio de baja tras 
una manifestación de la comunidad es-
tudiantil en contra de la violencia digital.

El sujeto fue acusado por presunta-
mente modificar con IA fotos de com-
pañeras para crear contenido sexual y 
venderlo en Internet. De acuerdo con las 
jóvenes, en un iPad de Diego “N” se halla-
ron al menos 50 mil imágenes.

En marzo pasado, un juez vinculó a 
proceso a Diego “N”, exestudiante de la 
Escuela Superior de Comercio y Adminis-
trativo, en Santo Tomás, por el presunto 
delito de trata de personas, en su moda-
lidad de almacenamiento de material fo-
tográ!co de personas menores de edad 
realizando actos sexuales reales. 

LA ABOGADA Valeria Martínez a!rma que 
sólo dos querellas tienen avances; estima que 
la siguiente semana haya fecha del juicio oral; 
víctimas acusan afectaciones a sus vidas

En la audiencia de ayer, las partes pre-
sentaron sus medios de prueba y lograron 
depurar las de la defensa, el Ministerio Pú-
blico y la asesoría jurídica, lo que signi!ca 
que está todo listo para el juicio oral.

Entre las pruebas aportadas en la au-
diencia que duró más de una hora y me-
dia, se presentaron declaraciones y prin-
cipalmente peritajes; las dos víctimas 
entraron acompañadas de su abogada, 
mientras que sus familiares y allegados 
esperaban afuera con una lona con la 
leyenda, “Fuera todos los agresores digi-
tales del IPN”, la cual tenía la fotografía 
de Diego “N”, que la Fiscalía General de 
Justicia local difundió en su momento.

“Esperamos que sea en una semana 
cuando nos den fecha para juicio oral, 
después de eso, el juicio debe ser en unos 
dos meses más o menos.

“Estamos buscando que las seis carpe-
tas restantes se activen, porque sentimos 
que esto ya se está enfriando un poco y al 
!nal tenemos que avanzar todas juntas”, 
dijo Valeria Martínez tras la audiencia.

De acuerdo con el Frente Nacional 
para la Sororidad, de los más de mil 500 
casos atendidos a nivel nacional  por vio-
lencia digital, al menos 606 han sido por 
difusión de contenido íntimo y 352 por 
amenazas de distribución.

La abogada reclamó que durante el 
proceso se han encontrado con juezas y 
jueces que tratan el caso sin perspectiva 
de género, lo cual consideró que es ur-
gente que se aplique, de lo contrario, las 
víctimas seguirán siendo revictimizadas.

“Hay de!ciencias en los peritajes por 
parte de la Fiscalía, porque no hay mu-
chas formas o peritajes avanzados en 
este tema, no queremos que el resto de 
las chicas crea que se enfrían sus casos”, 
expuso la legista.

Las víctimas de Diego “N” que acudie-
ron a audiencia expusieron que ellas y las 
otras seis estudiantes se vieron afectadas 

VÍCTIMAS de Diego “N” muestran sus pañuelos de la Ley Olimpia, en 2023.

Mil imágenes modi-
!cadas con IA había 
en el iPad del sujeto

50

DE ACUERDO con la activis-
ta Olimpia Coral Melo, Diego 
“N” es el primer detenido 
por violación a la intimidad 
sexual con el uso de la Inteli-
gencia Arti!cial.

en el ámbito social, psicológico y acadé-
mico, incluso, una de ellas perdió la opor-
tunidad de irse de intercambio a España.

“Hacer una denuncia es demasiado 
tiempo, esfuerzo, sacri!car varias cues-
tiones, ahorita yo tendría que estar tra-
bajando, también faltamos un semestre 
entero a la escuela por lo mismo de todas 
las entrevistas que se tenían que hacer en 
la Fiscalía”, dijo una de las víctimas.

“Tenemos miedo de salir, de subir fo-
tos a nuestras redes sociales, esto es una 
inversión de tiempo, esperamos que la 
resolución sea favorable, porque este 
tipo de violencia si es real, lo 
virtual es real. Es un proceso 
muy desgastante, incluso en 
mi caso esto me quitó la opor-
tunidad de irme de intercam-
bio”, abundó la otra joven.

Las estudiantes reclamaron que cada 
vez que acuden a alguna cita, la madre de 
Diego “N” y otras personas de las cuáles 
desconocen sus identidades, les toman 
fotografías y videos, por lo que se sien-
ten acosadas.

La madre de Diego “N” abordó a las víc-
timas al terminar la audiencia, reclamó 
que en la pancarta que llevaron los padres 
aparecía la foto de su hijo, por lo que pidió 
que no se difundiera su imagen, ya que 
supuestamente un juez prohibió la difu-
sión; sin embargo, hasta el cierre de esta 
edición no lo pudo comprobar.

La mujer advirtió que si se 
difundía la fotografía de Diego 
“N”, se remitirá a las autorida-
des, pues dijo que hace dos o 
tres meses, se dio la indicación, 
lo cual negaron las víctimas.

TENEMOS 
miedo de salir, 

de subir fotos a nues-
tras redes sociales, 
esto es una inversión 
de tiempo, espera-
mos que la resolución 
sea favorable, porque 
este tipo de violencia 
si es real, lo virtual 
es real”

VÍCTIMA DE  
DIEGO “N”

El Frente Nacional para la Sororidad ha atendido
 más de mil 500 casos de violencia digital a nivel nacional.

VIOLENCIA DIGITAL

Fuente| Frente Nacional para la Sororidad

CONDUCTA REPORTADA CASOS

Difusión de contenido íntimo*

Amenaza de difusión

Hostigamiento/ acoso sexual

Sin información

Extorsión/sextorsión

Agresiones sexuales no vinculadas 
con la intimidad sexual

Otros

Distribución de pornografía 
infantil

Producción de contenido íntimo*

Difusión de datos personales + 
ofrecimiento de servicios sexuales*

Usurpación de identidad

Producción de pornografía infantil

606

352

150

124

121

64

62

56

46

43

20

17
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*Hechos sin consentimiento
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Encabeza una protesta

Poli que grabó en Metro 
pide seguir en su cargo
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El policía de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC), Jorge 
Luis López Villegas, quien pro-
tagonizó junto con la actriz de 

contenido para adultos, Luna Bella, un 
video de este tipo en el Metro, a!rmó 
ayer que la dependencia lo había res-
tituido, pero no fue así, su suspensión 
temporal continúa.

Luego de un encuentro con autorida-
des de la Dirección de Asuntos Internos 
de la institución, el sospechoso  comen-
tó que si bien está bajo investigación 
administrativa hasta que se llegue a una 
resolución, ya podía llevar a cabo sus di-
ligencias como elemento de la SSC.

“Voy a continuar normalmente hasta 
que exista un juicio porque todos debe-
mos de llevar un proceso administrativo 
en este caso y aunado a eso, ya que exis-
ta una resolución de todo el con"icto, 
seré sancionado o lo que tenga que pro-
ceder en mi corporación”, dijo.

López Villegas está adscrito a la Uni-
dad de Policía Metropolitana Fuerza de 
Tarea (Zorros) y previo a la charla que 
sostuvo en la SSC, mencionó que está 
en toda la disposición de esclarecer los 
hechos para que no se le adjudiquen 
elementos relacionados con un delito.

La Razón consultó a la SSC sobre los 
dichos del oficial y ésta indicó que el 
sospechoso no está reincorporado, por 
lo que continúa suspendido temporal-
mente conforme a la normatividad.

El pasado 9 de julio, la dependencia 
capitalina informó que luego de identi!-
car al policía en el video sexual con Luna 
Bella en el Metro, que circuló en redes 
sociales y en páginas de paga de la ac-
triz, lo suspendió de manera preventiva.

En una tarjeta informativa, la depen-
dencia  informó  ayer que López Villegas 
tendrá derecho de audiencia y justi!có 
su suspensión de acuerdo con el artícu-
lo 107 de la Ley del Sistema de Seguri-
dad Ciudadana de la Ciudad de México, 
que señala que se puede aplicar cuando 
el acusado se encuentre sujeto a investi-
gación administrativa o penal.

Además, que haya existencia de actos 
u omisiones de los que puedan derivar-
se presuntas responsabilidades o impu-
taciones, así como que la permanencia 
en el servicio, a juicio de la Comisión de 
Honor y Justicia, pudiera afectar a las 
Instituciones de Seguridad Ciudadana 
o a la comunidad en general. 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana 
detalló que la Dirección General de Asun-
tos Internos investigará y emitirá un dic-
tamen. Será la Comisión de Honor la que 
de!na la sanción correspondiente.

Dicha decisión se de!nirá de acuerdo 
con lo establecido en la Ley del Sistema 

JORGE SÁNCHEZ pide disculpas y dice que la SSC, pero ésta 
responde que no es así y aún está suspendido de manera tem-
poral; asegura que su contenido para adultos es por necesidad

de Seguridad Ciudadana, la cual seña-
la en su Artículo 59 que los elementos 
deben abstenerse de realizar conductas 
que desacrediten su persona o la ima-
gen de las Instituciones de Seguridad 
Ciudadana, dentro o fuera del servicio.

La SSC sostuvo que respetan los dere-
chos laborales, pero al ser servidores pú-
blicos, los uniformados están obligados 
a conducirse con apego a la ley todos los 
días, independientemente que estén o 
no en horario laboral.

López Villegas, quien se hace llamar 
en redes sociales como Señor Indoma-
ble, justi!có que el video lo grabó fuera 
de su jornada como elemento de la SSC; 
además, no portaba el uniforme o insig-
nias de la secretaría.

“Promovemos la diversidad y la inclu-
sión, y velaremos siempre por el cumpli-
miento y apego a las leyes y reglamentos 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

“Somos una instancia ga-
rante de la legalidad ante 
cualquier circunstancia, por 
ello, no debe haber nadie por 
encima de la ley o las normas 
institucionales, siempre vela-

remos por los intereses comunes con 
total imparcialidad y transparencia”, 
aseguró la SSC.

En redes sociales hubo críticas por la 
grabación con contenido explícito, pues 
se dijo que se faltó al respeto a los usua-
rios del Metro, pero el policía señalado 
aseguró que todo fue preparado.

López Villegas reiteró que no había 
niños presentes en el video y aclaró que 
las personas que aparecen como usua-
rios del Metro son extras contratados 
para salir en la grabación.

“Pido que se me juzgue conforme 
debe de ser, se convierte en un delito 
cuando se obliga a ver a alguien cosas 
que no quiere ver, pero como tal no exis-
te una denuncia en mi contra.

“Todo lo que hago, mi contenido, es 
por necesidad, para ayudar a mi familia, 
porque los 16 mil que gano en la policía 
no me es su!ciente para mantenerlos, 
yo soy el pilar de mi familia”, expuso.

El sospechoso compartió que la ma-
yor parte de sus ingresos la obtiene de su 
contenido en OnlyFans, plataforma en la 
que puede ganar hasta 40 mil pesos. 

Además pidió disculpas a las perso-
nas que se ofendieron, pues aseguró 
que no fue su intención.

“Quiero hacer una disculpa ante toda 
la sociedad, como dice mi 
pancarta, todos somos seres 
humanos y yo estoy dando la 
cara, es de hombres reconocer 
los errores que uno comete, 
aquí estoy presente”, declaró.

EL POLICÍA Jorge Sánchez ofrece una disculpa por video porno en el Metro, ayer.

Echan a Fermatta; 
alumnos cuidan
los instrumentos 

| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

ESTUDIANTES de la Academia de Mú-
sica Fermatta, frente al Monumento a la 
Revolución, resguardaron los instrumen-
tos musicales y mobiliario que fueron 
sacados la madrugada de ayer del colegio.

Desde muy temprano afuera del edi!-
cio marcado con el número 7, de la Aveni-
da de la República, en la colonia Tabaca-
lera, en la Cuauhtémoc, tambores, tarolas, 
atriles, teclados y otros instrumentos, así 
como papeles, muebles y computadoras, 
fueron sacados a la banqueta.

Los alumnos llegaron al lugar para res-
guardar todo el material de la escuela ante 
la rapiña registrada.

El pasado 10 de julio, Fermatta emitió 
un comunicado para informar que, luego 
de estudios estructurales al inmueble de 
la colonia Tabacalera, decidió extender el 
periodo vacacional hasta el 5 de agosto. 
Además las clases serán reagendadas una 
vez terminara dicho periodo.

“Esto sólo es una medida de precau-
ción para salvaguardar la seguridad y el 
bienestar de toda nuestra comunidad 
universitaria”, precisó.

De acuerdo con el estudiante de sép-
timo grado de la carrera de ingeniería en 
audio y producción musical, Roberto Mar-
tinez, el colegio no informó a los alumnos 
sobre este desalojo.

“Hoy amanecimos con la noticia de que 
las cosas estaban afuera, no fuimos comu-
nicados de nada, sólo de un comunicado 
que decía que las vacaciones se iban a ex-
tender por ese motivo. Es lo único que nos 
han dicho”, mencionó a La Razón el joven, 
quien acababa de pagar su mensualidad.

Los estudiantes se organizaron para 
resguardar los instrumentos, por ello, con 
credencial en mano hicieron una lista de 
lo que se llevaba cada uno a casa.

“A nosotros la escuela ya nos con!rmó 
que el equipo no le sirve, que es basura, 
pero legalmente sigue siendo de ellos. 
Estamos apartando, viendo qué cosas le 
gusta a cada uno.

“Tratamos de probar que los alumnos  
de Fermatta somos más que la escuela”, 
comentó Salvador, quien está en proceso 
de titulación.

ESTUDIANTES de Fermatta, durante el resguardo de los 
instrumentos musicales que estaban en la calle, ayer.

EL ARTÍCULO 59 de la Ley 
del Sistema de Seguridad 
Ciudadana indica que los 
servidores deben abstenerse 
de hacer conductas que des-
acrediten a las instituciones.

LA ACADEMIA de Música  
Fermatta tiene cinco plan-
teles en México, sólo uno de 
ellos ubicado en la capital del 
país, el cual estaba “diseñado 
para fomentar la creatividad”.

Mil pesos es el costo 
de una mensualidad 

con beca, dijo  
Roberto Martínez

3
Mil pesos gana, 

aproximadamente,  
al mes el policía
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PIDO QUE se me juzgue conforme 
debe de ser, se convierte en un delito 

cuando se obliga a ver a alguien cosas que no 
quiere ver, pero como no existe una denuncia 
en mi contra. Todo lo que hago, mi contenido, 
es por necesidad, para ayudar a mi familia”

JORGE LUIS SÁNCHEZ VILLEGAS
Policía en la SSC
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

SECRETARIA “A”                                                            EXP 469/2001 

E D I C T O S 

En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por ALMA KARINA NAVARRO FERNANDEZ CESIONARIA DE BANCO MERCANTIL DEL NORTE 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de JOSE DE JESUS LOPEZ ALVAREZ y MARIA GUADALUPE SANCHEZ 
VILLEGAS, EXPEDIENTE 469/2001, LA LICENCIADA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, C. JUEZ VIGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dicto un auto que a la letra dice: “...Ciudad de México a treinta de mayo del dos mil vein-
ticuatro… como lo solicita se tiene por acusada la rebeldía de la demandada por no haber desahogado la vista que se le dio por auto de fecha quince de mayo del 
año en curso visible a fojas 269 y por perdido el derecho que tuvo para hacerlo, en consecuencia se le tiene por conforme con el avaluó rendido por el perito de la 
contraria con fundamento en el artículo 486 del Código De Procedimientos Civiles. Para que tenga verificativo la Audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMONEDA 
del bien inmueble ubicado en EL DEPARTAMENTO NUMERO “B” “CATORCE” SUJETO AL REGIMEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO MARCADO CON EL 
NUMERO CIENTO DIECINUEVE DE LA AVENIDA CENTRAL EN LA COLONIA TEPALCATES EN LA DELEGACION HOY ALCALDIA IZTALAPA EN ESTA CIUDAD 
se señalan las: DOCE HORAS DEL VEINTIDOS DE AGOSTO DEL AÑO EN CURSO, Día y hora que se señala atendiendo al orden que se sigue en la agenda de 
audiencias de esta secretaria y a la carga de trabajo del juzgado, sirviendo de apoyo a lo anterior por analogía el criterio sustentado por la SUPREMA CORTE DE 
JUSTICIA DE LA NACION, visible en la pagina 519, QUINTA EPOCA, TOMO LXVIII DEL SEMANARIO JUDICIAL DE LA FEDERACION QUE A LA LETRA DICE: 
“AUDIENCIA CONSTITUCIONAL SEÑALAMIENTO DE…”, se convocan postores por medio de edictos, que se publiquen en los tableros de avisos de éste Juzgado, 
en la Tesorería del Gobierno de la Ciudad de México y en el periódico LA RAZON POR DOS VECES, DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN 
SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE, IGUAL PLAZO, por tratarse de un bien inmueble con fundamento en lo previsto por el 
artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles. Es precio base la cantidad de $870,000.00 (OCHOCIENTOS SETENTA MIL PESOS 00/100 M.N) y postura legal 
la que cubra las dos terceras partes del precio, debiendo los licitadores exhibir el diez por ciento de esa cantidad para poder tomar parte en la subasta, atento a lo 
dispuesto por los artículos 574 con relación al artículo 572 del ordenamiento legal en cita... Ciudad de México a diecisiete de junio del año dos mil veinticuatro...se 
precisa que la DELEGACION hoy ALCALDIA en donde se ubica el inmueble a rematar es IZTAPALAPA, siendo el presente integrante del auto de fecha treinta de 
mayo del año en curso visible a fojas 279, en consecuencia elabórese nuevamente los edictos correspondientes para cumplir con lo ordenado en el mismo. Notifí-
quese. Lo proveyó y firma LA C. JUEZ VIGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA FABIOLA VARGAS 
VILLANUEVA ante la fe de la C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” LICENCIADA RAQUEL VELASCO ELIZALDE quien autoriza y da fe. Doy Fe 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE 

CIUDAD DE MÉXICO A 25 DE JUNIO DEL 2024 

JUZGADO 64° CIVIL 

- - EDICTO.- - -

EXP.: 1065/2022.
SRIA:“A”. 

En los autos del Juicio Especial Hipotecario, promovido por SCOTIABANK INVERLAT, S. A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT en 
contra de CRUZ JIMENEZ ALMA SUSANA por acuerdo dictado dentro de la audiencia de fe-
cha siete de junio del año en curso, el C. Juez Sexagésimo Cuarto Civil Interino, Licenciado 
ROBERTO A. CHAVEZ SANCHEZ, ordenó la publicación del presente edicto con fundamento 
en los artículos 564, 565, 570, 582 del Código de Procedimientos Civiles, y señaló LAS DIEZ 
HORAS DEL DIA DOCE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga ve-
rificativo la audiencia de remate en SEGUNDA ALMONEDA, respecto del inmueble ubicado 
en DEPARTAMENTO NUMERO 802 CON DERECHO DE USO EXCLUSIVO DEL CAJON DE 
ESTACIONAMIENTO MARCADO CON EL NUMERO CJ-392 DEL CONDOMINIO “A”, PERTE-
NECIENTE A SU VEZ AL CONJUNTO CONDOMINAL DENOMINADO “PRIVALTA”, MARCA-
DO CON EL NUMERO OFICIAL 107 DE LA CALLE FRANCISCO DEL PASO Y TRONCOSO, 
(CATASTRALMENTE AZUCAR), COLONIA GRANJAS MEXICO, ALCALDIA IZTACALCO, C. P. 
08400 EN ESTA CIUDAD DE MÉXICO, ordenándose convocar postores por medio de edictos 
que se publicaran POR UNA SOLA OCASION, en los tableros de avisos de este Juzgado, en 
los tableros de la Tesorería de la Ciudad de México, así como en el periódico “LA RAZON DE 
MEXICO”, sirviendo como base para el remate la cantidad arrojada por el avaluó practicado en 
autos, siendo esta la cantidad de $2´ 288. 000.00 (DOS MILLONES DOSCIENTOS OCHENTA 
Y OCHO MIL PESOS 00/100 M. N.) y como postura legal la equivalente a las dos terceras par-
tes del avaluó, en el entendido de que para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores 
depositar previamente una cantidad equivalente al diez por ciento de la que sirve de base para 
el remate mediante billete de depósito de BANCO DEL AHORRO NACIONAL Y SERVICIOS 
FINANCIEROS, S. N. C. (BANSEFI), sin cuyo requisito no podrán participar en la almoneda. 

CIUDAD DE MEXICO A 20 DE JUNIO DEL 2024 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” .  

LIC. LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ.  

JUZGADO 64°. CIVIL.             EXP. NUM.  527/2022            “A” 
EDICTO 

En los autos del juicio de ORDINARIO CIVIL promovido por AGUEROS YAÑEZ OSCAR en contra C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD 
Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO y BRISEÑO LOPEZ ARTURO, EXPEDIENTE NUMERO 527/2022 EL C. JUEZ POR MINISTERIO DE LEY DEL 
JUZGADO SEXAGESIMO CUARTO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MEXICO, ordeno la publicación de los autos de fecha 
veintisiete de mayo y veintidós de junio del año dos mil veintidós, veinte de febrero, veintisiete de mayo y siete de junio del año dos mil veinticuatro del cual su realizo 
un extracto:
 
. . . elabórense los edictos ordenados mediante auto de veinte de febrero del dos mil veinticuatro; debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles. . . 

. . . y visto que no ha sido posible localizar domicilio alguno del codemandado ARTURO BRISEÑO LOPEZ, por ende se ordena emplazarlos por edictos con funda-
mento en el artículo 122, del Código de Procedimientos Civiles; haciéndole saber que deberá comparecer ante este Juzgado, dentro del término de SESENTA DÍAS 
para recoger las copias de traslado a su disposición en la Secretaría “B” de este órgano jurisdiccional, así como para dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra, apercibido que de no hacerlo así las notificaciones le surtirán por medio de Boletín Judicial y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo. 
Publíquense los edictos por tres veces de tres en tres días hábiles en el periódico “LA RAZON” y en el Boletín Judicial, edictos a los que deberá de insertárseles 
un extracto del auto admisorio y de las prestaciones que se reclaman, poniéndose los mismos a disposición del interesado a efecto de que realice las gestiones 
necesarias para su publicación. . . 

- - - Dada nueva cuenta con los presentes autos, vista la comparecencia asentada a foja 17 vuelta, con la que OSCAR AGUEROS YAÑEZ, ratifica en todas y cada 
una de sus partes escrito de seis de junio del presente año, y se procede a proveer dicho escrito en los siguientes términos: Con el escrito de cuenta se tiene al pro-
movente desahogando la prevención ordenada en autos; atento a lo cual se tiene por presentado a OSCAR AGUEROS YAÑEZ, por su propio derecho, demandando 
del DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO y de ARTURO BRISEÑO LOPEZ en la VIA 
ORDINARIA CIVIL las prestaciones que indica en su demanda, la cual se admite en la vía y forma propuesta de conformidad con lo dispuesto por en los artículos 
255, 256, 258 y demás relativos y aplicables del Código Procesal Civil, en tal virtud con las copias simples córrase traslado y emplácese a los demandados para que 
en el término de QUINCE DIAS contesten la demanda, apercibidos que de no hacerlo así, se presumirán fictamente confesados los hechos de la demandada, de con-
formidad con lo dispuesto por el artículo 271 del Código Adjetivo Civil, asimismo para que dentro del mismo plazo señalen domicilio para oír y recibir notificaciones, 
apercibidos que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por boletín judicial, de conformidad con el artículo 637 del 
Código Procesal Civil, de igual modo y en el acto de la diligencia dígaseles que de conformidad con el artículo 260 del Ordenamiento Legal en cita, deberán exhibir 
copias de la contestación a la demanda, para dar vista a la contraria; y tomando en consideración que el actor manifiesta bajo protesta de decir verdad desconocer 
el domicilio del codemandado físico . . .
 
- - - Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno con el número que le corresponda, guárdese en 
el seguro del juzgado documentos base de la acción. . .
 
I.- DEL C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO:
 
A) La Cancelación de la Inscripción en el Registro Público de la Propiedad V del Comercio, que existe a favor del señor ARTURO BRISENO LOPEZ, respecto del 
inmueble materia del presente Juicio, inscrito en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio de la Ciudad de México, con el folio real número 652849-05 
fANEXO V). y, 

B) La Inscripción en el Registro Público de la Propiedad V de Comercio del Distrito Federal fhov Ciudad de México), a nombre del suscrito. OSCAR AGÜEROS 
YANEZ, como poseedor del inmueble materia de este juicio por sentencia ejecutoriada que se dicte en el presente Juicio. 

II.- DEL C. ARTURO BRISEÑO LÓPEZ:
 
A) Que se ha consumado a mi favor la prescripción positiva de la totalidad del inmueble ubicado en calle Fresno número 49, Colonia Citlali, Alcaldía Iztapalapa, Có-
digo Postal 09660. de esta Ciudad de México: también identificado como Lote de Terreno número 5, de la Manzana Catorce, de la Zona Cinco, del Elido denominado 
Santa María Aztahuacan, en el Distrito Federal fhov Ciudad de México), con la superficie, linderos y colindancias que se precisan en el correspondiente capítulo de 
hechos, con todo lo que de hecho y por derecho le corresponde;.
 
B) Como consecuencia la declaración de que el suscrito, ÓSCAR AGÜEROS YÁÑEZ, se ha convertido en poseedor del inmueble referido con antelación y,
 
C) El pago de gastos y costas que el presente Juicio origine.
 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

 
MAESTRA LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ. 

PUBLÍQUENSE Publíquense los edictos por tres veces de tres en tres días hábiles en el periódico “LA RAZON” y en el Boletín Judicial debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles.

JUZGADO 33o. CIVIL     SECRETARIA “A”     EXP. 215/2021.
E D I C T O  

EMPLAZAR A: YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ  
En los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR ISRAEL  GUTIERREZ MARTINEZ, EN CONTRA DE YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ,  EXPE-
DIENTE 215/2021. La C. Juez Interina Licenciada MONICA HUERTA  VILLASENOR, dictó un auto de fecha trece de junio del dos mil veinticuatro,  mediante el 
cual se ordenó la publicación de edictos para emplazar a YURIRIA  MARTINEZ GONZALEZ, haciéndole saber a los demandados que con fecha diez  de mayo 
del dos mil veintiuno, se admitió a trámite la presente demanda en este  Órgano Jurisdiccional; por lo que a partir del día hábil siguiente a la última  publicación 
transcurrirá un término de QUINCE DIAS para que produzca su contestación, oponga excepciones y defensas y ofrezca pruebas, señale domicilio  dentro de esta 
Jurisdicción para oír y recibir notificaciones: apercibido que en caso  de no contestar, se le tendrá por confeso de los hechos de la demanda; así mismo si dejare 
de contestar o si al contestar no se refiere a cada uno de los hechos de la demanda confesándolos o negándolos y expresando los que ignore por no ser  propios, 
se tendrá por fictamente contestados atento a los artículos 266 y 271 del  Código de Procedimientos Civiles. Asimismo, y en caso de no señalar domicilio para  oír 
y recibir notificaciones, las subsecuentes notificaciones, le surtirán por boletín  Judicial, atento a los artículos 133 en relación al 637 del Código de Procedimientos  
Civiles., mediante el cual reclama las siguientes:  

PRESTACIONES  
A) LA PRESCRIPCION POSITIVA QUE HA OPERADO A FAVOR DEL SUSCRITO SEÑOR  ISRAEL GUTIERREZ MARTINEZ TAL Y COMO LO DISPONE EL 
ARTICULO 1135 Y  1136 DEL CODIGO CIVIL VIGENTE EN LA CIUDAD DE MEXICO RESPECTO DEL  INMUEBLE UBICADO EN CALLE EMILIANO ZAPATA 
NUMERO 5 DEPARTAMENTO 5 MODULO “A” COLONIA ARENAL TEPEPAN ALCALDIA TLALPAN DE ESTA CIUDAD  DE MEXICO CON UNA SUPERFICIE DE 
65.57 METROS CUADRADOS Y CUOTA DE  PARTICIPACION DE 12.65% Y LAS SIGUIENTES MEDIDAS Y COLINDANCIAS:  
AL NORTE DE 3 TRAMOS, EL 1° DE 7. 325 METROS CON PREDIO PROPIEDAD  PARTICULAR,  
EL 2° DE 1. 425 METROS CON CUBO DE SERVICIO Y EL 3° DE 1. 425 METROS CON  CUBO DE ESCALERA, AL SUR 3 TRAMOS, EL 1° DE 1. 425 METROS 
CON CUBO DE  ESCALERA, EL 2° DE 5. 075 METROS CON PROPIEDAD PARTICULAR Y EL 3° DE 3. 675 METROS CON CUBO DE SERVICIO, AL ORIENTE 
2 TRAMOS, EL 1° DE 2. 60  METROS CON CUBO DE SERVICIO Y EL 2° DE 6. 30 METROS CON CALLE EMILIANO  ZAPATA, AL PONIENTE 4 TRAMOS, EL 1° 
DE 2. 375 METROS CON CUBO DE SERVICIO, EL 2° DE 2.50 METROS CON DEPARTAMENTO 6, EL 3° DE 2. 425  METROS CON CUBO DE ESCALERA Y EL 
4° DE 1. 50 METROS CON  DEPARTAMENTO.  
CAJON DE ESTACIONAMIENTO EN PLANTA BAJA.  
B) LA CANCELACION DE LA PARTIDA QUE CORRESPONDA AL PREDIO QUE SE  DESCRIBE EN EL PROEMIO DE ESTA DEMANDA CON LOS SIGUIENTES 
DATOS  REGISTRALES:  
FOLIO REAL: 137060, AUXILIAR: 5, ASIENTO: NO. 3, FECHA: 20 DE JULIO DE 2000. A FAVOR DE YURIRIA MARTINEZ GONZALEZ.  
C) LA INSCRIPCION DE LA SENTENCIA DEBIDAMENTE EJECUTORIADA DEL  PRESENTE JUICIO ANTE EL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL 
COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO A FAVOR DEL ACTOR ISRAEL GUTIERREZ MARTINEZ EN EL ASIENTO CORRESPONDIENTE A FIN DE QUE LE 
SIRVA COMO  TITULO LEGITIMO DE PROPIEDAD DEL BIEN INMUEBLE DE REFERENCIA.  

Ciudad de México a 17 de junio del 2024.  
C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”.  

LIC. ANA LETICIA CANDELARIO MOSCO.
  
NOTA: PARA LA PUBLICACIÓN DE EDICTOS POR TRES VECES DE TRES EN  TRES DÍAS EN EL PERIODICO LA RAZÓN Y EN EL BOLETÍN JUDICIAL. 

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México 

E D I C T O
SECRETARIA “B” 

EXP: 390/2022

PARA EMPLAZAR A C. LETICIA GUADALUPE LOZANO GARZA. 

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por PROMOTORA DE HOTELES 
SA DE C.V. y BANCO NACIONAL DE MEXICO SA INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIE-
RO BANAMEX, en contra de LOZANO GARZA LETICIA GUADALUPE, expediente número 
390/2022, la C. JUEZ CUADRAGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dicto un auto que la letra dice: CUATRO DE ABRIL DE DOS 
MIL VEINTICUATRO como lo solicita, elabórense de nueva cuenta los edictos ordenados en 
términos del proveído de fecha veintiocho de noviembre de dos mil veintitrés, a fin de emplazar 
a la parte demandada la C. LETICIA GUADALUPE LOZANO GARZA, así como el presente 
proveído, los cuales se publicarán por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico “DIA-
RIO DE MEXICO” y en el periódico “LA RAZON”; asimismo, se ordena que estos deberán 
contener una relación sucinta de los autos, reduciéndolos en la medida posible. Notifíquese 
OTRO AUTO. CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTI-
TRÉS. Agréguese a su expediente 390/2022, el escrito de la parte actora, por conducto de su 
apoderado, por hechas las manifestaciones a que hace referencia, y vistas las constancias de 
autos, toda vez que se han agotado los medios de localización del domicilio de la demandada 
LETICIA GUADALUPE LOZANO GARZA y, atento al estado procesal que guarda el presente 
juicio, con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, como lo solicita el ocursante, 
se ordena EMPLAZAR por medio de EDICTOS a la demandada la C. LETICIA GUADALUPE 
LOZANO GARZA, los cuales se publicarán por TRES VECES CONSECUTIVAS en el perió-
dico [...], haciéndole saber a dicha demandada que se ha entablado demanda en su contra y 
que tiene un plazo de TREINTA DÍAS para dar contestación a la misma, contados a partir del 
día siguiente de la última publicación de los edictos ordenados, con fundamento en el artículo 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al de Comercio; 
asimismo, se le previene para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de la 
jurisdicción de este juzgado, apercibida que en caso de no hacerlo las notificaciones aún las de 
carácter personal le surtirán por medio del Boletín Judicial, de conformidad con el artículo 1069 
del Código de Comercio. Se hace del conocimiento de la citada demandada que quedan a su 
disposición las copias de traslado en la Secretaría “B” de este Juzgado. [...] AUTO ADMISORIO 
DE DEMANDA CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS. 
Se tiene por presentado a PROMOTORA DE HOTELES S.A. DE C.V., y BANCO NACIONAL 
DE MÉXICO, S.A., INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, por conducto de su 
apoderado, Prospero Fernández Rojas, personería que acredita y se reconoce en términos del 
instrumento notarial que se exhibe; Se tiene demandando en la vía ORDINARIO MERCANTIL 
de: LOZANO GARZA LETICIA GUADALUPE, las prestaciones que indica, con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 1377, 1378, 1379 y demás relativos y aplicables del Código de Co-
mercio se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta, con las copias simples ex-
hibidas, debidamente cotejadas, selladas y rubricadas, córrase traslado y emplácese a la parte 
demandada, para que en el término de QUINCE DÍAS, produzca su contestación a la demanda 
instaurada en su contra, apercibida que de no hacerlo se le tendrá por perdido su derecho para 
hacerlo. Y se le previene para que señale domicilio dentro de esta jurisdicción, señale los núme-
ros telefónicos, correos electrónicos o cualquier otro medio para la recepción de mensajes de 
texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (WhatsApp, Messenger; Telegram, entre otras), 
esto ultimo en cumplimiento a la Circular CJCDMX- 18/2020 emitida en cumplimiento a lo orde-
nado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de 
México, en sesión extraordinaria celebrada el nueve de junio del año dos mil veinte, respecto a 
la reanudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, en los términos precisados en el referido acuerdo, apercibida que de no 
hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal, se le hará por medio de 
Boletín Judicial en términos del artículo 1069 del Código de Comercio. 
CIUDAD DE MÉXICO A 08 DE ABRIL DE 2024. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS. 

LIC. JOSÉ MANUEL PÉREZ LEÓN.

AVANZA TRANSICIÓN CAPITALINA. La Jafa de Go-
bierno electa, Clara Brugada Molina, y el mandatario, Martí 
Batres Guadarrama, tuvieron una reunión para de!nir pun-
tos clave para avanzar en la transición de la administración. 
La exalcaldesa en Iztapalapa mencionó que abordaron pun-
tos para la continuidad de programas, acciones y servicios.

DE RÁPIDO

MARTÍ Batres y Clara Brugada, durante una reunión ayer.
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SUPLEMENTO  ESPECIAL

LA TEMPORADA de vacaciones llegó y es la oportunidad  
perfecta para salir y conocer algún majestuoso destino en  

México o en el mundo, puedes recorrer playas, zonas arqueológicas,  
bosques o maravillarte con espectáculos de la naturaleza.  

Para que prepares tus viajes de la mejor manera, sigue los consejos  
de los expertos in!uencers Plan B Viajero y Bitácora de Joe. 

Fuente|Sectur, Concanaco-Servytur

Foto|Pexels

Por ciento aumen-
taron los visitantes 
internacionales en 
México de enero a 

marzo de 2024 

7.4

Billones de pe-
sos deja el turismo 

a la economía 
nacional 

2.3

Ciudades  
tienen conectivi-
dad con el Caribe 

mexicano 

125

Destinos  
con mayor ocu-
pación hotelera: 

Cancún, Los Cabos y 
Puerto Vallarta

3

Millones  
de turistas recibió 

Guanajuato  
de enero a abril  

de 2024

7.1

UNA PUESTA DE SOL en Playa 
del Carmen, Quintana Roo.
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| Por Mariana Garibay
mariana.garibay@razon.com.mx 

n el país hay múltiples muestras 
de vida silvestre que son capaces 
de maravillarnos. Una de ellas 
puede verse en el Sótano de las 
Golondrinas, ubicado en San Luis 
Potosí. Este lugar destaca por ser 

un abismo natural con una gran dimensión y 
belleza que alberga a varias especies de aves. 

Guacamayas, cotorros, pericos y, claro, go-
londrinas embellecen el cielo al amanecer en 
un vuelo conjunto que los lleva fuera de la 
cueva a la que regresan poco antes de que os-
curezca. Con sus alas rompen el silencio gene-
rando un espectáculo sorprendente. 

En el territorio mexicano tam-
bién hay maravillas que podemos 
disfrutar por unos cuantos meses, 
como las migraciones y avistamien-
tos de varias especies de animales. 
Los tiburones ballena forman parte 
de ese grupo. Estos gigantes del mar 
que, con longitudes de 12 metros o 
más, pueden avistarse en las playas 
de Cancún, Quintana Roo, desde el 

mes de mayo hasta agosto. Es vi-
tal, al ir a su encuentro, elegir 

organizaciones bien regu-
ladas por la Comisión Nacional de 

Áreas Naturales Protegidas (Co-
nanp) para evitar daños a 

esta especie en peligro 
de extinción.  

  Si habla-
mos 

de espectáculos en playas, las noches guardan 
uno de los momentos naturales más maravi-
llosos en sitios como Holbox, gracias al fenó-
meno de la bioluminiscencia en el mar: deste-
llos turquesas y verdes se generan por la luz de 
organismos vivos en el agua.  

Lo más recomendable para presenciar este 
espectáculo es acudir durante las noches sin 

luna. La playa Punta Cocos es cono-
cida por ser uno de los mejores sitios 
para maravillarte por este regalo de 
la naturaleza. 

Otra maravilla natural es Playa 
Las Gatas, un paraiso ubicado en 
Zihuatanejo, Guerrero. Posee aguas 
turquesas y cristalinas, y gracias al 
arrecife que se encuentra en este 
lugar se aprecian increíbles postales 
submarinas que se disfrutan a tra-
vés del buceo. 

En las profundidades se observan 
rocas particulares, fauna diversa y al Cristo Su-
mergido, estatua hecha con bronce que alcan-
za los cuatro metros de alto.

Pero no todo es mar. Entre los bosques de 
oyamel, encino y pino que se encuentran en 
Nanacamilpa, Tlaxcala, es posible realizar re-
corridos guiados para deslumbrarse 

con la belleza de 

los santuarios de luciérnagas desde junio 
hasta agosto.  

 Estas visitas permiten conocer todo lo 
que vuelve mágicos a los lampíridos, y en 
las que se incluyen opciones de hospedaje 
en cabañas o glamping. 

Y es también el bosque el lugar donde ocu-
rre algo sensacional: la llegada de la mariposa 
monarca a México. Estos insectos realizan 
una migración colosal desde Canadá hasta Mi-
choacán, para pasar el invierno cobijadas por 
los árboles. Y ahí permanecen de noviembre 
a marzo, por lo que muchos aseguran que es 
en febrero cuando llega la temporada óptima 
para visitar sus santuarios. 

Otra deslumbrante obra natural está en 
Guanajuato y se trata de Los Panales, tam-
bién conocida como Los Monolitos. Es un 
escenario único, repleto de biodiversidad, 
ideal para los amantes del senderismo y 
las hermosas vistas.

En este sitio es posible montar a ca-
ballo, acampar y practicar deportes 
extremos como el ciclismo de mon-
taña o rappel. 

Sin lugar a dudas, algunos 
de los espectáculos naturales 
más impresionantes del 
mundo pueden apreciar-
se en nuestro país, 
que despliegan su 
existencia para 
nuestro de-
leite.

MÉXICO destaca por sus 
paisajes y su diversidad en 

ecosistemas, una extraordinaria 
conjunción de la que resultan 

impresionantes atractivos;  
algunos de ellos en SLP, Q. Roo...

EN EL SÓTANO 
de las Golondri-
nas se pueden 
hacer actividades 
como rappel 
y tirolesa para 
conocer a detalle 
la cueva vertical.

Postales majestuosas

1 21

2

3

4

5

EL TIBURÓN 
BALLENA 
es vital para 
el ecosistema 
en México.

EN EL SÓTA-
NO de las 
Golondrinas 
cautivan las 
aves. 

3

4

‘EL ROSA-
RIO’, uno de 
los santuarios 
de Mariposas 
Monarca.

EL BOSQUE 
de Nanaca-
milpa, en 
Tlaxcala, 
alberga a tres 
especies de 
luciérnagas.

5

BIOLUMI-
NISCENCIA 
se puede 
apreciar en 
Holbox.

Fo
to

s|
FB

 só
ta

no
 d

e 
la

s g
ol

on
dr

in
as

; i
ns

ta
tr

av
el

m
x,

 F
B 

Sa
nt

ua
rio

 d
e 

la
s l

uc
ie

rn
ag

as
 ca

nt
o 

de
l b

os
qu

e 
y 

Go
bi

er
no

 d
e 

M
éx

ic
o

02 final.indd   102 final.indd   1 11/07/24   0:0211/07/24   0:02



03.indd   103.indd   1 10/07/24   22:0810/07/24   22:08



La Razón • Viernes 12.07.2024
04

| Por Mariana Garibay
mariana.garibay@razon.com.mx 

aby de Marcos y Camilo Peña con-
forman Plan B Viajero, un blog 
que surgió en 2012 y que hoy es 
un referente en el mundo del tu-
rismo responsable, una corrien-

te que busca que las prácticas en el sector 
sean más informadas y conscientes sobre 
los países que se visitan. 

La pareja de bloggers se ha dedicado a 
promover los viajes bajo los parámetros 
de la responsabilidad y sostenibilidad. 
En entrevista con La Razón, Gaby de 
Marcos relató su experiencia al llevar a 
cabo este tipo de aventuras por más de 
10 años: “Era necesaria otra manera de 
viajar, a la que estaba en ese entonces 
establecida… tratamos de hacerlo des-
de una mirada positiva”.

Gaby y Camo han recorrido más de 
25 países en su historia como creadores 
de contenido y recientemente visitaron 
Sudáfrica, un viaje que los llevó a conocer 
zonas como el Parque Nacional El Kruger, 
la reserva de animales más grande de ese 
país y todo sin caer en tours irresponsables.

Gaby reveló algunas banderas rojas que 
hay que tomar en cuenta para evitar aquellos 
servicios y actividades que no cumplen con 
lo que prometen con respecto a sostenibilidad 
y responsabilidad, sobre todo cuando hay ani-
males involucrados.

“La primera red !ag es que te ofrezcan que 
vas a tener un contacto directo (con los anima-
les), eso es su!ciente para decir no”, sentenció, 
al señalar que las organizaciones no van a “poner 
por delante la necesidad al turista sobre el animal” 
y menos si esto implica un cambio en la conducta  
de la especie.

Además, destacó que en 
las actividades de turismo se 
tiene gran conciencia sobre 
los riesgos que implican las 
aventuras. Por tal motivo, 
otra de las alertas sería que el  
touroperador no haga hinca-
pié en seguir las reglas de ma-
nera estricta.

A pesar de todo, Gaby ase-
gura que la idea es “no estar 
buscando culpables, sino 
ayudar a combatir la desinfor-
mación” y “comprender el pasado de un país”, para 
evitar caer en situaciones que puedan llegar a afec-
tar su "ora, fauna o población con la presencia 
de turistas. 

LOS BÁSICOS PARA UN EXITOSO 
TRAYECTO JUNTOS. Plan B Viajero 
es uno de los blogs más conocidos de 
parejas; sin embargo, en su trayecto se 
enfrentaron a diversos retos, ante los que 
Gaby considera que las soluciones pue-
den ser muy sencillas: “Es fundamental 
la comunicación y que cada uno tenga sus 
propios espacios dentro de cada viaje”, ex-
plicó la in"uencer.

 “Es necesario buscar un momento para 
que cada uno tenga su propio espacio. Está 
bueno que cada uno tenga sus propios gus-
tos y que tenga sus momentos para decir 
‘necesito estar sola’, si no puede resultar muy 
cansado”, contó.

La creadora destacó que lo mejor es evitar 
“hacerle pasar al otro un momento del que en reali-
dad no tiene ganas”. Así, la comunicación es esencial 
para evitar “hacer algo sin ganas para contentar al 
otro”, pues “eso a la larga no sirve”. 

La empatía a la pareja y al entorno es uno de los 
factores principales que conforman a Plan B Viajero.

PLAYA Ba- 
landra, en La Paz,  
Baja California 
Sur, es la favorita 
de Gaby de Mar-
cos en México, 
sólo recibe 900 
personas al día.

Tips de expertos

GABY DE MARCOS y 
Camilo Peña dan consejos 

para asegurarse que al 
hacer tours con animales 

los operadores tengan 
buenas prácticas; éste es 

su truco para sobrevivir  
en pareja a viajes largos 

TIPS DE PLAN B  
VIAJERO

GABY DE MARCOS recomienda 
investigar el clima de las ciudades 
que visitarás para no empacar 
ropa de más.

TOMAR MÁS AGUA de lo nor-
mal por lo menos dos días antes 
del viaje para evitar el jet lag.

HACER  UN PLAN previo de las 
actividades que realizarás.

UTILIZAR EL TIEMPO muerto 
en el aeropuerto o escalas con 
actividades como leer.

1

3 4

2

LA PAZ, Baja 
California Sur, 
sitio em-
blemático de 
México

LAUTER-
BRUNNEN,  
Suiza, tiene 
2,400 habi-
tantes

BRIENZ, 
pueblo  
en la región 
de los Alpes 
suizos

PARQUE 
Nacional El 
Kruger, en 
Sudáfrica1

2

3

4
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REDES SOCIALES:  
@planbviajero

TikTok: 714.5 mil seguidores

YouTube: 30.9 mil seguidores 

Instagram: 373 mil seguidores
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Tradición milenaria 

alisco es reconocido por su música de 
mariachi y el tequila, pero también 
tiene otro gran tesoro y se trata de la 
raicilla, una bebida milenaria con deno-
minación de origen en la entidad, que 

está hecha de agave y que es conocida como la prima del 
tequila y el mezcal, que además se ha convertido en la 

favorita de los viajeros que llegan a Puerto Vallarta.  
Para quienes visitan la costa del estado, además de 

disfrutar del clima, de los extraordinarios paisajes de 
playa y otras experiencias que ofrece este destino, tam-

bién pueden optar por hacer un recorrido especial para 
conocer las tabernas o haciendas en donde se elabora 

de manera artesanal esta bebida histórica y que se pue-
de disfrutar sola o en deliciosos cocteles.  
A unos 40 minutos de Puerto Vallarta se encuentran 

comunidades que albergan el conocimiento y la tra-
dición de la raicilla. Para llegar ahí hay que recorrer los 

caminos rústicos que llevan a vivir una experiencia ex-
traordinaria. 
Para visitar las haciendas y las tabernas hay que viajar 

en una camioneta 4X4 hacia la región de Costalegre a las 
localidades de Presa Cajón de Peña, Chacala, Mascota, 

Punta Pérula o Tuito, entre otras.  
De acuerdo con Guadalupe Lorenzo, directora de Tu-

rismo de Cabo Corrientes en Costalegre, señaló que uno 
de los primeros lugares que se pueden visitar al realizar 

el trayecto en carretera es Las Juntas y los veranos, en 
donde se aprecia el proceso de elaboración de la bebida 

de raicilla.  
Los turistas conocerán todo el mecanismo, desde 

cómo es la planta de agave, cómo se hace la jima y cómo 
se tatema, para después hornearla a 130 grados, hasta su 

destilación que da como resultado la raicilla con un pro-
medio de entre 36 y 45 por ciento de alcohol. 
Tuito es la zona de las tabernas donde se encuentran 

la de Chalio, Abigail, Huaraches de Oro y Gorupa, en las 
que se pueden realizar recorridos y, por supuesto, de-

gustar la deliciosa bebida ancestral.   
Uno de los cocteles más famosos de la zona es uno 

llamado “Anticovid”, que se creó en la época de la pan-
demia y se considera uno de los más refrescantes para 

combatir el calor de ve-
rano, éste se prepara con 

hoja de eucalipto cosechada 
en la misma región, aloe vera, ro-

mero, limón y, por supuesto, raicilla 
con un poco de agua mineral. 
Otra opción para conocer el proce-

dimiento de elaboración de la raicilla es la 
Hacienda Divisadero, uno de los sitios más 

completos para poder observar cómo se hace esta 
bebida de destilación ancestral.  
Por su parte, Emmanuel Aguilar Cuenca, creador y 

director de Raicilla Huaraches de Oro y de Villas Nawua-
les en Punta Pérula, contó a La Razón que visitar esta 

zona de Jalisco también acerca a los turistas a conocer 
más de la gastronomía local.
 Señaló que lo más recomendable es quedarse al me-

nos un !n de semana en esta área de la Costalegre para 
poder visitar varias haciendas o tabernas y degustar dis-

tintos sabores de la bebida.  
Los turistas pueden hospedarse en las Villas Nawua-

les, que son acogedores lugares decorados con elemen-
tos artesanales, además de que es la oportunidad perfec-

ta para realizar otras actividades complementarias que 
los harán disfrutar de su estancia al máximo. 
“Las villas son para cuatro o seis personas y en éstas 

puedes preparar tu comida o escaparte para visitar las 
playas vírgenes”, comentó el empresario.   

A 40 MINUTOS de Puerto Vallarta 
están las comunidades que elaboran la 

bebida ancestral; conoce el proceso de 
fabricación y visita playas vírgenes   

Fotos|Cortesía

PARA VISITAR 
la ruta de la raici- 
lla se recomien-
da contactar 
directamente a 
las haciendas o 
tabernas en sus 
redes sociales. 

| Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx 

1 EL KIOSCO de la Plaza 
Municipal de Cabo 
Corrientes

2 CASA de Cultura de 
Cabo Corrientes; dis-
fruta de actividades

3 TEHUAMIXTLE, 
una de las playas más 
tranquilas de Jalisco

4 PLAYA Mayto, ubica-
da a 40 minutos  
del municipio de Tuito

YELAPA,  poblado  
de playa en Cabo Corri-

entes, Jalisco

5 JIMA del agave para 
elaborar la bebida 
milenaria

6 DELICIOSO coctel 
con raicilla de la taber-
na Huaraches de Oro

7 EN  la Costalegre se 
realiza la raicilla con 
procesos artesanales

1 2

4

3

6

7

5
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éxico es ampliamente conoci-
do en el mundo por su gastro-
nomía. La industria culinaria 
en el país genera una derrama 
económica por 183 mil mi-

llones de pesos al año, según la Organización 
Mundial de Turismo (OMT). Este importante 
sector no existiría sin las cocineras tradiciona-
les, quienes se encargan de preservar conoci-
mientos de nuestros ancestros.

La maestra cocinera tradicional, Victoria 
González, desde hace años comparte la comi-
da de Tierra Caliente en su restaurante La Tra-
dición de Apatzingán, ubicado en Pátzcuaro, 
Michoacán. En entrevista con La Razón, habló 
sobre el trabajo que llevan a cabo las cocineras 
para mantener viva la gastronomía del país.

“La gastronomía tradicional mexicana es 
patrimonio cultural intangible y de la huma-
nidad”, recordó doña Victoria. “Es una labor 

ardua, de mucho trabajo para obtener este dis-
tintivo que nos dio la UNESCO”, agregó, al des-
tacar que particularmente la tradición de Mi-
choacán ayudó a que se obtuviera este título.

Fue en 2010 cuando la UNESCO (Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura), nombró a la cocina 
mexicana Patrimonio Cultural Inmaterial de 
la Humanidad, un reconocimiento que sólo 
tienen tres más en el mundo: la francesa, la ja-
ponesa y la mediterránea.

Los requisitos para recibir la distinción no 
son pocos, además de la riqueza culinaria se 
consideran factores como la antigüedad, la 

continuidad histórica y formar parte de la iden-
tidad cultural de una nación. Técnicas de cul-
tivo como la milpa, métodos de preparación 
como la nixtamalización y la relación inmedia-
ta entre comida y tradición, son elementos que 
forman parte de la comida mexicana. Todo 
este conocimiento se vierte en casa, mencionó 
Victoria.

“El aprendizaje yo lo obtuve por herencia 
de mi madre. Mi admiración para ella dentro 
de la cocina fue lo máximo, ya que era una 
manera de demostrarnos su amor 
y he tratado de hacer lo mismo con 
mis hijas”, relató la cocinera, quien 
destaca que mientras se mantenga 
la transmisión de saberes, la cultura 
estará viva. 

Aseguró que, tras ser nombrada 
con el título de maestra cocinera tra-
dicional por el Conservatorio de la 
Cultura Gastronómica Mexicana, se 
le ha abierto la oportunidad de dar a 
conocer más detalles de su labor, al 

ser invitada a eventos turísticos y dar lecciones 
a más personas apasionadas por la comida.

“Dentro de varias escuelas de gastronomía, 
he tenido la oportunidad de enseñar a nuevas 
generaciones la cocina tradicional”, comentó. 
No sólo se trata de los ingredientes que se uti-
lizan, sino del uso de utensilios ancestrales, de 
actividades agrarias y secretos de la cocina que 
sólo se transmiten de boca en boca, apuntó.

La maestra cocinera está convencida de que 
mantener viva la cocina tradicional en Michoa-

cán y en todo México es un factor 
elemental para preservar las raíces: 
“De ahí tenemos todo... tenemos 
que enseñar nuestra herencia, no 
nada más la gastronomía, sino nues-
tras costumbres para ser mejores”. 

Al hablar de la misión de una co-
cinera tradicional, González aseguró 
que lo más importante es “compartir 
y dar los conocimientos” sobre los 
aspectos que componen a la gastro-
nomía mexicana desde las raíces. 

La Razón • Viernes 12.07.2024
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LA COMIDA de nuestro país es 
Patrimonio Cultural de la Humani-

dad, reconocimiento que sólo 
tienen tres más en el mundo; la 

maestra Victoria González habla 
de la labor de mantenerla viva 

LA COCINA 
tradicional 
comprende di-
versas prácticas, 
rituales, mo- 
dos y costum-
bres, y técnicas  
antiguas.

Secretos culinarios

1

3

4

2

1 PLATILLO tradicional de charales 
fritos en Michoacán.
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TENEMOS que enseñar nuestra herencia,  
no nada más la gastronomía, sino  

nuestras costumbres para ser mejores

VICTORIA GONZÁLEZ 
Cocinera tradicional

5

2 LAS CARNITAS son otra delicia  
culinaria del país.

3 VICTORIA González, maestra  
cocinera tradicional.

4 TOMATE, chile y jitomate son ingredi-
entes básicos para las típicas salsas.

5 ADEMÁS de los charales, otro platillo 
típico son los camarones empanizados.
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EN EL PAÍS hay dece-
nas de sitios en donde es 

posible conocer los vestigios 
de civilizaciones que formaron 

nuestra historia prehispánica; su 
prevalencia a través de los años nos 

traslada a mundos llenos de grandeza

Desde Chihuahua hasta Yucatán
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| Por Mariana Garibay
mariana.garibay@razon.com.mx 

n México hay dos mil sitios ar-
queológicos y el Instituto Na-
cional de Antropología e His-
toria (INAH) tiene a resguardo 
un total de 187 zonas abiertas 
al público los 365 días del año, 

de acuerdo con la Secretaría de Turismo.  
 Visitar estos espacios ubicados alrede-

dor del territorio nacional es ideal si deseas 
dar un paseo a través de civilizaciones del pa-

sado para conocer su esplendor y su legado. 
 
LA VENTA, TABASCO. Habría surgido tras 

la caída de una población anterior y se le conoce por 
ser el primer trazo arquitectónico del México antiguo. 

Se encuentra repleto de árboles y al recorrerlo podemos 
apreciar las famosas cabezas colosales, altares y estelas, 

las cuales resisten el imbatible paso del tiempo. 
La entrada a la zona arqueológica tiene un cos-

to de 75 pesos por persona y se encuentra abierta 
de lunes a domingo, de 9:00 a 16:00 horas.  

 
BALAMCANCHÉ, YUCATÁN. En este lugar po-

demos encontrar un centro ceremonial de los antiguos 
mayas, el cual cuenta con un atractivo pilar llamado ‘La 

Ceiba Sagrada’. La civilización consideraba a las cuevas 
como las moradas de los dioses del agua, la noche y el infra-

mundo. 
Se trata de una gruta, ubicada a seis kilómetros de Chichén 

Itzá, que se extiende más de 500 metros y tiene una profundidad 
aproximada de 10 metros. Está abierta de lunes a domingo, de 8:00 a 17:00 

horas y la entrada tiene un costo de 75 pesos. 
 

PAQUIMÉ, CHIHUAHUA. Uno de los sitios arqueológicos más 
impactantes de México se encuentra en medio del desierto de 

Chihuahua. Es famoso por sus 
construcciones en lodo y su 
forma de laberinto que da cuen-
ta de la destreza arquitectónica 
de quienes lo construyeron  hace  
3 mil años. 

El espacio se ubica en las inmedia-
ciones del poblado de Casas Grandes en 
los límites de la Sierra Madre Occidental. 
El costo de la entrada es de 95 pesos y está 
abierto de martes a domingo, de 10:00 a 
16:00 horas.  

 
GUACHIMONTONES, JALISCO. En los 

alrededores del volcán de Tequila, a 90 minutos 
de Guadalajara, se encuentra uno de los sitios más 
interesantes desarrollados a la par de las culturas 
mesoamericanas, caracterizado por originales estruc-
turas cónicas escalonadas, así como patios circulares y 
monumentales juegos de pelota. 

El emplazamiento pertenece a la Tradición 
Teuchitlán y de acuerdo con información del 
INAH, esta civilización no tenía in!uencia olmeca 
y contaba con apenas un par de elementos de Teoti-
huacán. La zona arqueológica se encuentra abierta de 
martes a sábado, de 11:00 a 17:00 horas y los domingos 
de 11:00 a 14:00 horas. La entrada tiene un costo de 75 
pesos. 

 
TULA, HIDALGO. La gran Tollán, sede de la cultura tol-

teca que hoy en día es Tula de Allende, llegó a medir más de 
16 kilómetros y destaca por la pirámide de Tlauizcalpantecuh- 
tli, sobre la que se encuentran los enormes atlantes, guerreros de 

alto rango que descansan en la cima.
Se dice que en esta gran capital llegó a gobernar Quetzalcóatl, rey sacer-
dote y héroe cultural que se mezcla entre la historia y la leyenda.  A 80 
kilómetros de la Ciudad de México, el sitio está abierto de martes a 
domingo, de 9:00 a 18:00 horas. 

PARA VISITAR 
uno de estos si-
tios se recomien-
da ir con ropa  
y calzado cómo-
do, gorra, lentes 
y usar protec- 
tor solar.
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| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx 

oe Morales es un distinguido in!uencer de viajes co-
nocido por su blog “Bitácora de Joe”, quien lleva a los 
usuarios a descubrir asombrosos lugares en México y 
el mundo, pero desde una perspectiva distinta, ya que 
lo hace a través del arte, la cultura y la arquitectura. 

“Yo busco esta parte cultural, o sea, si hay museos, galerías 
o artistas, porque luego hay unas joyas de artistas que hacen 
cosas increíbles y la verdad es que no los ubican o no los co-
nocen tanto”, contó el creador de contenido en entrevista  
con La Razón. 

Explicó que en sus redes visibiliza “tesoros ocultos” que 
quedan muy cerca de la Ciudad de México y con los que sus 
seguidores realmente quedan impresionados con sus foto-
grafías y videos. Joe mencionó que algunos de los destinos 
que más lo han sorprendido son Guadalajara y Puebla, 
además de que cuentan con edi"cios históricos y cons-
trucciones que cautivan por su diseño arquitectónico. 

Entre las recomendaciones más destacadas de la “Bitá-
cora de Joe” están los museos Jumex y el Universitario de 
Arte Contemporáneo (MUAC), en la Ciudad de México; 
también están el Museo del Meteorito en Yucatán y el 
Museo Marco en Monterrey.

Mientras que a nivel internacional, Joe Morales que-
dó realmente cautivado por La Bolsa de Comercio de 
París y el Palacio de Tokio, igualmente ubicado en la 
ciudad del amor, por sus impresionantes instalaciones 
que muestran una cara completamente 
distinta a lo que se puede ver en el tradi-
cional Louvre, además se disfrutan me-
jor porque  la a!uencia es menor. 

Joe Morales indicó que viajar es una 
experiencia única y realmente transfor-
madora, pues la considera un enrique-
cimiento al alma, a las experiencias por-
que se pueden realizar actividades que 
antes pudieran verse como inimagina-
bles, además de conocer nuevas cultu-
ras, tradiciones y gastronomías.

“Cuando viajas adquieres conoci-
mientos. Donde quiera que vayas va a haber arquitectura, va 
a haber  arte, y por lo tanto ese lugar tiene historia, entonces el 
aprender esto es increíble”, explicó. 

VIAJAR SOLO, UNA EXPERIENCIA PARA PERDER 
EL MIEDO. El creador de contenido señaló que viajar solo es 
una experiencia retadora, ya que el principal desafío a vencer 
es el de superar los temores de uno mismo. 

“El miedo te paraliza, pero no sabes lo que te puedes espe-
rar si lo haces… tener momentos inolvidables… es increíble 
hacer amistades en ese camino”, dijo. 

Asimismo, recomendó viajar ligero, tanto de equipaje para 
poder hacer distintas actividades sin preocuparse tanto por el 
peso de la maleta, así como de dejar atrás los pensamientos 
negativos. 

Señaló que la inseguridad se puede presentar en cualquier 
parte del mundo sin importar de qué país se trate, por lo que 
recomienda mantenerse alerta en el trayecto. “Yo considero 
que todos los lugares tienen partes inseguras, entonces siem-
pre hay que ir cuidando de tus cosas y no con"arte”, advirtió. 

Finalmente, sugirió a los turistas no olvidar sus kits de cui-
dado personal, en los que no debe faltar el protector solar para 
conservar la piel sana y hacer frente a los rayos UV en cual-
quier parte del mundo, además de que recomendó llevar po-
cas prendas de ropa, pero que sean básicas para hacer varias 
combinaciones y ahorrar espacio en la maleta. 

Comparte sus vivencias

EL CREADOR DE CONTENIDO revela algunos de sus lugares favoritos para  
visitar en México y en Francia; da consejos para recorrer el mundo solo 
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REDES SOCIALES:  
@bitacoradejoe

TikTok: 64.8 mil seguidores 

Instagram: 159 mil seguidores 

JOE MORALES-
recomienda 
viajar ligero 
con prendas 
básicas para 
hacer distintas 
combinaciones 
de atuendos.
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MADRID, España, 
uno de los reci-
entes viajes del 
in!uencer.

JARDINES  
de Majorelle, 
ubicados  
en Marrakech.

SAN MI-
GUEL de 

Allende en 
México

PÉNJAMO,   
en el estado de 
Guanajuato

1

2
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| Por Mariana Garibay
mariana.garibay@razon.com.mx 

a cultura asiática ha cautivado al 
mundo por sus costumbres y tra-
diciones, además de que miles 
de jóvenes se sienten atraídos a la 
música de estrellas del K-Pop y a 

las historias k-dramas o doramas, por lo que 
Seúl, en Corea del Norte y Japón son algunos 
de los  destinos con mayor interés para visitar 
en el verano.  

Una parada obligada es visitar un templo 
budista como Sudeoksa, en Deoksungsan, o 
palacios como Gyeongbokgung, en Seúl, ade-
más de pasear con uno de los tradicionales 
hanboks. 

Otra actividad es hacer un picnic noctur-
no en el Río Han, donde las luces de Banpo 
ofrecen todo un espectáculo, visitar la torre 
de Seúl, reconocida en 
K-dramas por ser el lu-
gar de los candados; así 
como ir al paraíso de las 
compras, Myeong-dong. 

El barrio de Gangnam 
es otro de los sitios a los 
que no puedes faltar en 
Corea, el cual cuenta con 
varias atracciones, como 
el templo Bongeunsa, la 
famosa librería de Star-
"eld Coex y claro, la es-
tatua inspirada en la canción “Gangnam Style”. 

Mientras que en Japón, algunos de los atrac-
tivos son los templos como Kiyomizu-dera en 
Kyoto, conocido como el más bonito del país y 
es famoso por su plataforma construida sobre 
un alto acantilado.  

Si eres amante del anime y el manga debes 
visitar el barrio de Akihabara, para comprar 
"guras de los personajes más emblemáticos 
o asistir a los famosos maid cafés de cosplay, 
en los que las camareras sorprenden con sus 
atuendos.  

Otra de las actividades que debes realizar en 
Japón es asistir a un baño de Onsen o una cere-
monia del té, las cuales se han viralizado en las 
redes sociales.  

Sin lugar a dudas, estos destinos turísticos 
son ideales si deseas conocer milenios de cul-
tura y tradición de la mano con modernidad. 

PALACIO Gyeongbokgung, en Seúl

AEROMÉXICO 
relanza su ruta 
de CDMX con 
escala en Monte- 
rrey y de ahí vue-
la directamente 
a Seúl, Corea. 

| Por Mariana Garibay
mariana.garibay@razon.com.mx 

os cruceros son una gran al-
ternativa para quienes buscan 
viajar y conocer sin preocupar-
se por tener un derrotero pre-
viamente de"nido, gracias a 

las múltiples opciones dispuestas en estas 
enormes embarcaciones para mantenerse 
entretenido ya sea en familia o pareja. 

Este tipo de viajes ofrecen no solo la 
posibilidad de apreciar hermosos paisajes, 
sino de gozar de muchas divertidas acti-
vidades y también momentos de relaja- 
ción plena.

Los cruceros son ideales si tienes la in-
tención de divertirte y conocer sobre pla-
yas hermosas y las ciudades donde éstas 
se encuentran. Asimismo, podrás disfrutar 
de mucha comida, "estas, shows 
especiales y la bella inmen- 
sidad del mar.

La Riviera Albanesa, a la 
que también se conoce como 
el “Caribe Europeo”, es uno 
de los destinos del viejo con-
tinente que ha destacado en 
los últimos años. Se trata de 
una locación con playas pa-
radisíacas y aguas cristalinas, 
comida exquisita y paisajes alu-

cinantes, todo a un precio bastante  
económico, por lo que se ha convertido  
en toda una joya.

Albania se ubica al sur de Europa y es 
uno de los países más auténticos y des-
conocidos, situado en la península de los 
Balcanes. Su costa es una maravilla y si-
tios como Ksamil harán que descubras por 
qué se le ha apodado a esta región como el 
“Caribe Europeo”.

Los cruceros con itinerarios en este país 
suelen recorrer no solo sus amplias playas 

y hacer parada en el puerto de 
Sarandë, sus trayectos también 
cruzan regiones de Italia, Gre-
cia, Croacia, Malta y Montene-
gro, lo que se convierte en un 
imperdible viaje por el Medite-
rráneo.

INDISPENSABLES PARA 
VIAJAR EN UN CRUCERO. 
Viajar en crucero puede ser 
una experiencia inolvida-

ble, se recomienda reservar con un año de 
anticipación para encontrar precios acce-
sibles, además de que muchas empresas 
ofrecen descuentos y promociones. Al ad-
quirir un paquete hay que de"nir los des-
tinos que se visiten, el tipo de camarote, el 
número de personas que viajan y la tem-
porada, entre otros aspectos como el Wi-
Fi, las bebidas alcohólicas y las propinas. 
Además debes considerar los gastos por 
las excursiones si deseas conocer las ciu-
dades en las que hace parada la embarca-
ción. También tendrás que ser bastante 
estricto con los tiempos, ya que los cru-
ceros son puntuales al zarpar, por lo que 
de no alcanzarlo, la mayoría de las veces 
saldrá de tu billetera el pago a cualquier 
método de viaje que utilices para poder 
abordar el barco en la siguiente parada.

Dentro del crucero, el movimiento del 
barco no es demasiado perceptible gracias 
a su gran tamaño, por lo que es poco pro-
bable que te mareés. Sin embargo, si eres 
demasiado susceptible al movimiento, es 
recomendable que tomes alguna pastilla 
para el mareo antes de subir o lleves par-
ches anti-mareo contigo.

Es recomendable revisar el itinerario 
para planear tus actividades y reservar al 
llegar al crucero en los restaurantes cuya 
oferta culinaria quieras degustar, pues los 
cupos disponibles se suelen llenar pronto. 
Toma en cuenta que hay muchos cruceros 
que ya cuentan con aplicaciones, por lo 
que lo mejor será que la descargues  antes 
del viaje para tener todo bajo control.

Lo más importante en un crucero es 
pasarla bien y relajarse a través de las di-
versas oportunidades que te brinda la em-
barcación, así como disfrutar de la belleza 
que ofrece el exterior, pues te encontra-
rás con un mar lleno de vida y hermosos  
atardeceres.

LA OFERTA de actividades 
es tan grande como las di-

mensiones de los barcos; hay 
diversión y relajación, se agre-
ga la oportunidad de conocer 

puertos y ciudades

DURANTE los 3 
primeros meses 
de 2024, más de 
1.7 millones de 
turistas extranje-
ros visitaron Al-
bania, 59% más 
que en 2023. 

HACER UN VIAJE  en crucero  
en pareja es uno de los trayectos  
más románticos
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LA AEROLÍNEA INFORMÓ que sumará ocho Boeing 737-
8 a su escuadra con la !nalidad de que entren  en servicio 
el próximo año, una vez !nalizadas algunas modi!caciones 
necesarias. Estas unidades son nuevas y e!cientes en cuan-
to a consumo de combustible y costes, detalló la compañía.

Air Canada agrega 
ocho aviones a su !ota
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PRINCIPALES PAÍSES PRODUCTORES 
Hasta el año pasado, China fue el país que más produjo acero a nivel mundial 

1. China 

2. India 

3. Japón 

4. EU 

5. Rusia 

6. Corea del Sur 

7. Alemania 

8. Turquía

9. Brasil 

10. Irán 

11. Italia 

12. Vietnam 

13. Taiwán 

14. Indonesia 

15. México 

16. Canadá 

17. España

18. Irak 

19. Bielorrusia

1,019.1
1

19.2
21.1

66.7 6 16.8

2.3

76.0 5 16.2

81.4 4 12.2

87.0 3 11.4

140.8 2 2.8

31.0

33.7
31.8

19.1
| Por Cuahutli R. Badillo
 y Sergio Ramírez

Certi!cado de fundición, nuevo requisito

IP y SE di!eren
sobre impacto del  

control al acero
hay ningún impacto”, indicó Buenrostro. 

En contraste, el sector industrial mexi-
cano a!rmó que sí ven un impacto para la 
industria del acero y el aluminio, aunque 
señalaron que hay optimismo en que el 
Gobierno federal respalde a la IP ante las 
medidas impuestas por el país vecino. 

Máximo Vedoya, director ejecutivo de 
Ternium y presidente de la Cámara de la 
Industria de Transformación de Nuevo 
León (Caintra), aseguró que sobre la medi-
da de aranceles que impuso el gobierno es-
tadounidense al acero y aluminio el miér-

coles 10 de julio, fue una medida unilateral 
que daña a diversas empresas que expor-
tan productos a Estados Unidos, más del 
40 por ciento del volumen de exportacio-
nes se ven afectadas, pues muchos de los 
productos mexicanos que se venderían al 
país vecino, sobre todo semielaborados, 
están parados en la frontera. 

“Hoy el Presidente en la mañanera dijo 
que había llegado un nuevo acuerdo que a 
mí me parece bien. Ahora hay que imple-
mentar ese nuevo acuerdo...” 

El director de Ternium resaltó que Es-

tados Unidos es superavi-
tario en acero contra México, 

y que el país vecino imponga 
una restricción al acero mexicano 

no tiene sentido. 
Para Alejandro Malagón Barragán, pre-

sidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), la medida sí es 
“un impacto muy fuerte” para el sector 
industrial, pues no sólo afecta al acero y 
aluminio, también a los productos termi-
nados, aunque al igual espera que la SE 
tenga la voluntad de revisar las medidas. 
Dijo que aún no tiene un estimado sobre 
el impacto que se prevé en la industria si-
derúrgica. “No quisiera decir un número 
equivocado … las autopartes, por ejemplo, 
pero cuáles, composición; hay una parte 
que puede tener acero, pero tiene plástico, 
aluminio, todavía está complicado hacer 
el cálculo, pero sí sigue siendo un golpe 
fuerte”, indicó Malagón Barragán. 

El gobierno de Joe Biden publicó, hace 
dos días, un decreto donde se estable-
cieron aranceles a las importaciones de 
artículos de aluminio y acero, así como a 
sus derivados que provengan de México, 
siempre y cuando el país de origen de los 
metales o el país de fundición más re-
ciente sea China, Rusia, Bielorrusia e Irán, 
como una medida para evitar los trans-
bordos o excesos de producción. 

El Presidente López Obrador  aseguró 
que la imposición de 25 por ciento a los 
aranceles de aluminio y acero chinos por 
parte de EU bene!ciará a México, ya que 
se pusieron dos condiciones: que no lle-
vara dedicatoria a países, y que Brasil reci-
biera un “trato especial”.

35.4

RAQUEL BUENROSTRO, titular de Economía y AMLO, aseguran que medi-
da fue acordada por ambas naciones; privados esperan que se revise el tema

Cifras en millones 
de toneladas

Fuente|Asociación 
Mundial del acero 
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El gobierno mexicano y la 
Iniciativa Privada (IP) di!rie-
ron sobre los impactos que ge-
nerarán las medidas impuestas 

por Estados Unidos al acero y al aluminio 
provenientes de diversos países entre los 
que se incluye China, dichas restricciones 
responden al artículo 232 de la Ley de Ex-
pansión Comercial de 1962. 

Por un lado, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador destacó que es im-
portante que se mantenga la relación con 
Estados Unidos y Canadá; además, que al 
tener la oportunidad de que Estados Uni-
dos importe acero y otros bienes, México 
se bene!cia pues se establecen plantas, 
fábricas, además de que llega inversión y 
se generan empleos. 

“Entonces, ellos no quieren que se abra 
por completo la frontera de su país y están 
estableciendo condiciones para que sólo 
se pueda importar, que sólo pueda impor-
tar Estados Unidos acero, aluminio de Mé-
xico que se produzca en México, que no 
llegue de otras partes. Entonces, es parte 
de la decisión que han tomado en Estados 
Unidos”, indicó ayer en su conferencia de 
prensa matutina. 

En tanto, Raquel Buenrostro Sánchez, 
titular de la Secretaría de Economía (SE), 
aseguró que no hay ningún impacto por la 
medida, que establece la incorporación de 
un certi!cado de fundición y vertido del 
acero, ya que fue un acuerdo entre gobier-
nos y fue aceptado por el sector industrial. 

“Es un esfuerzo que se ha estado ha-
ciendo por la región para fortalecer el co-
mercio legal, es parte de los esfuerzos que 
estamos haciendo para hacer más compe-
titiva la región de América del Norte, pero 
que la competencia sea un comercio leal 
… Nosotros hemos platicado con la indus-
tria y la verdad es que es un acuerdo que 
fue platicado con el sector industrial, no 

Mil mdd fue el valor 
de las importaciones 

de acero brasileño

3

EL 19 DE ENERO DE 2018, 
la Secretaría de Comercio 
transmitió al Presidente 
de EU un informe sobre 
el aluminio, dando pie a la 
imposición de aranceles.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Que el dinero mantenga su poder adquisitivo quiere decir 
que, al paso del tiempo, con la misma cantidad de dinero, se 
compra la misma cantidad de los mismos bienes y servicios. 
Que lo pierda (inflación), significa que, al paso del tiempo, 
con la misma cantidad de dinero, se compra una menor canti-
dad de los mismos bienes y servicios. Que lo gane (deflación), 
implica que, al paso del tiempo, con la misma cantidad de 
dinero, se compra una mayor cantidad de los mismos bienes 
y servicios. De las tres opciones, ¿cuál es la mejor? Deflación. 
¿La peor? Inflación, precisamente la que ha elegido el Banco 
de México. ¿Por qué? Porque considera que la deflación es 
peor que la inflación, consideración producto del error de no 
distinguir entre la mala (que hay que evitar), y la buena (que 
hay que permitir), deflación, en función de sus causas.

La mala deflación tiene lugar cuando, por la reducción, 
producto de una política monetaria contraccionista, de la 
cantidad de dinero que se usa para demandar bienes y servi-
cios, se reduce la demanda agregada, lo cual, ceteris paribus, 
tiene un doble efecto: i) reducción en el índice general de pre-
cios y aumento en el poder adquisitivo del dinero (deflación), 
algo bueno; ii) reducción en la producción de bienes y servi-
cios, en la creación de empleos, en la generación de ingresos, 
en el bienestar (recesión), algo malo, como sucedió en la Gran 
Depresión del siglo pasado.

Muchos analistas consideran que la causa de la recesión, 
de la reducción en la producción de bienes y servicios, la crea-
ción de empleos, la generación de ingresos, el bienestar, fue 
la reducción en el índice general de precios (deflación), y no, 
como realmente fue, la política monetaria contraccionista, la 
reducción de la cantidad de dinero que se usa para demandar 
bienes y servicios. Entonces, para evitar la recesión, hay que 
evitar la deflación, para lo cual hay que permitir o generar un 
poco de inflación, tal y como lo hacen el Banco de México.

La buena deflación tiene lugar cuando, por el aumento 
en las inversiones directas, que producen bienes y servicios, 
crean empleos y generan ingresos, aumenta la oferta agre-
gada lo cual, ceteris paribus, tiene un doble efecto: i) reduc-
ción en el índice general de precios y aumento en el poder 
adquisitivo del dinero (deflación), algo bueno; ii) aumento en 
la producción de  bienes y servicios, la creación de empleos, 
la generación de ingresos y el bienestar (crecimiento), algo 
también bueno, por lo que ésta, la buena deflación, debería 
permitirse, para lo cual se requiere (ya lo explicaré en algún 
otro Pesos y Contrapesos), que la cantidad de dinero que se 
intercambia permanezca constante.

En México no solo no se permite la buena deflación sino 
que se permite o genera inflación, la peor opción con relación 
al poder adquisitivo del dinero.

El Banco de México tiene metas de 
inflación (3% +/- un punto porcen-

tual de margen de error), pero en ningún 
documento explica por qué, de entre las 
tres opciones con relación al poder ad-
quisitivo del dinero (que se mantenga, 
que baje = inflación, que aumente = de-
flación), elige la inflación. La respuesta 
lógica es por temor a la deflación, con-
siderada más peligrosa que la inflación, 
misma que se evita permitiendo o ge-
nerando un poco de inflación, 3% +/- un 
punto porcentual de margen de error.

DEFLACIÓN:  
LA  MALA Y LA BUENA

PESOS Y CONTRAPESOS Minutas de Política Monetaria

Prevén que Banxico 
pause tasa en agosto
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Ante la postura dividida que 
mostraron los miembros de la 
Junta de Gobierno del Banco 
de México (Banxico) durante 

su última reunión de política monetaria, 
en la que dejaron la tasa de referencia en 
11 por ciento, analistas consideraron que 
en su siguiente decisión los integrantes 
del banco central seguirán con la pausa 
al ciclo de recortes. 

El pasado 27 de junio, cuatro de los 
integrantes de la Junta de Gobierno es-
tuvieron a favor de mantener la tasa de 
interés sin cambios y no precipitarse en 
los recortes; no obstante uno de ellos, el 
subgobernador Omar Mejía Castelazo, 
votó por reducir en 25 puntos base el ré-
dito del dinero al considerar que se debe 
optar por una postura prospectiva.

De acuerdo con las minutas de la re-
unión, aunque la mayoría optó por pro-
longar la pausa en los recortes, 3 de los 5 
miembros están abiertos a discutir la po-
sibilidad de reducir la tasa de referencia 
en las próximas reuniones; sin embargo, 
la decisión la tomaron antes de conocer-
se el nivel de la in!ación de junio, que fue 
de 4.98 por ciento anual, su mayor nivel 
en los últimos 12 meses. 

Bajo este contexto, analistas de Grupo 
Financiero Monex y de Ve por Más (Bx+) 
coincidieron en que esta tendencia en el 
ciclo de recortes continuará en agosto. 
No obstante, expertos de Grupo Banorte 
señalaron que los cinco banqueros cen-
trales harán una baja de 25 puntos base 
a la tasa objetivo para dejarla en 10.75 
por ciento en el octavo mes del año; esto 
luego de que los miembros del Banxico 
manifestaron que “hacia delante, se pre-
vé que el entorno in!acionario permita 
discutir ajustes en la tasa de referencia”. 

“Vemos una reducción de 25 puntos 
base en la decisión del 8 de agosto —muy 
probablemente con un voto dividido—, 
llevando la tasa a 10.75 por ciento. Des-
pués de esto y considerando un contex-

EN DECISIÓN DE JUNIO in!uye la depreciación del peso, la 
incertidumbre en el entorno económico y la in!ación; Banorte 
di"ere y ve que Junta de Gobierno sí la bajará en 25 puntos base

Banco Azteca en el Top 5 de The Baker
| Redacción

BANCO AZTECA volvió a destacar 
como uno de los 25 bancos más impor-
tantes de Latinoamérica y el Caribe, su-
biendo cuatro posiciones y ubicándose 
también en el Top 5 a nivel nacional.

El ranking The Banker, es una clasi"ca-
ción anual de los mejores bancos a nivel 
mundial, que evalúa a las Instituciones 
"nancieras en función de su crecimien-
to, eficiencia operativa, rentabilidad, 
solvencia y la calidad de activos. Ade-
más, toma en cuenta su desempeño en 
medio de crisis económicas y sanitarias  
sin precedentes.

Desde 2008, Banco Azteca ha forma-
do parte del ranking de The Banker “Top 
1000 World Banks by Tier 1”. A lo largo 

de estos años, el banco ha demostrado 
un progreso notable, avanzando en posi-
ciones y consolidando su lugar entre los 
principales bancos del mundo.

Este año, el lugar en “The Banker Top 
1000” destaca la solidez financiera de 
Banco Azteca, rea"rmando su compro-

miso con la estabilidad económica y la 
confianza de sus clientes. La gestión 
prudente y las estrategias financieras 
efectivas le han permitido mantener una 
posición de liderazgo en el mercado.

Este logro es una muestra de que 
Banco Azteca es una entidad enfocada 
en proporcionar servicios financieros 
robustos que aseguran la estabilidad 
económica de sus clientes, las prácticas 
responsables y la Innovación constante 
que refuerzan su con"anza.

Durante más de 20 años, Banco Azteca 
ha logrado alcanzar a más de 36 millones 
de personas proporcionándoles servicios 
"nancieros esenciales que han transfor-
mado sus vidas. Con más de 2,000 sucur-
sales en todo el país, es el banco privado 
con la red más grande de México.

to geopolítico complejo, pronosticamos 
pausas en septiembre y noviembre. No 
obstante, sí vemos una reducción adi-
cional de 25 puntos base en diciembre, 
llevando la tasa de referencia a 10.50 por 
ciento”, señalaron.

Hay que aclarar que en la postura de 
las 3 subgobernadoras y los 2 subgober-
nadores  in!uyeron factores como la des-
aceleración en el mercado cambiario, la 
incertidumbre en el entorno económico 
y la trayectoria de algunos de los compo-
nentes de la in!ación general.

Al analizar el entorno inflacionario, 
recordaron que la in!ación general anual 
ha presentado una tendencia al alza, ya 
que se incrementó de 4.65 por ciento en 
abril a 4.78 por ciento en la primera quin-
cena de junio. 

Entre las razones por las que 
ha seguido al alza, explicaron 
que uno de ellos se debió a un 
incremento en la inflación no 
subyacente, la cual pasó de 5.54 

a 6.73 por ciento entre abril y la primera 
quincena de junio. Especificaron que, 
además, dentro de ella se han registrado 
incrementos de 7.35 a 8.99 por ciento 
en los productos agropecuarios y en los 
energéticos de 4.38 a 5.52 por ciento.

Por otra parte, la mayoría de los inte-
grantes de la Junta de Gobierno subra-
yaron que la in!ación subyacente siguió 
disminuyendo al pasar de 4.37 a 4.17 por 
ciento entre abril y la primera quincena 
de junio, pero señalaron que la de servi-
cios continúa sin mostrar una clara ten-
dencia a la baja.

Otro de los factores que revisaron fue 
el consumo privado, el cual, a"rmaron ha 
mantenido su fortaleza, debido al dina-
mismo presentado en el consumo de bie-

nes importados. No obstante, uno 
de los integrantes del Banxico re-
saltó que deben tomarse en cuen-
ta los riesgos de la reciente depre-
ciación cambiaria y sus efectos en  
el consumo por remesas. 

BANCO AZTECA rea!rma, con esto, su 
compromiso con sus clientes.

       jun    jul   ago sep oct  nov  dic   ene  feb  mar  abr may  jun

Nivel in!acionario por mes desde junio de 2023 a 2024.

INFLACIÓN GENERAL EN MÉXICO 
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En Guerrero Negro, sede de ESSA, se pude apre-
ciar dos gigantescas islas de sal de mar que se 
acumula día con día tras la nacionalización, ya 
que Mitusibishi —la empresa a la que el Gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador compró sus 
acciones tras comprobar una serie de desfalcos y 
abusos— se dio a la tarea de cerrar los contratos de 
comercialización en todo el mundo para la recién 
nacionalizada empresa.

Los lugareños ya les llaman jocosamente a 
esos gigantescos montículos los “Iceberg de El 
Chaparrito y de Cedros” donde se depositan ya 
más de 3.5 millones de toneladas (no las 2 mil to-
neladas que se imagina el góber Castro) produc-
to del boicot que de manera filibustera aplica la 
firma japonesa que encabeza Katsuya Nakanishi 
y que en México representa Andy Adachi. Boicot 
ante el cual el actual director, Carlos Patterson, ha 
lucido pasivo e indefenso.

Si Ebrard se da la vueltecita por aquellos pa-

rajes (para llegar rápido tendrá que usar un avión 
privado o militar, pues ESSA “perdió” su artefac-
to Beechcraft XB-GRN), además de observar los 
enormes iceberg salinos, podría preguntarle a 
Víctor Manuel  de por qué no se percató desde 
el inicio de su administración —y de la autode-
nominada 4T— de que Mitsubishi se despacha-
ba con la cuchara grande si el góber apadrinó el 
ascenso a la dirección general de la empresa a 
Nonato Avilés Rocha, así como del actual jefe del 
Órgano Interno de Control, Edgar Martínez Sán-
chez, fue también su entenado… y que ninguno 
de los dos advirtió las tramas tanto de japoneses 
como de funcionarios mexicanos para desfalcar 
a la paraestatal.

Medicinas en lo oscurito. Esta semana le do-
cumenté cómo el IMSS-Bienestar, a cargo de Ale-
jandro Calderón Cuchillo Alipi, están echando la 
papa caliente del desabasto  de medicamentos y 

material de curación en los Hospitales Regiona-
les de Alta Especialidad (HRAEs) a las compras 
que para la Farmaciototota Don Andrés hace a 
Birmex, un señalamiento extraño que huele a gri-
lla de fin de sexenio que trata de dejar mal para-
do al general Jens Pedro Lohmann mientras esas 
compras las realiza el mismo IMSS-Bienestar; y 
que, en medio de esos señalamientos, las pocas 
compras que se efectúan se hacen en lo oscurito, 
por asignación directa que caen en la pléyade —
de 1,500 distribuidores privados que pulularon 
en este sexenio—.

Hoy, desde las Fuerzas Armadas se comenta 
que Javier Guerrero, director de delegaciones 
del Seguro Social, tiene rezagadas las investiga-
ciones de mercado para ese instituto y para el 
ISSSTE donde hace sus pininos sin éxito Bertha 
Alcalde Luján, en tanto que el IMSS-Bienestar 
apenas realiza su medición de demanda para los 
23 estados adscritos al actual sistema centraliza-
do de compras y logística donde ya se registra un 
desabasto de 50% en los HRAEs para tratamiento 
de enfermedades graves.

Sin embargo, también se detectó el problema 
en casa: pues el director de administración y fi-
nanzas de Birmex, Ramón Gómez Gaytán, hace 
sus propias “investigaciones de mercado” para 
ya con precios en la mano realizar asignaciones 
directas (las licitaciones le resultan estorbosas) a 
la red de “amigos gananciosos” entre los que se 
apunta Carlos Enrique García de Alurtek y a Bio-
sistemas de Seguridad Privada del omnipresente 
Amilcar Olán.

Y que esas asignaciones directas, no prospera-
rían sin el visto de Borsalino González. De mien-
tras, el desabasto avanza en Dinamarca.

Que Lemus no se las huele. El recién electo go-
bernador de Jalisco, Pablo Lemus, no ha advertido 
el riesgo que corre el clúster farmacéutico instala-
do en su país, pues que le dio la vuelta a la visita 
del nuevo director ejecutivo de la Asociación de la 
Industria de Innovación Farmacéutica de México 
(AMIIF), Larry Rubin, organización en la que se 
agrupan los laboratorios multinacionales con pre-
sencia en México. El alerta a Lemus, nos dicen, es 
la pretensión de “relocalizar” ese clúster industrial 
en Baja California, donde gobierna la morenista 
Marina Ávila con una serie de estímulos federales 
que no se han visto en tierras tapatías. El exdirec-
tor de la AMIIF, un líder indiscutible del sector, 
Cristóbal Thompson, también fue a buscar inter-
locución, pero que al secretario de Salud de la en-
tidad, Fernando Petersen, aún no le cae el veinte.

Linkedln, el que pega en B2B. Pues resulta 
que en la conversión para empresas de servicios, 
LinkedIn es la plataforma líder para cerrar ventas 
en línea (B2B), revela el estudio de la consultora 
CleverClick 360 que dirige Carolina Salinas. Re-
sulta que aunque 70% de las empresas de servi-
cios se apoya en redes sociales para su estrategia 
publicitaria, pocas recurren a LinkedIn pese a sus 
resultados superiores con un 40% más de proba-
bilidad de conversión en comparación con las no 
segmentadas. A diferencia de Google Ads, que es 
más efectivo para usuarios decididos a comprar, y 
de Facebook para las compras impulsivas, Linke-
dIn ofrece un enfoque profesional y dirigido. En 
este entorno, Salinas también resalta la impor-
tancia de la Inteligencia Artificial y los chatbots en 
la atención al cliente, pues en 2023 el 45% de las 
interacciones con clientes fue con tales artilugios.

No, pos que el gobernador de Baja California Sur, Víctor Manuel 
Castro, no sabía que la empresa Exportadora de Sal (ESSA), la 

unidad económica paraestatal más importante en la península, no 
puede vender a nivel mundial su producto; que tampoco no tenía 
información si se había resuelto ese problema que él calculó en “dos 
mil toneladas de sal”. Que poca información posee alguien que en 
su calidad de mandatario participa en el Consejo de Administración 
de la salinera…, pero eso sí, don Víctor aseguró que invitó al próximo 
secretario de Economía, Marcelo Ebrard, a conocer del asunto en vi-
vo y en directo en Guerrero Negro.

VÍCTOR INVITA A MARCELO A CONOCER LOS “ICEBERG” DE SAL
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Admite brecha en !nanciamiento sostenible

Urgen fondo de inversión 
en transición energética

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Para comenzar con la transición 
energética de México, el subse-
cretario de Hacienda y Crédito 
Público, Gabriel Yorio, consideró 

que se necesita un fondo de inversión es-
pecí!co para el tema que permita crear 
más infraestructura, acelerar el !nancia-
miento para aprovechar el nearshoring 
y así tener un crecimiento económico  
más sostenible.

“Necesitamos un fondo de transición 
energética y un fondo de transición justa, 
o sea, la naturaleza de los dos fondos es di-
ferente. La primera es un tipo de fondo de 
infraestructura y acelerar !nanciamiento, 
tomar riesgos, hacer subordinados, llevar 
instrumentos a los mercados. El segundo 
es de compensación, entonces tenemos 
que pensar en este diseño”, dijo.

Durante su participación en el Foro 
de Criterios ASG en la industria de los 
seguros, organizado por la Asociación 
Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS), Gabriel Yorio sostuvo que con el 
fenómeno de la relocalización de empre-
sas, se requiere acelerar el !nanciamien-
to puesto que hay empresas que se quie-
ren establecer en México y hay otras que 
no necesariamente se están mudando, 
pero sí están expandiendo su operación 
en el país, lo que trae consigo demanda 
de infraestructura.

Por ello, señaló que la transformación 
sostenible del país tendrá mucho que ver 
con la infraestructura que se desarrolle 
en los próximos seis años, la cual “deberá 
tener un impacto amigable con el cambio 
climático, medioambiente y calidad de 
vida de los mexicanos”.

EL SUBSECRETARIO de SHCP, Gabriel Yorio, dice que es 
necesario acelerar inversión por demanda de infraestructura; 
buscan que crecimiento sea más verde, equitativo y compartido

“No voy a entrar en los cambios estruc-
turales que tiene que tener una economía, 
lo que les quiero dar es que estamos bus-
cando que los fundamentales económi-
cos de México sean fundamentales eco-
nómicos más sostenibles, más amigables 
con el medioambiente (...) Actualmente 
México crece al 2 por ciento, al 2.5, en rea-
lidad lo que quisiéramos es que sea un 

crecimiento más verde, un crecimiento 
más equitativo, más compartido, más dis-
tribuido y, sobre todo, que cuiden nues-
tros activos naturales y nuestros activos 
sociales”, comentó. 

El funcionario señaló que una forma de 
avanzar hacia esta transición es la Estrate-
gia de Movilización de Financiamiento 
Sostenible; no obstante, destacó que hay 

una gran brecha en ella y no únicamente 
en México, también en el mundo, ya que 
no se tienen los recursos su!cientes para 
combatir el cambio climático. 

De hecho, mencionó que si nuestro 
país quisiera depender de los balances de 
los bancos internacionales de desarrollo 
como el Banco Mundial, éstos no alcan-
zan ni para el 10 por ciento de la brecha de 
!nanciamiento que se les va a movilizar.

“La estrategia es una pieza fundamen-
tal en una serie de políticas públicas que 
un país tiene que seguir, la pregunta que 
nosotros queremos responder o la con-
tribución que queremos hacer es cómo la 
podemos !nanciar”, dijo.

En este sentido, Yorio explicó que es 
necesario identi!car todos los pull de in-
versión que se podrían tener ya sea capi-
tal, equity, deuda e inclusive “herramien-
tas de enaltecimiento de crédito como por 
ejemplo garantías verdes, un programa de 
reducción de costos que nos permita mo-
vilizar financiamiento e infraestructura 
más sostenible hacia el futuro”.

“Creo que la estrategia plantea la base 
de !nanciamiento en la cual puede des-
cansar los proyectos de infraestructura de 
la siguiente administración”, agregó.

GABRIEL YORIO, 
subsecretario de 
SHCP y Patricio 
Riverol, presi-
dente de la AMIS, 
ayer en el foro.Fo
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ACTUAL-
MENTE Mé-

xico crece al 2.0%, 
en realidad lo que 
quisiéramos es que 
sea un crecimiento 
más verde, más 
equitativo, más com-
partido, distribuido y 
que cuiden nuestros 
activos naturales”

GABRIEL YORIO
Subsecretario  
de SHCP
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En más de 20 años de operaciones, Banco Azteca 
ha alcanzado a más de 36 millones de personas, 
brindándoles servicios financieros esenciales 
que han transformado sus vidas. Con más de 
2,000 sucursales en todo el país, Banco Azteca 
se posiciona como el banco privado con la red 
más grande de México, facilitando el acceso a ser-
vicios financieros a una amplia base de clientes. 
Esta extensa red de sucursales ha permitido al 
banco estar presente en prácticamente todas las 
regiones del país, ofreciendo a sus clientes una 
atención personalizada y cercana.

Desde 2008, Banco Azteca ha formado parte 
del ranking de The Banker “Top 1000 World 
Banks by Tier 1”. A lo largo de estos años, el banco 
ha demostrado un progreso notable, avanzando 
en posiciones y consolidando su lugar entre los 
principales bancos del mundo. Este reconoci-
miento es un reflejo de la solidez y estabilidad 
financiera de Banco Azteca, así como de su com-
promiso con la adopción e inversión en tecnolo-

gías que mejoran la accesibilidad y seguridad de 
sus clientes y usuarios. La inversión en tecnología 
ha sido un pilar fundamental para Banco Azteca, 
permitiéndole ofrecer servicios más eficientes, 
seguros y accesibles, adaptándose a las necesida-
des de un mercado en constante evolución.

Banco Azteca ha implementado diversas 
iniciativas tecnológicas para mejorar la expe-
riencia de sus clientes, incluyendo la banca en 
línea y móvil, sistemas avanzados de seguridad 
y servicios personalizados basados en análisis de 
datos. Estas innovaciones no solo han facilitado 
el acceso a servicios financieros para millones de 
mexicanos, sino que también han contribuido 
a la inclusión financiera en el país, permitiendo 
que más personas puedan acceder a productos y 
servicios bancarios. Además de su enfoque en la 
tecnología, Banco Azteca ha mantenido un fuerte 
compromiso con la responsabilidad social. A tra-
vés de diversas iniciativas y programas, el banco 
ha trabajado para apoyar el desarrollo económi-

co y social de las comunidades en las que opera. 
Estos programas incluyen la educación financiera, 
el apoyo a emprendedores y pequeñas empresas, 
y diversas iniciativas de desarrollo comunitario 
que han tenido un impacto positivo en la vida de 
miles de personas.

Como lo ha hecho desde su origen, Banco 
Azteca continuará en la ruta de ofrecer los me-
jores productos y servicios financieros para la 
prosperidad de los mexicanos. Con una visión 
clara y una estrategia bien definida, el banco 
sigue trabajando para fortalecer su posición en 
el mercado, siempre con el objetivo de ofrecer a 
sus clientes las mejores soluciones financieras. 
La dedicación de Banco Azteca a la innovación, 
la estabilidad financiera y la responsabilidad so-
cial no solo asegura su éxito continuado, sino que 
también refuerza su compromiso con el bienes-
tar y la prosperidad de sus clientes y de la socie-
dad mexicana en general.

La inclusión de Banco Azteca en el ranking 
“The Banker Top 1000” es un testimonio de su so-

lidez financiera, su liderazgo en el mercado y su 
compromiso con la innovación y la responsabili-
dad social. A medida que el banco sigue creciendo 
y evolucionando, continúa siendo un pilar funda-
mental en el desarrollo económico y financiero 
de México, ofreciendo servicios esenciales que 
mejoran la vida de millones de personas.

Respaldo a Altagracia. La Confederación Patro-
nal de la República Mexicana (COPARMEX) de la 
Ciudad de México, ya quiere trabajar de la mano 
con Altagracia Gómez Sierra, que será la coordina-
dora del Consejo Asesor Empresarial del próximo 
Gobierno de la República. Este nombramiento 
representa dicen, un paso significativo hacia el 
fortalecimiento del diálogo entre el sector empre-
sarial y el Gobierno, crucial para el desarrollo eco-
nómico y social de nuestro país. El nombramien-
to de Altagracia Gómez, una joven empresaria 
jalisciense con una visión fresca y comprometida, 

augura una nueva era de colaboración producti-
va, tanto que muchos sectores económicos y gre-
mios empresariales ya han expresado su beneplá-
cito por su llegada a esa tarea encomendada. Se 
sabe que Gómez Sierra ha demostrado ser una 
líder capaz de comprender y abordar los desafíos 
actuales del país, por ello se adelanta, su experien-
cia en el ámbito empresarial y su compromiso con 
el desarrollo social la posicionan como una figura 
clave para impulsar un modelo de desarrollo que 
beneficie a todos los sectores de la sociedad. Su 
nombramiento como coordinadora del Consejo 
Asesor Empresarial es una señal clara de la inten-
ción del próximo Gobierno de trabajar de la mano 
con el sector privado para lograr un desarrollo in-
tegral y equitativo.

Voz en off. En Pirelli México hay enojo, sobre 
todo por la forma en que han sido señalados de 
no respetar los derechos laborales. Hoy ponen 
de su parte para revisar las condiciones de sus 
trabajadores y sindicalizados en Guanajuato, 
luego de que se diera a conocer que el personal 
de la empresa prepara una queja en contra de la 
compañía para que sea revisada bajo el Tratado 
de Libre Comercio entre México, Estados Unidos 
y Canadá (TMEC). 

Pirelli no es la llanta preferida de los mexica-
nos, incluso del mundo, y aunque inviertan millo-
nes de dólares para ser las llantas en la Fórmula 1, 
no les ayuda mucho, en nuestro país Michelin es 
el líder, seguido por Bridgestone, Goodyear y Con-
tinental, representando más del 50% del mercado 
total de llantas en México.

A la de origen italiano le vienen tiempos di-
fíciles porque hay pruebas de no solo ser poco 
amables con su fuerza laboral, sino que, sus sala-
rios y prestaciones están muy lejos de lo que se 
maneja en el sector, así que por mucho que en 
Pirelli México se hagan los ofendidos, tendrán 
que analizar y mejorar las condiciones laborales 
de sus empleados...

Banco Azteca ha sido incluido nuevamente en el prestigioso ran-
king anual “The Banker Top 1000” de la reconocida revista finan-

ciera The Banker, destacándose entre los 25 bancos más importantes 
de Latinoamérica y el Caribe. Este año, Banco Azteca ha subido cuatro 
posiciones en el ranking, consolidándose también en el Top 5 a nivel 
nacional. Este logro subraya la solidez financiera de Banco Azteca y re-
afirma su compromiso con la estabilidad económica y la confianza de 
sus clientes. La gestión prudente y las estrategias financieras efectivas 
han permitido al banco mantener una posición de liderazgo en el mer-
cado, proporcionando servicios financieros robustos que aseguran la 
estabilidad económica de sus clientes. Banco Azteca se destaca por 
sus prácticas responsables y su constante innovación, factores que 
refuerzan la confianza en la institución.

BANCO AZTECA EN “THE BANKER”
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Se acerca al objetivo del 2.0%

In!ación interanual 
de Estados Unidos  
baja a 3.0% en junio 
| Redacción

La in!ación de Estados Unidos se 
ubicó en 3.0 por ciento en junio, 
luego de que el Índice de Precios 
al Consumidor (IPC) cayó 0.1 por 

ciento tras permanecer sin cambios en 
mayo, informó la O"cina de Estadísticas 
Laborales del Departamento de Trabajo. 

Con el dato de junio, el IPC sumó su 
segundo mes consecutivo de lecturas 
moderadas, lo que podría ayudar a re-
forzar la con"anza entre funcionarios 
de la Reserva Federal (Fed) de que la 
inflación se está enfriando hacia el 
objetivo del 2.0 por ciento y allana el 
camino para que el banco central esta-
dounidense baje los tipos de interés en 

TRAS DATOS del IPC, aumentó la expectati-
va de que Fed baje tasa de interés en septiem-
bre por primera vez en 4 años y medio; dólar 
se debilitó ante el peso, que se apreció 0.29%

septiembre por primera vez en cuatro 
años y medio.

De acuerdo con Reuters, en los 12 me-
ses transcurridos hasta junio, el IPC subió 
al 3 por ciento, tras avanzar al 3.3 por cien-
to en mayo. Excluyendo los componentes 
volátiles de los alimentos y la energía, el 
IPC ganó un 0.1 por ciento en junio tras 
subir un 0.2 por ciento en mayo. 

En un análisis, Banco Base señala que 
el componente de energía mostró una in-

!ación mensual de -2.04 por ciento, ligan-
do dos meses de caídas y siendo la más 
profunda desde octubre del año pasado. 

Por otra parte, se observó una acelera-
ción en el componente de alimentos que 
mostró una inflación mensual de 0.24 
por ciento, la mayor desde enero de este 
año. A tasa anual, la in!ación de alimen-
tos fue de 2.22 por ciento, cortando una 
racha de dos meses de desaceleraciones.

Los índices de precios de gastos de 
consumo personal (PCE) aumentaron 
un 2.6 por ciento en mayo. 

En tanto, el IPC subyacente aumentó 
un 3.3 por ciento después de aumentar 
un 3.4 por ciento en mayo.

Tras los resultados de la in!ación, el 
dólar se debilitó ante el peso, que cerró 

EMPLEADOS atienden a clientes en restaurante de comida rápida en sureste de Denver.

la sesión cotizando alrededor de 17.78 
unidades por moneda estadounidense, 
mostrando una apreciación de 0.29 por 
ciento o 5.1 centavos, tocando un máxi-
mo de 17.8869 y un mínimo de 17.7026 
pesos por dólar. 

Sobre esto, Banco Base explicó que en 
el mercado cambiario, la mayoría de las 
divisas ganaron terreno frente al dólar.

Al informe del Índice de Precios al 
Consumidor siguió a la noticia de la se-
mana pasada de que la tasa de desem-
pleo aumentó a 4.1 por ciento en junio 
y el crecimiento económico también se 
desaceleró. Esto ha dejado a los mercados 
"nancieros y a la mayoría de los econo-
mistas esperando que la Fed comience su 
ciclo de !exibilización en septiembre. 

Puntos base ha 
aumentado la Fed  
la tasa desde 2022
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LA IZQUIERDA que ganó la segunda vuelta legislativa de-
mandó al presidente francés permitir que como mayoría le 
permita designar al primer ministro. Incluso, usó la justi!-
cación del líder de que “nadie ganó”, pero ellos encabezan 
escaños para tomar la batuta y formar un nuevo gobierno.

Frente exige a Macron
dejarlo elegir a premier Mundo

EL MANDATARIO Joe Biden, durante su primera conferencia tras el debate presidencial con el magnate Donald Trump.

| Redacción

Ados semanas de protagoni-
zar un deslucido debate, Joe 
Biden, presidente de Estados 
Unidos, encaró a la prensa para 

remarcar su !rme postulación al asegurar 
que es el “más cali!cado” y  su deseo de 
completar el trabajo que inició en 2020.

Para apagar los rumores y las fuertes 
críticas hacia una posible declinación, el 
demócrata convocó a una conferencia, 
pero antes y sin proponérselo avivó las 
dudas con un nuevo tropiezo. Frente a 
homólogos presentó al líder ucraniano, 
Volodimir Zelenski, como “presidente 
(Vladimir) Putin”, en alusión al invasor 
ruso en el cierre de la Cumbre de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) en Washington.

Con los reflectores apuntando a su 
capacidad física y mental, tuvo otro 
momento incómodo, el cual corrigió de 
inmediato al decir que Zelenski derrota-
rá al Kremlin a casi dos años y medio de 
la guerra, ante lo que el ucraniano atajó 
“soy mejor” entre risas, minimizando el 
reciente fallo, que no pasó desapercibido, 
pero ante el que recibió el respaldo del 
líder francés, Emmanuel Macron, quien 
dijo que es normal y él también ha sufri-
do ese tipo de lapsus.

Poco después, durante casi una hora 
respondió a reporteros quienes le recor-
daron el error, pero Biden sólo se rió de la 
confusión que, asestó, no causó ningún 

daño a la imagen de la potencia, previa-
mente en esa línea la Casa Blanca celebró 
que el debate no pegó en la votación al 
mantenerse dentro del margen previsto, 
según fuentes consultadas por Reuters.

Ante los medios que cubren la fuente 
el jefe de Estado se mostró "uido para re-
marcar que, pese al llamado de 11 congre-
sistas, un senador y donantes a apartarse, 
no dejará la contienda al remarcar: “Soy 
el más calificado para gobernar y para 
ganar”, al sostener que le volverá a ganar 
al magnate republicano, en un 
claro intento de allanar la ruta 
hacia un segundo mandato, 
mientras que detractores dije-
ron que sus posibilidades son 
prácticamente nulas.

El mandatario de EU abun-
dó, para despejar las inquietu-
des en el partido, que seguirá 
su gira para evidenciar que 
puede hablar ante la prensa sin 

guion, aunque su discurso inicial lo leyó 
desde un teleprónter.

Sin embargo, fue cuestionado sobre su 
capacidad y competencia frente a Trump 
y si ante las peticiones de retirarse acce-
dería a respaldar a su vicepresidenta, Ka-
mala Harris, como su relevo. 

Éste precisó “no sucederá”, aunque 
indicó que esa puerta está abierta para la 
Convención Nacional de agosto próximo 
sin demeritar a su número dos, en quien, 
dijo, confía totalmente. “No la hubiera 

elegido si no pensara que era 
capaz; está cali!cada para ser 
presidenta”, externó al come-
ter otro error y llamarla “vi-
cepresidente Trump”, hecho 
del que no se percató y horas 
después su rival se burló en 
Truth Social, quien ya ataca a 
la vicepresidenta, pues según 
un sondeo de ABC supera por 
tres puntos al conservador en 

Meses tenía sin una 
conferencia de ese 
tipo, según medios

8

MIENTRAS JOE BIDEN lu-
cha por mostrar su capacidad 
para seguir por la reelección, 
su rival pidió desestimar el 
veredicto de culpabilidad por 
34 cargos penales.

Foto|Reuters

Minutos tarde co-
menzó la conferen-

cia, según lo previsto 
inicialmente

120

Donald Trump ironiza en redes sobre pi!a de mandatario quien lo llamó  
“vicepresidente” y éste le responde.

OPONENTE SE BURLA DE ERROR

“SÍ, CONOZCO LA DIFEREN-
CIA. Uno es el acusador y el otro 
es un delincuente”

JOE BIDEN
@JoeBiden
Presidente  
de Estados Unidos 

Su objetivo, terminar lo que inició en 2020 

“Soy el más  
cali!cado”, a!rma  

Joe Biden tras 
nuevo tropiezo

EL PRESIDENTE de EU intenta recuperar con!anza tras llamados 
para dejar la contienda; insiste que volverá a vencer a Trump; elogia 
a su número dos, Kamala Harris, pero niega que ella sea su relevo

la carrera por la Casa Blanca por lo que 
demócratas se preparan para defenderla.

Joe Biden agregó que hay más per!-
les capaces de vencer al convicto, pero 
admitió las di!cultades de empezar de 
cero, al tratar de recuperar la con!anza 
para “completar su trabajo” e insistir que 
el contendiente es una amenaza para el 
país y a nivel mundial.

Sobre sus errores en el debate, se dijo 
consciente de la “estup…” de tantos via-
jes por lo que llegó agotado al encuentro 
organizado por CNN y hasta culpó a su 
equipo de campaña por añadir más even-
tos a su agenda, lo que contrasta con los 
planes de ésta de no sobrecargarlo, pues 
se reveló que la Casa Blanca hasta contro-
la las preguntas para entrevistas y solicitó 
editar una, según una radiodifusora de 
Milwaukee. Además, el presidente recha-
zó la versión del New York Times de que 
sabe que debe dormir más, al señalar que 
lo que aconsejó fue controlar más sus ac-
tivadades, para iniciar más temprano y 
evitar malas noches que se hacen virales 
en redes sociales.

Ante las peticiones a renunciar dijo 
que no bastará hacerse exámenes médi-
cos, pues para unos es insu!ciente, y retó 
a al prensa a pedirlos a Trump, al tiempo 
que insistió que puede ganar y ya recau-
dó 220 millones de dólares para seguir la 
campaña por Michigan y Nevada.

Biden resaltó que aliados de la OTAN 
le hicieron ver el riesgo de que gane Do-
nald Trump en materia de seguridad na-
cional, pues dijo que “su predecesor”, sin 
mencionarlo, le daría la espalda a la alian-
za y reduciría el apoyo global, mención 
en la que aprovechó que bajo su gestión 
se apoya a Ucrania al sumar a la OTAN a 
otras naciones, en referencia a Suecia, se 
trata de contener a China, presunto faci-
litador de armas ruso, y se aboga por el 
cese el fuego en Gaza al dar cátedra en 
política exterior, al instarlo a no cometer 
el error de EU en el caso Afganistán.

PESE A LA con-
ferencia no evitó 
que más demó-
cratas alzaran la 
voz para relegarlo 
de la contienda 
electoral.
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TRABAJADORES LABORAN a marchas forzadas para levantar infraestructura derri-
bada y restablecer el suministro eléctrico, ayer.

| Redacción

El régimen de Vladimir Putin 
amagó con una dura respuesta 
militar contra Occidente ante 
los arsenales que el sector pro-

metió a Ucrania y la petición de esa na-
ción a permitir que use dicho armamento 
contra territorio ruso.

Luego de los anuncios de aliados de la 
Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) de dotar de aviones F-16 a 
las tropas defensoras y hasta la intención 
de Estados Unidos de desplegar armas en 
países europeos, el Kremlin intentó po-
ner un alto a sus planes al advertir que no 
tolerará las provocaciones que se fraguan 
desde Washington, donde se realizó la 
cumbre transatlántica.

Y el viceministro de Exteriores, Sergei 
Riabkov, lanzó airadamente: “El ejército 
ya tiene este mensaje en cuenta”, según 
información de Europa Press, en un cla-
ro intento de intimidar a las naciones 
que respaldan a Kiev desde que estalló la 
guerra ante el temor de que Washington 
sitúe armamento clave en Alemania; sin 
embargo, no dio señales de qué tipo de 
represalias son, mismas que recuerdan a 
mensajes previos de atacar a las naciones 
que escalen la confrontación.

Por separado, el vocero del Kremlin, 
Dimitri Peskov, culpó a dicho organis-
mo de “escalar” la tensión en Europa y 
dejó en evidencia la supuesta verdade-
ra intención de ese sector: “la supresión 
y la derrota estratégica de Rusia”, como 
parte de la histórica confrontación con 
Occidente, al que culpa de controlar el 
mundo multipolar.

Y es que según fuentes rusas los alia-
dos de Volodimir Zelenski aumentan 
cada vez más las amenazas en su contra 
desde otros frentes, pues gobiernos a"-
nes a la región invadida, como Alemania, 
Francia, Italia y Polonia ya desarrollan 

Acusa provocación de enemigos

Rusia escala amenazas por 
arropo de OTAN a Ucrania

EL KREMLIN insiste que aliados de Zelenski intentan generar un mayor choque; garantiza 
nación invadida ayuda y aboga por permitir que armas enviadas se usen contra territorio rival

Texas permanece a oscuras 
tras fuerte impacto de Beryl

| Redacción

PESE A QUE  el huracán Beryl golpeó y 
dejó Texas el pasado 8 de julio, tres días 
después 1.2 millones de hogares y nego-
cios siguen a oscuras por la falta de elec-
tricidad, lo que frustra a la población ante 
las temperaturas sofocantes.

Debido al derribo de in-
fraestructura clave las labores 
avanzan lentamente y según 
una actualización del princi-
pal proveedor de ese servicio, 
Center Point Energy, hasta 1.1 
millones de clientes ya recu-
peraron el suministro, pero 
siguen las quejas para acelerar 
cuando antes esas labores.

Pues mientras unos ya se refugian de 
nuevo en sus casas ya con aire acondicio-
nado para atenuar el calor que también 
azota a más entidades otros resisten sin 
ayuda de por medio.

Y el Servicio Meteorológico Nacional 
advirtió que las altas temperaturas que 
cali"có de “potencialmente peligrosas” 
persistirán, pues para hoy se pronostican 
32 grados centígrados, pero aún no hay 
plazos para reconectar a los sitios que 

siguen sin energía eléctrica, 
principalmente en Houston.

Al respecto, el alcalde John 
Whitmare presiona a la em-
presa para el restablecimiento 
total y de"nir por qué tardan 
tanto, ante lo que se reveló 
que podría haber apagones 
y que miles de trabajadores 
ni siquiera están en la región 
para resolver la emergencia, 

por lo que ya adelantan investigaciones 
para determinar el motivo de retrasos 
que afectan a gran parte de los texanos.

En respuesta, el mayor proveedor del 
servicio local adelantó que es posible que 
unas 400 mil residencias recuperen la 
electricidad para hoy en la noche, lo que 
representa apenas la tercera parte de los 
afectados hasta ayer, pues estiman que 

en otros puntos seguirán sin luz hasta el 
domingo, sin especi"car por qué no todo 
se recuperará al mismo tiempo.

Además, resalta que esta situación ya 
también alcanzó a hospitales cuyas plan-
tas no resistieron tanto tiempo, por lo 
que se ha trasladado a un número impor-
tante de pacientes y se habilitaron otros 
espacios para brindar atención médica.

misiles de largo alcance para superar la 
barrera de los 500 kilómetros y que po-
drían usarse en su contra, mientras tam-
bién se reporta que en una de estas regio-
nes está lista una base de defensa aérea 
liderada por el gobierno de Joe Biden, 
hecho que con"rmó el líder de la OTAN, 
Jens Stoltenberg.

En tanto, Ucrania sigue abogando por 
más armamento, pues ésa es la ayuda 
que necesitan para resistir los embates 
del invasor como cuando ocho de sus 
más de 30 misiles mataron a 41 personas, 
según una reciente actualización. Tema 
en el que urgió a quitar las reservas que 
hay actualmente para usar los proyecti-

les y otros equipos enviados por aliados 
para golpear territorio estadounidense.

El principal asesor de Zelenski y quien 
viajó a EU, Andri Yermak, señaló que ya 
no basta sólo con defenderse, para lo que 
sirven los sistemas Patriot, sino que de-
ben “tener la posibilidad de responder”, 
de lo contrario están atados de manos 
para defender a un pueblo que vive bajo 
amenaza constante desde inicios de 
2022, pero varios gobiernos se resisten 
a permitir que se usen sus misiles para 
dañar a Moscú al advertir que ello esca-
laría el con#icto. Incluso, el mandatario 
estadounidense dijo que ello no tendría 
un bene"cio para Kiev y apuntó que con 

EL LÍDER UCRA-
NIANO, Volodimir 
Zelenski (izq.), 
platica con Jens 
Stoltenberg, 
secretario de la 
OTAN, y el primer 
ministro británico, 
Kier Starmer.

la defensa actual la resistencia militar 
ya ha causado daños al enemigo, el cual 
acumula pérdidas entre decesos, heridos 
y armas dañadas que abandonó en regio-
nes que aún controla Ucrania.  

Y en este escenario Moscú busca repo-
nerse de planes fallidos, pues se reveló 
que frustraron el intento de matar al líder 
de una industria armamentística.

Según información de CNN fuerzas 
de Alemania y Estados Unidos nulifi-
caron el complot para eliminar a Armin 
Papperger, propietario de Rheinmetall, 
al evidenciar que Rusia está dispuesta a 
atacar civiles extranjeros con tal de frenar 
el avance de Ucrania en esta lucha.

INTEGRANTES del orga-
nismo se lanzaron contra el 
líder húngaro, Viktor Orbán, 
quien busca un diálogo con 
Donald Trump tras acercarse 
al régimen ruso.

GREG ABBOTT, 
gobernador de 
Texas, urgió a 
indagar el motivo 
de retrasos que 
se extenderán 
otra semana.

Años antes de la 
guerra se abrió otra 

base de la OTAN  
en Rumania

6

Muertes provocó 
este fenómeno  

en la entidad

7

Mil habitantes recu-
perarán la luz hasta 

pasado mañana

300
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ALEMANIA, Fran-
cia, Italia y Polonia 
alistan el desarrollo 
de misiles de mayor 
alcance

SE REFUERZA 
escudo al con!rmar 
una nueva base de 
defensa en Europa 
para interceptar 
ataques

NORUEGA prevé 
reforzar a la resisten-
cia con un paquete 
de 93 millones de 
dólares

ESTADOS UNIDOS 
y Alemania defendie-
ron el envío de armas 
a esa última nación 

En el encuentro 
en Washington se 
adelantaron más 

medidas de ayuda.

SE ENGROSA 
APOYO

IMPACTO EN TEXAS

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Vocero militar se disculpa por fallos

Israelíes exigen renuncias por
pruebas de errores del ejército
| Redacción

Víctimas y residentes israelíes 
demandaron renuncias milita-
res por las evidentes fallas que 
abrieron la puerta a la masacre  

de Hamas el pasado 7 de octubre.
Según una investigación exhaustiva, 

liderada por el mayor retirado Mickey 
Edelstein, los soldados en el kibutz de 
Be’eri, la zona más golpeada por el ene-
migo, respondieron de manera errática, 
ante lo que el vocero de las Fuerzas de 
Defensa (FDI), Daniel Hagari, ofreció una 
disculpa. Admitió que fracasaron en la 
misión de protegerlos y los valientes ve-
cinos se enfrentaron solos a una terrible 
amenaza terrorista que dejó un saldo de 
101 muertos y 32 rehenes en dicha zona.

Con la primera de muchas indagato-
rias, el ejército busca recuperar la con-
!anza al detallar que estos hechos per-
mitirán aprender de la tragedia sucedida 
y mejorar la protección en un intento de 
recuperar la con!anza en las FDI, pues 
se reveló que entre el caos los  militares 
atacaron una casa donde combatientes 

AUTORIDADES RECONOCEN fracaso para proteger a civi-
les; afectados reprochan por la masacre ocurrida en el kibutz 
de Be’eri y tropas responden que se ahondará en indagatorias

islámicos mantenían a 14 rehenes, acto 
en el que murieron 13 de ellos.

Por ello, los afectados tacharon la dis-
culpa de insu!ciente al recordar que de-
cenas de secuestrados siguen atrapados 
en la Franja y sobrevivientes llevan nue-
ve meses desplazados en un hotel cerca 

del mar Muerto, pues su vecindario fue 
asolado por los yihadistas.

De acuerdo con declaraciones al Canal 
12 los afectados se lanzaron fuerte con-
tra el ejército al exigir dimisiones tras de-
nunciar la irresponsabilidad de exponer 
y fracturar a cientos de familias, pues se 

perdieron vidas y varios fueron llevados 
a la fuerza en el kibutz más golpeado, 
porque no se anticipó la ofensiva terro-
rista, pese a supuestas advertencias.

Y ante los reclamos se ordenó pro-
fundizar la investigación para determi-
nar quiénes cometieron errores, lo que 
apuntaría a mandos como el ministro de 
Defensa, Yoav Gallant, y al primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu, a quien las víc-
timas exigen un acuerdo para recuperar a 
los 120 cautivos que siguen en Gaza.

Al respecto, Ilana Gritzewsky, la mexi-
cana que estuvo 55 días secuestrada, ur-
gió al premier garantizar una tregua para 
el retorno de los cautivos, entre ellos su 
pareja Matan Zangauker. En entrevista 
con un medio israelí dijo que como vícti-
ma que conoce “el in!erno de los túneles 
de Hamas” alzará más la voz al cuestio-
nar al poder en Tel Aviv si hay algo más 
importante que los rehenes y reprochar 
que se hiciera del caso un asunto político.

UN SOLDADO 
israelí sale de una 
de las viviendas 
afectadas en el 
kibutz Be’eri, a 
!nales del año 
pasado.Fo
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rsVEO CÓMO 
DÍA con día el 

tema de los secues-
trados desaparece 
de la agenda. Y estoy 
aquí para gritar. ¿Hay 
algo más importante 
que eso?”

ILANA  
GRITZEWSKY 
Mexicana liberada 
tras 55 días con rehén

SI NO 
ANALIZA-

MOS con valentía 
lo que hemos 
hecho, nos resultará 
difícil enfrentarnos 
a los ciudadanos de 
Israel y decirles que 
hemos aprendido 
y sabremos cómo 
protegerlos mejor”

DANIEL HAGARI
Vocero de las FDI

ENTRE EL MATERIAL 
recolectado para analizar 
la respuesta militar están 
videos de vigilancia, comuni-
caciones de radio y los testi-
monios de sobrevivientes.

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L-H A M A S
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La OTAN cierra 
fi las con Ucrania 
ante Rusia y China

►75º aniversario de la Alianza Atlántica Las dudas 
sobre el futuro de la candidatura a la reelección del 
presidente Joe Biden centran la Cumbre de Washington

Anderson Simanca. WASHINGTON

C
hina se va lanza en 
ristre contra la 
OTAN, después de 
que la alianza mili-
tar occidental acu-

sara al gigante asiático de ser un 
«facilitador decisivo del esfuerzo 
bélico de Rusia en Ucrania» La 
guerra contra Kyiv, que había per-
manecido fuera del radar interna-
cional por la coyuntura en Gaza, 
ha vuelto a los titulares con los chi-
nos de protagonistas y aumentan-
do la ya agitada tensión mundial. 

Según un portavoz de la misión 
china ante la UE, la declaración 
planificada de la cumbre de la 
OTAN en Washington está llena de 
«retórica beligerante» y el conte-
nido relacionado con China tiene 
«provocaciones y mentiras». 

El borrador del comunicado 
asegura que China se ha conver-
tido en un facilitador decisivo del 
esfuerzo bélico de Rusia en Ucra-
nia y que Pekín continúa plan-
teando desafíos sistémicos para 
Europa y para la seguridad. «Como 
todos sabemos, China no es el 
creador de la crisis en Ucrania», 
sentenció el funcionario de Pekín 

El presidente de EE UU, Joe Biden, mantiene un encuentro con su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, durante la cumbre de la OTAN celebrada en Washington

AP

«La OTAN exagera
 y tiene motivos 
siniestros», 
responden las 
autoridades chinas

Los aliados acusan 
a China de ser un 
facilitador decisivo 
del esfuerzo bélico 
ruso en Ucrania

en su nota de protesta. «Es una 
mentalidad de Guerra Fría», con-
cluyó en respuesta a una podero-
sa declaración del saliente secre-
tario general, Jens Stoltenberg, 
que en las últimas horas también 
exigió a Pekín que detenga los en-
víos de «componentes de armas» 
y otra tecnología crítica para la 
reconstrucción del Ejército ruso. 
El de la OTAN es un cambio 
importante para con sus referen-
cias a China, que hasta 2019 nun-
ca mencionó o! cialmente a este 
país como una preocupación, y 
entonces solo en un lenguaje muy 
suave. 

«La OTAN exagera la responsa-
bilidad de China en el tema de 
Ucrania, no es razonable y tiene 
motivos siniestros», aseguró el 
portavoz chino. Además, defendió 
que «la posición central de China 
sobre Ucrania es promover con-
versaciones de paz y un acuerdo 
político, lo cual ha sido amplia-
mente reconocido y apreciado por 
la comunidad internacional». 

En lo que respecta a la invasión 
orquestada por Vladimir Putin, 
China presentó un documento 
de 12 puntos hace más de un año 
que establecía principios genera-
les para poner ! n a la guerra, pero 
no entraba en detalles. En ese 

momento, recibió una acogi-
da tibia tanto en Rusia como en 
Ucrania.

Además de cuestionar estas 
nuevas críticas de la OTAN, China 
ha advertido contra la expansión 
de la alianza en la región de Asia-
Pací! co. Los líderes de Japón, Co-
rea del Sur, Nueva Zelanda y Aus-
tralia, que asistieron a la OTAN, 
han forjado vínculos más fuertes 
con la alianza de seguridad en me-
dio de las crecientes preocupacio-
nes sobre las agresiones de Pekín 
en el mar del Sur de China. 

El Ministerio de Relaciones Ex-
teriores de China aseguró sobre 
este tema que «nos oponemos ! r-
memente a que la OTAN actúe 
más allá de su carácter de alianza 
defensiva regional, insertándose 
en el Asia-Pací! co para incitar a la 
confrontación y la rivalidad, y per-
turbar la prosperidad y la estabili-
dad en esta región».

En esta cumbre también ha sido 
evidente las presiones de Ucrania 
para obtener más de sus aliados 
occidentales. Tanto el presidente 
Volodimir Zelenski, que ayer sos-
tuvo una reunión bilateral con su 
homólogo estadounidense, Joe 
Biden, así como sus seguidores 
más fervientes dentro de la OTAN, 
están expresando frustraciones de 

que el bloque puede hacer más 
para enfrentar a Rusia, incluso 
cuando la Cumbre de Washington 
se centra en gran medida en los 
esfuerzos para frenar a Putin.

Tanto Zelenski, como los líderes 
de otros países en la línea del fren-
te con Rusia, han dicho que es 
peligroso que la Alianza diluya su 
lenguaje, se autoimponga líneas 
rojas y retenga compromisos con-
cretos para disuadir y rechazar la 
agresión rusa en Ucrania. En la 
parte superior de la lista está con-
seguir que Biden levante las res-
tricciones sobre el uso de armas 
proporcionadas por EE UU y sus 
aliados para atacar objetivos mili-
tares hasta 300 millas dentro del 
territorio ruso. Biden, en mayo, 
dijo que Ucrania puede atacar 
dentro de Rusia cerca del área de 
Járkov. «Si tenemos esta arma muy 
especial, algunas de las cuales te-
nemos, y si podemos usarla en el 
territorio de Rusia, especialmente 
en estos objetivos militares, si po-
demos hacerlo, por supuesto po-
demos defender a civiles, hospita-
les, escuelas, niños, podemos 
hacerlo», aseguró ayer  Zelenski. 
En una rueda conjunta junto a 
Stoltenberg, con! rmó que tendrá 
más opciones de ! nanciamiento 
y apoyo militar.

►El primer ministro 
húngaro, Viktor Orban, 
tenía previsto reunirse 
ayer con el expresidente 
Donald Trump en su 
club privado de Mar-a-
Lago, en Florida, tras la 
cumbre de la OTAN en
Washington y apenas 
una semana después de 
encontrarse con el 
presidente ruso, 
Vladimir Putin, infor-
man medios estadouni-
denses. La reunión en
Mar-a-Lago, la tercera
que sostendrán, no fue 
confi rmada de forma
ofi cial, pero medios 
especializados como 
«Politico» citan a
fuentes sin identifi car 
que confi rman el
eventual encuentro 
entre ambos líderes.
La reunión se produce 
después de otra del líder 
húngaro con Putin que 
ha irritado a sus socios 
de la Unión Europea.

Orban visitará 
a Trump 
en Florida

La rueda de prensa fi nal de Biden ha acapara-
do la atención de la prensa en la cumbre de la 
OTAN. ¿Un regreso de Trump a la Casa Blanca 
cambiaría las tornas para la alianza?
Una segunda presidencia de Trump sería muy 
peligrosa para la OTAN. Trump es egoísta y 
transaccional; no le importa el orden interna-
cional basado en reglas; no ve a los aliados de 
la OTAN como amigos de EE UU; y es «fan-boy» 
de Vladimir Putin. Los países de la OTAN están 
haciendo todo lo posible para proteger la alian-
za de Trump, adelantándose a sus probables 
quejas sobre el reparto de cargas y demás. Afor-
tunadamente, el Congreso de EE UU también 
ha estado haciendo todo lo posible para poner 
a la OTAN a prueba de Trump. A pesar de la 
presencia de republicanos MAGA en ambas 
cámaras, todavía hay un consenso bipartidista 
bastante fuerte sobre que la OTAN es muy im-
portante no solo para el orden mundial, sino 
también para Estados Unidos.

La OTAN también debe determinar su futu-
ro para las próximas décadas. ¿Puede pro-

La superioridad de la Alianza

David Welch

Análisis

tegerse del desprecio de su principal socio 
en caso de una victoria republicana?
Harán lo que puedan. El peor escenario posible 
es que Trump saque a Estados Unidos de la 
OTAN por completo. No creo que eso sea pro-
bable; habría mucha oposición a ello en Was-
hington, incluso entre los republicanos, y pon-
dría en peligro la popularidad interna de Trump. 
Pero si lo hiciera, la OTAN tendría que valerse 
por sí misma. Los desafíos ! nancieros, logísticos 
y técnicos serían graves. Pero la OTAN seguiría 
siendo una sólida colección de Estados ricos, 
funcionales y democráticos (en su mayoría) con 
valores e ideas a! nes y con una importante ca-
pacidad militar. La OTAN sobreviviría.

La Cumbre de Washington también se ha 
centrado en la guerra de Ucrania. ¿Es la in-
vasión rusa la prioridad más urgente hoy?
Hoy es la prioridad de la OTAN. En noviembre, 
puede pasar a ser la segunda prioridad. Tratar 
con Trump puede ascender al primer puesto.

La candidatura de Ucrania a la OTAN es 
«irrenunciable», pero todavía no se incorpo-
ra. ¿Cuándo podrá hacerlo?
No, Ucrania no reúne aún los requisitos para 
ingresar en la OTAN. Está avanzando en la di-

rección correcta, pero aún le faltarían muchos 
años, incluso si Rusia no hubiera invadido el 
país en 2022. La guerra en curso y la ocupación 
rusa de casi el 20% del territorio ucraniano di-
! cultarían enormemente el ingreso en la OTAN 
aunque Ucrania reuniera los requisitos.

La OTAN ha mejorado la calidad y coordina-
ción de sus defensas, pero adolece de pro-
blemas como sistemas anticuados o defi -
ciencias en sus fuerzas navales y sistemas 
de defensa antiaérea. ¿Cree que la Alianza 
está preparada para una posible guerra con-
tra Rusia?
Casi todos los sistemas de la OTAN son muy 
superiores a los rusos. La guerra de Ucrania lo 
demuestra a diario.

Respecto a la guerra de Gaza, ¿podría ser 
una buena oportunidad para que los socios 
de la OTAN, especialmente Estados Unidos, 
coordinaran sus esfuerzos con otros actores 
clave para buscar una solución diplomática 
al confl icto?
Estaría bien que la OTAN pudiera converger en 
una solución a la guerra de Gaza, pero parece 
poco probable. Hay demasiadas divergencias 
de opinión. Me sorprendería que la OTAN lo 
asumiera; es mejor guardar silencio sobre un 
tema que mostrar al mundo que no se está de 
acuerdo.

David Welch es Profesor experto en la OTAN en la 

Universidad de Waterloo (Canadá)

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET

razon.com.mxLa Razón • VIERNES 12.07.2024
28 España

ESPAÑA.indd   2ESPAÑA.indd   2 11/07/24   19:5211/07/24   19:52



La OTAN cierra 
fi las con Ucrania 
ante Rusia y China

►75º aniversario de la Alianza Atlántica Las dudas 
sobre el futuro de la candidatura a la reelección del 
presidente Joe Biden centran la Cumbre de Washington

Anderson Simanca. WASHINGTON

C
hina se va lanza en 
ristre contra la 
OTAN, después de 
que la alianza mili-
tar occidental acu-

sara al gigante asiático de ser un 
«facilitador decisivo del esfuerzo 
bélico de Rusia en Ucrania» La 
guerra contra Kyiv, que había per-
manecido fuera del radar interna-
cional por la coyuntura en Gaza, 
ha vuelto a los titulares con los chi-
nos de protagonistas y aumentan-
do la ya agitada tensión mundial. 

Según un portavoz de la misión 
china ante la UE, la declaración 
planificada de la cumbre de la 
OTAN en Washington está llena de 
«retórica beligerante» y el conte-
nido relacionado con China tiene 
«provocaciones y mentiras». 

El borrador del comunicado 
asegura que China se ha conver-
tido en un facilitador decisivo del 
esfuerzo bélico de Rusia en Ucra-
nia y que Pekín continúa plan-
teando desafíos sistémicos para 
Europa y para la seguridad. «Como 
todos sabemos, China no es el 
creador de la crisis en Ucrania», 
sentenció el funcionario de Pekín 

El presidente de EE UU, Joe Biden, mantiene un encuentro con su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, durante la cumbre de la OTAN celebrada en Washington

AP

«La OTAN exagera
 y tiene motivos 
siniestros», 
responden las 
autoridades chinas

Los aliados acusan 
a China de ser un 
facilitador decisivo 
del esfuerzo bélico 
ruso en Ucrania

en su nota de protesta. «Es una 
mentalidad de Guerra Fría», con-
cluyó en respuesta a una podero-
sa declaración del saliente secre-
tario general, Jens Stoltenberg, 
que en las últimas horas también 
exigió a Pekín que detenga los en-
víos de «componentes de armas» 
y otra tecnología crítica para la 
reconstrucción del Ejército ruso. 
El de la OTAN es un cambio 
importante para con sus referen-
cias a China, que hasta 2019 nun-
ca mencionó o! cialmente a este 
país como una preocupación, y 
entonces solo en un lenguaje muy 
suave. 

«La OTAN exagera la responsa-
bilidad de China en el tema de 
Ucrania, no es razonable y tiene 
motivos siniestros», aseguró el 
portavoz chino. Además, defendió 
que «la posición central de China 
sobre Ucrania es promover con-
versaciones de paz y un acuerdo 
político, lo cual ha sido amplia-
mente reconocido y apreciado por 
la comunidad internacional». 

En lo que respecta a la invasión 
orquestada por Vladimir Putin, 
China presentó un documento 
de 12 puntos hace más de un año 
que establecía principios genera-
les para poner ! n a la guerra, pero 
no entraba en detalles. En ese 

momento, recibió una acogi-
da tibia tanto en Rusia como en 
Ucrania.

Además de cuestionar estas 
nuevas críticas de la OTAN, China 
ha advertido contra la expansión 
de la alianza en la región de Asia-
Pací! co. Los líderes de Japón, Co-
rea del Sur, Nueva Zelanda y Aus-
tralia, que asistieron a la OTAN, 
han forjado vínculos más fuertes 
con la alianza de seguridad en me-
dio de las crecientes preocupacio-
nes sobre las agresiones de Pekín 
en el mar del Sur de China. 

El Ministerio de Relaciones Ex-
teriores de China aseguró sobre 
este tema que «nos oponemos ! r-
memente a que la OTAN actúe 
más allá de su carácter de alianza 
defensiva regional, insertándose 
en el Asia-Pací! co para incitar a la 
confrontación y la rivalidad, y per-
turbar la prosperidad y la estabili-
dad en esta región».

En esta cumbre también ha sido 
evidente las presiones de Ucrania 
para obtener más de sus aliados 
occidentales. Tanto el presidente 
Volodimir Zelenski, que ayer sos-
tuvo una reunión bilateral con su 
homólogo estadounidense, Joe 
Biden, así como sus seguidores 
más fervientes dentro de la OTAN, 
están expresando frustraciones de 

que el bloque puede hacer más 
para enfrentar a Rusia, incluso 
cuando la Cumbre de Washington 
se centra en gran medida en los 
esfuerzos para frenar a Putin.

Tanto Zelenski, como los líderes 
de otros países en la línea del fren-
te con Rusia, han dicho que es 
peligroso que la Alianza diluya su 
lenguaje, se autoimponga líneas 
rojas y retenga compromisos con-
cretos para disuadir y rechazar la 
agresión rusa en Ucrania. En la 
parte superior de la lista está con-
seguir que Biden levante las res-
tricciones sobre el uso de armas 
proporcionadas por EE UU y sus 
aliados para atacar objetivos mili-
tares hasta 300 millas dentro del 
territorio ruso. Biden, en mayo, 
dijo que Ucrania puede atacar 
dentro de Rusia cerca del área de 
Járkov. «Si tenemos esta arma muy 
especial, algunas de las cuales te-
nemos, y si podemos usarla en el 
territorio de Rusia, especialmente 
en estos objetivos militares, si po-
demos hacerlo, por supuesto po-
demos defender a civiles, hospita-
les, escuelas, niños, podemos 
hacerlo», aseguró ayer  Zelenski. 
En una rueda conjunta junto a 
Stoltenberg, con! rmó que tendrá 
más opciones de ! nanciamiento 
y apoyo militar.

►El primer ministro 
húngaro, Viktor Orban, 
tenía previsto reunirse 
ayer con el expresidente 
Donald Trump en su 
club privado de Mar-a-
Lago, en Florida, tras la 
cumbre de la OTAN en
Washington y apenas 
una semana después de 
encontrarse con el 
presidente ruso, 
Vladimir Putin, infor-
man medios estadouni-
denses. La reunión en
Mar-a-Lago, la tercera
que sostendrán, no fue 
confi rmada de forma
ofi cial, pero medios 
especializados como 
«Politico» citan a
fuentes sin identifi car 
que confi rman el
eventual encuentro 
entre ambos líderes.
La reunión se produce 
después de otra del líder 
húngaro con Putin que 
ha irritado a sus socios 
de la Unión Europea.

Orban visitará 
a Trump 
en Florida

La rueda de prensa fi nal de Biden ha acapara-
do la atención de la prensa en la cumbre de la 
OTAN. ¿Un regreso de Trump a la Casa Blanca 
cambiaría las tornas para la alianza?
Una segunda presidencia de Trump sería muy 
peligrosa para la OTAN. Trump es egoísta y 
transaccional; no le importa el orden interna-
cional basado en reglas; no ve a los aliados de 
la OTAN como amigos de EE UU; y es «fan-boy» 
de Vladimir Putin. Los países de la OTAN están 
haciendo todo lo posible para proteger la alian-
za de Trump, adelantándose a sus probables 
quejas sobre el reparto de cargas y demás. Afor-
tunadamente, el Congreso de EE UU también 
ha estado haciendo todo lo posible para poner 
a la OTAN a prueba de Trump. A pesar de la 
presencia de republicanos MAGA en ambas 
cámaras, todavía hay un consenso bipartidista 
bastante fuerte sobre que la OTAN es muy im-
portante no solo para el orden mundial, sino 
también para Estados Unidos.

La OTAN también debe determinar su futu-
ro para las próximas décadas. ¿Puede pro-

La superioridad de la Alianza
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tegerse del desprecio de su principal socio 
en caso de una victoria republicana?
Harán lo que puedan. El peor escenario posible 
es que Trump saque a Estados Unidos de la 
OTAN por completo. No creo que eso sea pro-
bable; habría mucha oposición a ello en Was-
hington, incluso entre los republicanos, y pon-
dría en peligro la popularidad interna de Trump. 
Pero si lo hiciera, la OTAN tendría que valerse 
por sí misma. Los desafíos ! nancieros, logísticos 
y técnicos serían graves. Pero la OTAN seguiría 
siendo una sólida colección de Estados ricos, 
funcionales y democráticos (en su mayoría) con 
valores e ideas a! nes y con una importante ca-
pacidad militar. La OTAN sobreviviría.

La Cumbre de Washington también se ha 
centrado en la guerra de Ucrania. ¿Es la in-
vasión rusa la prioridad más urgente hoy?
Hoy es la prioridad de la OTAN. En noviembre, 
puede pasar a ser la segunda prioridad. Tratar 
con Trump puede ascender al primer puesto.

La candidatura de Ucrania a la OTAN es 
«irrenunciable», pero todavía no se incorpo-
ra. ¿Cuándo podrá hacerlo?
No, Ucrania no reúne aún los requisitos para 
ingresar en la OTAN. Está avanzando en la di-

rección correcta, pero aún le faltarían muchos 
años, incluso si Rusia no hubiera invadido el 
país en 2022. La guerra en curso y la ocupación 
rusa de casi el 20% del territorio ucraniano di-
! cultarían enormemente el ingreso en la OTAN 
aunque Ucrania reuniera los requisitos.

La OTAN ha mejorado la calidad y coordina-
ción de sus defensas, pero adolece de pro-
blemas como sistemas anticuados o defi -
ciencias en sus fuerzas navales y sistemas 
de defensa antiaérea. ¿Cree que la Alianza 
está preparada para una posible guerra con-
tra Rusia?
Casi todos los sistemas de la OTAN son muy 
superiores a los rusos. La guerra de Ucrania lo 
demuestra a diario.

Respecto a la guerra de Gaza, ¿podría ser 
una buena oportunidad para que los socios 
de la OTAN, especialmente Estados Unidos, 
coordinaran sus esfuerzos con otros actores 
clave para buscar una solución diplomática 
al confl icto?
Estaría bien que la OTAN pudiera converger en 
una solución a la guerra de Gaza, pero parece 
poco probable. Hay demasiadas divergencias 
de opinión. Me sorprendería que la OTAN lo 
asumiera; es mejor guardar silencio sobre un 
tema que mostrar al mundo que no se está de 
acuerdo.

David Welch es Profesor experto en la OTAN en la 

Universidad de Waterloo (Canadá)
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A medida que más legisladores 
demócratas dan un paso atrás en 
su apoyo a la reelección del presi-
dente Joe Biden, los expertos ha-
cen hincapié en el complejo pro-
ceso que atravesaría el Partido 
Demócrata en caso de tener que 
sustituir a su candidato a la Casa 
Blanca. Sobre todo, porque la ! gu-
ra de Biden pierde fuerza a medida 
que avanzan las horas. «No conoz-
co a nadie que crea que puede 
ganar», con! esa a LA RAZÓN Ala-
na Moceri, profesora de Relacio-
nes Internacionales en el Instituto 
de Empresa (IE). «No conozco a 
ninguna persona». 

Como dijo esta semana la expre-
sidenta de la Cámara de Represen-
tantes Nancy Pelosi, solo Biden 
puede decidir su futuro político. 
Tras unas elecciones primarias, el 
mandatario cuenta actualmente 
con el apoyo del 99% de los dele-
gados. Ningún otro candidato de-
mócrata tiene los votos necesarios 
para ser elegible, ya que cada soli-
citud de nominación debe estar 
respaldad por entre 300 y 600 ! r-
mas de delegados. Hay 3.937 de-
legados comprometidos, 3.896 
son de Biden y se necesitan 1.976 

Mamen Sala. NUEVA YORK

►Biden cuenta con el 99% de los delegados de la convención y los 
demócratas no disponen de otro líder fuerte para reemplazarlo

El complejo proceso para 
elegir a otro candidato

según revela el diario «" e New 
York Times». 

En caso de que Biden se retirara 
por iniciativa propia antes del en-
cuentro en Chicago, la reunión 
virtual se puede cancelar y el man-
datario podría respaldar a un can-
didato de su elección, pero los de-
legados tendrían que votar 
igualmente para decidir un nuevo 
líder, una elección nada fácil por-
que no olvidemos que Biden se 
postuló a su reelección sin prácti-
camente oposición, ya que dentro 
del partido, y este es uno de los 
principales problemas que enfren-
tan los demócratas, no existe nin-
guna ! gura fuerte para sustituirlo. 

Hay legisladores que plantean 
unas mini primarias, pero no es-
tán del todo claros los detalles so-
bre cómo se celebrarían. Por lo 
general, el partido suele ponerse 

para ganar la nominación, es de-
cir, si ! nalmente el presidente se 
mantiene en la carrera y llega a 
votarse por él, será una mera for-
malidad. Se necesitaría un alto 
número de desertores para que 
Biden no ganara. También habría 
que ver que ocurre en la segunda 
ronda de votación, cuando parti-
cipan los llamados «superdelega-
dos», 719 funcionarios demócra-
tas, incluidos gobernadores, 
miembros del Congreso y del Co-
mité Nacional Demócrata. 

Ante los rechazos del presiden-
te de hacerse a un lado, los demó-
cratas, cada vez más preocupados, 
planean una votación virtual para 
elegir un candidato en las sema-
nas previas a la Convención De-
mócrata en Chicago (19-22 de 
agosto), previsiblemente ocurrirá 
entre el 21 de julio y el 6 de agosto, 

AP

La vicepresidenta 

Harris suena como 

alternativa a Biden

de acuerdo en el candidato que 
van a elegir antes de la votación, 
pero hay un precedente fallido en 
1952. Fue cuando el gobernador 
de Illinois, Adlai Stevenson, se 
sumó a la carrera poco antes de la 
Convención y acabó provocando 
confusión y polarización.

El escenario más complicado 
llegaría si Biden decide retirarse 
pasada la Convención de agosto. 
Esto dejaría en manos del Comité 
Nacional Demócrata la elección 
de un nuevo candidato. Es el más 
improbable de los escenarios, y 
también el más complejo porque 
seguramente el proceso se vería 
ralentizado por varias demandas. 
Un pequeño grupo de conserva-
dores dentro del partido ya ha di-
cho que de darse esta situación lo 
denunciarán ante el Comité por-
que no creen que se deba sustituir 
al candidato estando tan cerca de 
las elecciones (5 de noviembre). 

Pelosi para la transición
En cualquier caso, por el bien del 
partido debe ser un proceso de 
fácil transición, y por eso Alana 
Moceri, propone a la misma Nan-
cy Pelosi para garantizar un pro-
ceso de transición que «esté bien 
organizado y engrasado, contan-
do solo con la gente que dirige el 
partido», explica en una entrevista 
con LA RAZÓN, «porque ya vimos 
que lo hizo cuando ella renunció 
y todo su equipo renunció», ense-
guida lo reorganizaron todo, ella 
«no deja nada al azar». 

Otra de las cuestiones que están 
en el aire es quién ocuparía el pa-
pel de vicepresidente, pero ahora 
mismo la situación es ya tan com-
pleja que ni siquiera se ha pensado 
opciones. Moceri se pregunta si 
dada la situación deberían elegir 
los delegados al vicepresidente, «o 
hacer lo que tradicionalmente ha-
cemos dejar que el presidente eli-
ja a su propio» compañero de fór-
mula, explica a este diario.

También complicaría la situa-
ción que hubiera dos opciones de 
candidatura con similar apoyo 
dentro del partido. En caso de que 
ninguno obtuviera la mayoría de 
los delegados, se celebraría una 
«convención negociada». Es decir, 
los delegados actuarían como 
agentes libres que negocian direc-
tamente con la dirección del Par-
tido Demócrata para elegir un 
candidato. Seguramente tendrían 
lugar varias rondas de votación 
hasta que un candidato obtuviera 
la mayoría, como de hecho ocu-
rrió en 1952. 

Claves

►Líderes demócratas 
proponen una reunión 
telemática para elegir a
su candidato a la Casa
Blanca antes de la 
Convención de Chicago 
(19-22 de agosto).

►El mayor problema 
será si Biden renuncia 
después de haber sido 
elegido candidato en la
Convención.

►La existencia de dos 
candidatos con similar 
número de apoyos 
obligaría a la celebra-
ción de una convención 
negociada.

Mientras las fuerzas políticas si-
guen con su vertiginosa rueda de 
contactos para intentar formar 
una mayoría tras las elecciones 
legislativas, la Asamblea Nacional 
recibe estos días uno a uno a sus 
nuevos diputados para que reco-
jan sus actas. Tendrán su primera 
sesión, en la que se elegirá al pre-
sidente de la cámara, el próximo 
18 de julio. Para entonces se espe-
ra ya que el presidente Emmanuel 
Macron haya sondeado quién será 
el nuevo primer ministro. 

De momento, los franceses des-
cubren estos días los per! les de 
algunos de sus diputados, algunos 
con un pasado controvertido y 
otros cuya presencia supone un 
hito histórico para los movimien-
tos que de! enden. Este es el caso 
del primer diputado independen-
tista de Nueva Caledonia, Emma-
nuel Tjibaou, algo que no sucedía 
en París desde 1986. Su elección 
es profundamente simbólica tras 
los disturbios que han acontecido 
en las últimas semanas en dicho 
territorio de ultramar y por los que 
el propio Macron llegó a viajar a 
Nueva Caledonia y anuló la polé-
mica reforma del censo aprobada 
en París, que supuso un auténtico 
vendaval al cambiar los equilibrios 
de distribución de población. 

El padre de este nuevo diputado, 
Jean-Marie, asesinado en 1989, 
! rmó los Acuerdos de Matignon 
que llevaron la paz por entonces a 
la isla y su hermano está imputado 
por los altercados en junio de este 
año. Lo sorprendente es que Tji-
baou era de todos el menos com-
prometido en cuestiones políticas 
hasta que esta campaña improvi-
sada y frenética se presentó tras la 
imputación de su hermano. Ante-
riormente, Tjibaou se encargaba 
de dirigir la agencia de desarrollo 
de la cultura kanak, destinada a 
poner en valor las especi! cidades 
autóctonas culturales de Nueva 
Caledonia.  

Junto a este independentista, 
dentro de una semana se estrena 
también en el hemiciclo el sindi-
calista Peio Dufao. Por primera vez 
llega a París como diputado un 
miembro de la izquierda vasca 
«abertzale». Una alianza inédita 
de la izquierda con el nacionalis-
mo en el País Vasco francés ha 
permitido que Dufao ganara su 
circunscripción de los Pirineos 
Atlánticos. A sus 45 años, Dufao 
combate por el reconocimiento 
institucional del País Vasco en 
Francia, pero también por la pre-
servación de las tierras agrícolas.  

Otro de los per! les más desta-
cados es el de David Magnier. Este 

Carlos Herranz. PARÍS

►Un líder de los «chalecos amarillos» ha sido también elegido
diputado por el partido ultraderechista de Marine Le Pen

Un independentista y un 
«abertzale» en la nueva 
Asamblea Nacional gala

AFP

Pero sin duda el per! l más con-
trovertido es el del nuevo diputado 
del Frente Popular por Aviñón Ra-
phael Arnault. A sus 29 años, este 
militante antifascista tiene la «! -
cha S» policial, aunque él siempre 
ha negado cualquier implicación 
de la violencia en sus actos, y era 
uno de los integradores del grupo 

nuevo diputado del Reagrupa-
miento Nacional (RN) fue uno de 
los líderes del movimiento de los 
«chalecos amarillos» que puso 
contra las cuerdas al presidente 
Macron en su primer quinquenio. 
Está a! liado al partido de Le Pen 
desde 2021 y ahora llega a la Asam-
blea Nacional.  

La Jeune Garde, que entre sus 
principios justi! ca el uso de la vio-
lencia contra la extrema derecha. 
El pasado 7 de octubre en la red 
social X de! nió el ataque terroris-
ta de Hamás de la siguiente forma: 
«La resistencia palestina ha lanza-
do una ofensiva contra el Estado 
colono de Israel». Poco después lo 

El primer diputado 

independentista de 

Nueva Caledonia desde 

1986, Emmanuel Tjibaou

retiró, pero su per! l ha sido fuer-
temente criticado no solo desde la 
derecha, también desde las otras 
fuerzas de izquierdas que han cri-
ticado muchas de las decisiones 
del líder de la Francia Insumisa, 
Jean-Luc Mélenchon, y sus deri-
vas antisemitas. Lo extremista que 
supone un per! l como Arnault se 
ha traducido como un intento de 
LFI de marcar el paso dentro de la 
coalición de izquierdas.  

En el ámbito de lo social, desta-
ca la llegada de una profesora de 
barrios sensibles y empobrecidos 
al nuevo hemiciclo. Se trata de 
Dieynaba Diop, portavoz del Par-
tido Socialista y diputada por Yve-
lines. A sus 49 años, es profesora 
de Historia y Letras. Inspirada por 
su madre, que creó una asociación 
educativa para barrios populares, 
ella siguió sus pasos e hizo de ello 
un combate personal. Considera 
que la justicia social y el acceso 
educativo igualitario son las me-
jores herramientas para apartar 
del poder a la extrema derecha.  
Sin duda, hará de ello su causa en 
la nueva etapa que se abre a partir 
del 18 de julio. 

►El presidente del 
Senado francés, el 
conservador Gérard
Larcher, rechazó ayer 
una eventual coalición
entre su familia política
y el centroderecha 
macronista para tratar
de formar Gobierno.
«Estoy a favor de una 
línea independiente», 
dijo Larcher en unas 
declaraciones a BFM en
las que también recono-
ció que recomendó a 
Emmanuel Macron que 
se tomara un tiempo 
antes de designar un 
primer ministro después 
de que las legislativas 
no dejaron una mayoría 
clara. Larcher criticó 
además a Macron 
porque «nos ha metido 
en este lío», con una 
convocatoria electoral
anticipada «que no era 
necesaria», por lo que 
ahora «le toca a él
sacarnos».

El presidente del 
Senado rechaza 
una coalición
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A medida que más legisladores 
demócratas dan un paso atrás en 
su apoyo a la reelección del presi-
dente Joe Biden, los expertos ha-
cen hincapié en el complejo pro-
ceso que atravesaría el Partido 
Demócrata en caso de tener que 
sustituir a su candidato a la Casa 
Blanca. Sobre todo, porque la ! gu-
ra de Biden pierde fuerza a medida 
que avanzan las horas. «No conoz-
co a nadie que crea que puede 
ganar», con! esa a LA RAZÓN Ala-
na Moceri, profesora de Relacio-
nes Internacionales en el Instituto 
de Empresa (IE). «No conozco a 
ninguna persona». 

Como dijo esta semana la expre-
sidenta de la Cámara de Represen-
tantes Nancy Pelosi, solo Biden 
puede decidir su futuro político. 
Tras unas elecciones primarias, el 
mandatario cuenta actualmente 
con el apoyo del 99% de los dele-
gados. Ningún otro candidato de-
mócrata tiene los votos necesarios 
para ser elegible, ya que cada soli-
citud de nominación debe estar 
respaldad por entre 300 y 600 ! r-
mas de delegados. Hay 3.937 de-
legados comprometidos, 3.896 
son de Biden y se necesitan 1.976 

Mamen Sala. NUEVA YORK

►Biden cuenta con el 99% de los delegados de la convención y los 
demócratas no disponen de otro líder fuerte para reemplazarlo

El complejo proceso para 
elegir a otro candidato

según revela el diario «" e New 
York Times». 

En caso de que Biden se retirara 
por iniciativa propia antes del en-
cuentro en Chicago, la reunión 
virtual se puede cancelar y el man-
datario podría respaldar a un can-
didato de su elección, pero los de-
legados tendrían que votar 
igualmente para decidir un nuevo 
líder, una elección nada fácil por-
que no olvidemos que Biden se 
postuló a su reelección sin prácti-
camente oposición, ya que dentro 
del partido, y este es uno de los 
principales problemas que enfren-
tan los demócratas, no existe nin-
guna ! gura fuerte para sustituirlo. 

Hay legisladores que plantean 
unas mini primarias, pero no es-
tán del todo claros los detalles so-
bre cómo se celebrarían. Por lo 
general, el partido suele ponerse 

para ganar la nominación, es de-
cir, si ! nalmente el presidente se 
mantiene en la carrera y llega a 
votarse por él, será una mera for-
malidad. Se necesitaría un alto 
número de desertores para que 
Biden no ganara. También habría 
que ver que ocurre en la segunda 
ronda de votación, cuando parti-
cipan los llamados «superdelega-
dos», 719 funcionarios demócra-
tas, incluidos gobernadores, 
miembros del Congreso y del Co-
mité Nacional Demócrata. 

Ante los rechazos del presiden-
te de hacerse a un lado, los demó-
cratas, cada vez más preocupados, 
planean una votación virtual para 
elegir un candidato en las sema-
nas previas a la Convención De-
mócrata en Chicago (19-22 de 
agosto), previsiblemente ocurrirá 
entre el 21 de julio y el 6 de agosto, 

AP

La vicepresidenta 

Harris suena como 

alternativa a Biden

de acuerdo en el candidato que 
van a elegir antes de la votación, 
pero hay un precedente fallido en 
1952. Fue cuando el gobernador 
de Illinois, Adlai Stevenson, se 
sumó a la carrera poco antes de la 
Convención y acabó provocando 
confusión y polarización.

El escenario más complicado 
llegaría si Biden decide retirarse 
pasada la Convención de agosto. 
Esto dejaría en manos del Comité 
Nacional Demócrata la elección 
de un nuevo candidato. Es el más 
improbable de los escenarios, y 
también el más complejo porque 
seguramente el proceso se vería 
ralentizado por varias demandas. 
Un pequeño grupo de conserva-
dores dentro del partido ya ha di-
cho que de darse esta situación lo 
denunciarán ante el Comité por-
que no creen que se deba sustituir 
al candidato estando tan cerca de 
las elecciones (5 de noviembre). 

Pelosi para la transición
En cualquier caso, por el bien del 
partido debe ser un proceso de 
fácil transición, y por eso Alana 
Moceri, propone a la misma Nan-
cy Pelosi para garantizar un pro-
ceso de transición que «esté bien 
organizado y engrasado, contan-
do solo con la gente que dirige el 
partido», explica en una entrevista 
con LA RAZÓN, «porque ya vimos 
que lo hizo cuando ella renunció 
y todo su equipo renunció», ense-
guida lo reorganizaron todo, ella 
«no deja nada al azar». 

Otra de las cuestiones que están 
en el aire es quién ocuparía el pa-
pel de vicepresidente, pero ahora 
mismo la situación es ya tan com-
pleja que ni siquiera se ha pensado 
opciones. Moceri se pregunta si 
dada la situación deberían elegir 
los delegados al vicepresidente, «o 
hacer lo que tradicionalmente ha-
cemos dejar que el presidente eli-
ja a su propio» compañero de fór-
mula, explica a este diario.

También complicaría la situa-
ción que hubiera dos opciones de 
candidatura con similar apoyo 
dentro del partido. En caso de que 
ninguno obtuviera la mayoría de 
los delegados, se celebraría una 
«convención negociada». Es decir, 
los delegados actuarían como 
agentes libres que negocian direc-
tamente con la dirección del Par-
tido Demócrata para elegir un 
candidato. Seguramente tendrían 
lugar varias rondas de votación 
hasta que un candidato obtuviera 
la mayoría, como de hecho ocu-
rrió en 1952. 

Claves

►Líderes demócratas 
proponen una reunión 
telemática para elegir a
su candidato a la Casa
Blanca antes de la 
Convención de Chicago 
(19-22 de agosto).

►El mayor problema 
será si Biden renuncia 
después de haber sido 
elegido candidato en la
Convención.

►La existencia de dos 
candidatos con similar 
número de apoyos 
obligaría a la celebra-
ción de una convención 
negociada.

Mientras las fuerzas políticas si-
guen con su vertiginosa rueda de 
contactos para intentar formar 
una mayoría tras las elecciones 
legislativas, la Asamblea Nacional 
recibe estos días uno a uno a sus 
nuevos diputados para que reco-
jan sus actas. Tendrán su primera 
sesión, en la que se elegirá al pre-
sidente de la cámara, el próximo 
18 de julio. Para entonces se espe-
ra ya que el presidente Emmanuel 
Macron haya sondeado quién será 
el nuevo primer ministro. 

De momento, los franceses des-
cubren estos días los per! les de 
algunos de sus diputados, algunos 
con un pasado controvertido y 
otros cuya presencia supone un 
hito histórico para los movimien-
tos que de! enden. Este es el caso 
del primer diputado independen-
tista de Nueva Caledonia, Emma-
nuel Tjibaou, algo que no sucedía 
en París desde 1986. Su elección 
es profundamente simbólica tras 
los disturbios que han acontecido 
en las últimas semanas en dicho 
territorio de ultramar y por los que 
el propio Macron llegó a viajar a 
Nueva Caledonia y anuló la polé-
mica reforma del censo aprobada 
en París, que supuso un auténtico 
vendaval al cambiar los equilibrios 
de distribución de población. 

El padre de este nuevo diputado, 
Jean-Marie, asesinado en 1989, 
! rmó los Acuerdos de Matignon 
que llevaron la paz por entonces a 
la isla y su hermano está imputado 
por los altercados en junio de este 
año. Lo sorprendente es que Tji-
baou era de todos el menos com-
prometido en cuestiones políticas 
hasta que esta campaña improvi-
sada y frenética se presentó tras la 
imputación de su hermano. Ante-
riormente, Tjibaou se encargaba 
de dirigir la agencia de desarrollo 
de la cultura kanak, destinada a 
poner en valor las especi! cidades 
autóctonas culturales de Nueva 
Caledonia.  

Junto a este independentista, 
dentro de una semana se estrena 
también en el hemiciclo el sindi-
calista Peio Dufao. Por primera vez 
llega a París como diputado un 
miembro de la izquierda vasca 
«abertzale». Una alianza inédita 
de la izquierda con el nacionalis-
mo en el País Vasco francés ha 
permitido que Dufao ganara su 
circunscripción de los Pirineos 
Atlánticos. A sus 45 años, Dufao 
combate por el reconocimiento 
institucional del País Vasco en 
Francia, pero también por la pre-
servación de las tierras agrícolas.  

Otro de los per! les más desta-
cados es el de David Magnier. Este 

Carlos Herranz. PARÍS

►Un líder de los «chalecos amarillos» ha sido también elegido
diputado por el partido ultraderechista de Marine Le Pen

Un independentista y un 
«abertzale» en la nueva 
Asamblea Nacional gala

AFP

Pero sin duda el per! l más con-
trovertido es el del nuevo diputado 
del Frente Popular por Aviñón Ra-
phael Arnault. A sus 29 años, este 
militante antifascista tiene la «! -
cha S» policial, aunque él siempre 
ha negado cualquier implicación 
de la violencia en sus actos, y era 
uno de los integradores del grupo 

nuevo diputado del Reagrupa-
miento Nacional (RN) fue uno de 
los líderes del movimiento de los 
«chalecos amarillos» que puso 
contra las cuerdas al presidente 
Macron en su primer quinquenio. 
Está a! liado al partido de Le Pen 
desde 2021 y ahora llega a la Asam-
blea Nacional.  

La Jeune Garde, que entre sus 
principios justi! ca el uso de la vio-
lencia contra la extrema derecha. 
El pasado 7 de octubre en la red 
social X de! nió el ataque terroris-
ta de Hamás de la siguiente forma: 
«La resistencia palestina ha lanza-
do una ofensiva contra el Estado 
colono de Israel». Poco después lo 

El primer diputado 

independentista de 

Nueva Caledonia desde 

1986, Emmanuel Tjibaou

retiró, pero su per! l ha sido fuer-
temente criticado no solo desde la 
derecha, también desde las otras 
fuerzas de izquierdas que han cri-
ticado muchas de las decisiones 
del líder de la Francia Insumisa, 
Jean-Luc Mélenchon, y sus deri-
vas antisemitas. Lo extremista que 
supone un per! l como Arnault se 
ha traducido como un intento de 
LFI de marcar el paso dentro de la 
coalición de izquierdas.  

En el ámbito de lo social, desta-
ca la llegada de una profesora de 
barrios sensibles y empobrecidos 
al nuevo hemiciclo. Se trata de 
Dieynaba Diop, portavoz del Par-
tido Socialista y diputada por Yve-
lines. A sus 49 años, es profesora 
de Historia y Letras. Inspirada por 
su madre, que creó una asociación 
educativa para barrios populares, 
ella siguió sus pasos e hizo de ello 
un combate personal. Considera 
que la justicia social y el acceso 
educativo igualitario son las me-
jores herramientas para apartar 
del poder a la extrema derecha.  
Sin duda, hará de ello su causa en 
la nueva etapa que se abre a partir 
del 18 de julio. 

►El presidente del 
Senado francés, el 
conservador Gérard
Larcher, rechazó ayer 
una eventual coalición
entre su familia política
y el centroderecha 
macronista para tratar
de formar Gobierno.
«Estoy a favor de una 
línea independiente», 
dijo Larcher en unas 
declaraciones a BFM en
las que también recono-
ció que recomendó a 
Emmanuel Macron que 
se tomara un tiempo 
antes de designar un 
primer ministro después 
de que las legislativas 
no dejaron una mayoría 
clara. Larcher criticó 
además a Macron 
porque «nos ha metido 
en este lío», con una 
convocatoria electoral
anticipada «que no era 
necesaria», por lo que 
ahora «le toca a él
sacarnos».

El presidente del 
Senado rechaza 
una coalición
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| Redacción

E l bailarín mexicano Isaac 
Hernández se unirá al 
American Ballet Theatre 
(ABT) como artista invi-
tado durante la tempo-

rada de otoño del 2024 en el David 
H. Koch Theatre, para unirse a la 
compañía en enero del 2025, con-
virtiéndose en el primer bailarín 
principal mexicano en formar parte 
de esta compañía.  

A través de un comunicado, el 
nombramiento de Isaac Hernández 
fue anunciado ayer por la directo-
ra artística de la ABT, Susan Jaffe, 
quien expresó su entusiasmo por la 
próxima colaboración del 
mexicano. “Estamos abso-
lutamente encantados de 
darle la bienvenida a Isaac 
Hernández a la familia del 
American Ballet Theatre”, 
dijo el artista.  

“Isaac es un bailarín 
de notable habilidad y 
profundidad artística. Su 
capacidad para transmitir 
emociones profundas a 
través del movimiento lo convierte 
en un artista verdaderamente úni-
co y convincente. Esperamos con 
ansias la increíble contribución que 
hará a nuestra compañía como artis-
ta invitado este otoño y como miem-
bro de tiempo completo el próximo 
año”, agregó. 

A través de sus redes sociales, el 
bailarín mexicano también expresó 
su beneplácito con este nuevo paso 
en su carrera: “Acepto esta gran 
oportunidad con mucho entusias-
mo y responsabilidad. Es un honor 
ser el primer mexicano en llegar al 
American Ballet Theatre como bai-
larín principal”. 

Isaac Hernández también recono-
ció que el American Ballet Theatre y 
la ciudad de Nueva York le traen mu-
chos recuerdos de sus inicios como 
bailarín. “Estoy muy, feliz, deseando 

vivir y disfrutar esta nueva 
etapa profesional, he teni-
do la fortuna de presentar-
me en los escenarios más 
importantes del mundo y 
el poder presentarme aho-
ra en el icónico Metropoli-
tan Opera House en Nueva 
York, es increíblemente 
especial para mí”, declaró. 

El bailarín de 34 años 

originario de Guadalajara, 
Jalisco, es reconocido por 
su extraordinario talento 
y versatilidad, lo que le ha 
valido elogios internacionales 
gracias a su destreza técnica y sus 
emotivas actuaciones. 

Su paso por San Francisco Ballet 
ha estado marcado por numerosos 
momentos destacados, entre ellos 
su inolvidable interpretación en 
Romeo y Julieta, Prometeo en el 
estreno mundial de Mere Mortals, 
el Príncipe Guillaume en Cenicien-
ta y su dinámica interpretación de 
Albrecht en Giselle, en English Na-
tional Ballet. 

 Cabe recordar que el bailarín se 
formó al lado de su padre, Héctor 
Hernández, en el patio de su casa en 
México antes de continuar sus estu-
dios en The Rock School for Dance 
Education en Filadelfia. Durante 
sus años de formación, Isaac Her-
nández participó en ABT Summer 
Intensives como becario de forma-
ción nacional intensiva de verano 
del 2003 al 2007, y fue miembro de 
ABT II, precursora de ABT Studio 

EL ORIGINARIO de 
Guadalajara será artista 
invitado para la tem-
porada de otoño de la 
compañía y se unirá 
como principal a partir 
del 2025; expresa su be-
neplácito por este paso

EL BAILARÍN   
mexicano,  

en una imagen 
 de archivo.

LA AMERICAN 
Ballet Theatre es 
una de las compa-
ñías de danza más 
importantes del 
mundo, fundada 
en 1940.

valevillag@gmail.com  /   @valevillag
LA PASIÓN TURCA 
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

Empecé a ver La pasión turca, basada en 
el libro de Antonio Gala (Planeta, 1993) del 
que se hizo una película en 1994 que no he 
visto. La serie de Netflix está llena de cli-
chés, malas actuaciones, pésimos diálogos 
e imágenes hermosas de Estambul, pero 
me atrapó pensar en el tema de la pasión:  
las cosas que hemos hecho en el clímax del 
deseo sexual.  Olivia, una profesora española 
con especialidad en arte bizantino, se pierde 
completamente por Yaman, dueño de una 
galería de arte. Cambia el destino de su vida, 
sus planes y se muda de Madrid para ir a vivir 
con él. No arruinaré la trama, pero me pare-
ce interesante, al margen de la hechura de la 
serie, el tema de la pasión sexual, que Olivia 
describe como el sentido de la vida. Para qué 
vivimos sino es para vivir, declara.  

La incertidumbre, lo nuevo, el peligro, el 
sexo espectacular y vincularse a un hombre 
que habla otro idioma y que es un enigma 
para ella, la arrastra mucho más lejos de lo 
que hubiera imaginado.  

Recordé Pura pasión, de Annie Ernaux 
(Tusquets, 1993) en el que relata como su 
vida se contrae para darle cabida solamente 
a una pasión obsesiva por un diplomático 
de Europa del Este que la visita en su apar-
tamento de París y que la deja intoxicada 
durante semanas, incapaz de trabajar, casi 
sin querer salir a la calle para no perderse 
una posible llamada de él.  Ernaux es de una 
transparencia sobria y directa: “A partir del 
mes de septiembre del año pasado, no hice 
otra cosa que esperar a un hombre: que me 
llamara y que viniera a verme”.  Se vulnera 

al relatar la sombra en la que se convierte 
por el deseo y el agujero inmenso que queda 
en su vida cuando el objeto de su pasión  
la abandona.  

Muchas veces hablamos del primer año 
de un amor como una simulación de rela-
ción: no cuenta, hay intoxicación cerebral 
por las hormonas del enamoramiento, no se 
ven los defectos, la novedad hace que todo 
sea intenso y reluciente. Parece que hay que 
esperar, casi desear, que pase esta enferme-
dad temporal para poder hablar de amor 
verdadero, ese que es más apacible, pausado 
y bondadoso.  

La pasión desnuda, simple y llanamente 
sexual, es una de las experiencias más revita-
lizantes en la vida de una mujer, pero siem-
pre se asocia a peligro y a malas decisiones: 
todo lo que le pasó a Olivia al dejarse arras-
trar por su deseo, ¿valió la pena o fue dema-
siado alto el precio?  

La serie es malilla pero entretenida y 
desde la perspectiva femenina, hace pensar 
en la pasión con honestidad, en las cimas de 
nuestra vida erótica, en los escenarios con 
los que tal vez fantaseamos o en ese pasado 
amoroso que no volverá, pero que siempre 
nos acompaña, aunque seamos feministas, 
liberadas y nadie nos diga lo que tenemos 
que hacer.

Tengo una pareja que a veces me acusa de ser una esnob que 
sólo quiere ver cine de autor o series impecablemente escri-

tas y actuadas. Es verdad que me cuesta trabajo prender la tele 
para no pensar y relajarme. Me gustan las historias oscuras, los 
guiones bien escritos y la buena dirección; sin embargo, esta se-
mana me di la oportunidad de ver una serie por la que también 
fui criticada, ahora por mi hija, que dice que es una serie para se-
ñoras abandonadas, algo así como las 50 sombras de Grey.

“Es un honor”, dice 

Company, de 2007 al 2008. Asimis-
mo, ha recibido numerosos premios, 
entre ellos el prestigioso Prix Benois 
de la Danse en el 2018. 

El próximo mes, Isaac Hernández 
llegará a nuestro país para presentar-
se en el Auditorio Nacional con el es-
pectáculo Despertares, que cuenta 
con su dirección y producción artís-
tica, y celebrará su décimo aniversa-
rio el próximo 23 de agosto a partir 
de las 20:30 horas, con un programa 
que sólo podrá ser visto esa noche. 

Foto |Alex Gouliaev

VIVO este nuevo 
capítulo de mi vida con 
mucha alegría y sentido 

de responsabilidad”

ISAAC HERNÁNDEZ 
Bailarín
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REPRODUCCIÓN 
En cautividad es difícil su apareamiento 

debido a la falta de información sobre las 
condiciones de reproducción óptimas.

Cortejo y apareamiento 
Se cree que los machos 

realizan una danza de cortejo 
para atraer a las hembras, 

y luego se produce la 
fertilización externa.

Puesta de huevos 
La hembra deposita los 

huevos en una superficie 
plana, como una hoja de 

planta acuática o una roca. 
El número de huevos puede 

variar entre 10 y 50.

Eclosión 
Después de la incubación, los 

huevos eclosionan y las larvas 
se alimentan de yemas y 

pequeños invertebrados.

CORYDORAS IIAP
Pertenece a la familia Callichthyidae y se considera un buen limpiador de fondos, ya que se alimenta de 

pequeños invertebrados y detritos que encuentra en el sustrato.

I N F O
G R A
F Í A

Corydo-
ras iiap fue 

comercializada local-
mente en Perú por más de 
15 años bajo el nombre de 

sicri luminoso, una clara refe-
rencia a que su par mimético, 
C. sychri, es muy apreciado 

y comercializado en el 
mundo de los aficiona-

dos a los acua-
rios.

ALIMENTACIÓN
En su hábitat natural, Corydoras 

iiap se alimenta de pequeños 
invertebrados, como:

Especies válidas de 
Corydoras alber-

ga Perú

40

ES ORIGINARIA DE SUDAMÉRICA

Descubren nueva especie de pez
con una llamativa barbilla 

  en la Amazonía del Perú
UN EQUIPO de expertos del Instituto de Investigaciones de la Amazonía Peruana (IIAP) en colaboración con la 
Universidad Federal de Mato Grosso de Brasil, han publicado en la revista internacional Neotropical Ichthyology 
el descubrimiento de un pez denominado Corydoras iiap. Esta especie mide de 5 a 6 centímetros y se distingue 
por su estructura carnosa en la esquina de la boca, similar a una barbilla corta, y por pequeñas manchas oscuras 
en el cuerpo. Es única en el mundo y su hallazgo representa un aporte trascendental para la ciencia, además esta 
investigación es clave para lograr el aprovechamiento sostenible de las especies de peces ornamentales en la 

Amazonía Peruana, mediante la implementación de programas de manejo adecuado.

Grá"cos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Insectos acuáticos (larvas 
de mosquitos, moscas, 

etcetéra)

Crustáceos (copépodos, 
ostrácodos, etcetéra)

Caracoles

Detritus (restos de plantas 
y animales)

Proyecto
La recolección de esta especie forma parte 

del proyecto “Evaluación de la diversidad de 
peces en arroyos del eje vial Iquitos - Nauta, 

Loreto, Perú”.

Cabeza
Se encuentra 
comprimida 

lateralmente con un 
perfil dorsal convexo.

Impactos
El ambiente en el cual 

se aloja la especie ha 
experimentado varios 

cambios, debido a 
la deforestación, la 

introducción de especies 
exóticas y contaminación.

Boca
Se encuentra bien 
desarrollada, es 
cónica y puede 
ser notablemente 
puntiaguda 
en algunos 
especímenes.

Dimorfismo sexual
Los especímenes machos 

poseen una papila genital, de 
forma lanceolada.

Comportamiento
Es un pez pacífico y gregario, 
que se debe mantener en 
grupos de al menos 6 a 10 
individuos.

Lo  que lo hace único 
Presenta una marca peculiar que 
atraviesa sus ojos y además por una 
estructura carnosa en la esquina de la 
boca, similar a una barbilla corta.

DISTRIBUCIÓN Y HÁBITAT 
Se encuentran en la Amazonía Peruana, especí"camente 

en las cuencas de los ríos Nanay e Itaya.

Se caracteriza    
Por ser una zona de agua dulce, con condiciones de 

temperatura y PH óptimas para su supervivencia. La 
especie se encuentra en áreas con vegetación acuática 
y estructuras de fondo que le permiten esconderse y 

alimentarse.

Las zonas 
Se encuentra 
específicamente 
en afluentes del río 
Amazonas, dentro de 
la Reserva ubicada en 
Loreto. 

Perú

Reserva Nacional 
Allpahuayo-

Mishana
Brasil

Argentina

HALLAN EN ECUADOR OTRO EJEMPLAR DE RANA CRISTAL. Según un comunicado del Instituto 
Nacional de Biodiversidad de Ecuador (Inabio) una nueva especie fue descubierta en la amazonia ecua-
toriana, y fue bautizada como Centrolene Kutuku, en honor a la cordillera Kutukú en donde fue localizada.

Los tonos 
El color de fondo del cuerpo es amarillo 
pálido o beige, y la parte superior de la 
cabeza es marrón oscuro. La superficie 
dorsal y lateral de la cabeza están 
cubiertas por cromatóforos de color 
marrón oscuro o negro.
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Queda lista la !nal 
femenil de Wimbledon
JASMINE PAOLINI no dejó de remontar ante Donna Ve-
kic en el que se convirtió en el encuentro de semi!nales fe-
meninas en Wimbledon más largo. “Este duelo lo recordaré 
por siempre”, indicó la italiana, séptima preclasi!cada, que 
enfrentará a Barbora Krejcikova.

Deportes
Ambas son el domingo 

| Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

Berlín y Miami serán los epicen-
tros, del futol, el domingo 14 de 
julio, cuando se lleven a cabo los 
partidos España vs Inglaterra y 

Argentina vs Colombia, respectivamente, 
en lo que serán unas inéditas finales de 
Eurocopa y Copa América.

En Alemania, españoles e ingleses de-
!nirán al monarca del viejo continente en 
un duelo en el que el jugador a seguir es la 
joven joya de los ibéricos, Lamine Yamal, 
quien un día antes cumple 17 años de edad 
e intentará pesar como lo hizo con su gran 
gol en la semi!nal contra Francia, pero los 
Tres Leones llegan con ánimos de revan-
cha luego de que hace tres años perdieron 
la !nal de la Euro frente a Italia.

En Estados Unidos, argentinos y colom-
bianos medirán fuerzas en el Hard Rock 
Stadium en un cotejo que también promete 
muchas emociones. Por un lado, la campeo-
na mundial y continental con el legendario 
Lionel Messi en su última parti-
cipación en este evento bus-
ca hacer válidos los pro-
nósticos ante 

una escuadra 
cafetera que vive 

la mejor racha invicta de 
su historia con 28 compromisos sin 

perder y con la inspiración del vetera-
no James Rodríguez intentará coronar-
se por segunda vez en la historia de la 
competencia de la Conmebol.

España busca convertirse en la 
selección más ganadora de la Euro 
en solitario, pues comparte el primer 
lugar con Alemania al ambas sumar 
tres títulos, mientras que Argentina 
busca lo mismo en la Copa América, 
ya que está igualada en el primer 
puesto con Uruguay con 15 trofeos 
cada una. 

El historial en Eurocopa entre Es-
paña e Inglaterra apenas tiene dos 
capítulos. El primero de ellos tuvo 
lugar en la fase de grupos de Italia 
1980, cotejo en el que el equipo de 
la rosa se impuso 2-0.

En Inglaterra 1996 se volvieron 

LA ESPAÑA de Lamine Yamal y la In-
glaterra de Jude Bellingham miden 
fuerzas en Berlín; Lionel Messi y Ar-
gentina buscan otro trofeo ante la 
Colombia de James Rodríguez 

a topar, pero en cuar-
tos de !nal y luego de 
un empate sin goles 
los de casa salieron airosos al ganar 4-2 la 
serie de penaltis tras las fallas de Fernando 
Hierro y Miguel Ángel Nadal. 

El historial completo entre ambos tam-
bién favorece a los Tres Leones con saldo 
de 14 victorias, 10 derrotas y tres empates 
en 27 capítulos. Sin embargo, los ingleses 
nunca se han coronado en el evento con-
tinental y apenas será la segunda vez que 
disputen el duelo de!nitivo del mismo. 

La Roja ganó sus seis encuentros 
previos, aunque en los cuartos de final 
contra la anfitriona Alemania lo hizo en 
la prórroga. Por su parte,  el equipo de la 
rosa solamente ha ganado dos cotejos en 
tiempo reglamentario, pues en los octavos 
de !nal ante Eslovaquia salieron airosos 
en el alargue. No obstante, los dirigidos 
por Gareth Southgate son la plantilla más 
valiosa del certamen con 1,626 millones 
de dólares, siendo el más caro de ellos Jude 
Bellingham, el mediocampista de 21 años 
del Real Madrid. 

Luis de la Fuente intentará guiar a Es-
paña a su primer trofeo continental desde 
el 2012, cuando los ibéricos se coronaron 
a costa de Italia en la edición celebrada en 
Polonia y Ucrania con Vicente del Bosque 
en el timón. 

Argentina y Colombia se han visto las 
caras 11 veces en Copa América, la más re-
ciente de ellas en las semi!nales de Brasil 
2021, donde la Albiceleste se impuso en se-
rie de penaltis. Cada equipo acumula tres 
victorias, pero en lo tres duelos que acaba-
ron igualados los pamperos se llevaron la 
victoria en tanda de penales.

La Albiceleste disputa su cuarta !nal bajo 
el mando de Lionel Scaloni ante un equipo 
cafetero que no se instalaba en la última fase 
de la justa de la Conmebol desde el 2001, 
cuando se coronó por primera vez. 

Será el último juego del veterano extre-
mo Ángel Di María con Argentina, tras una 
carrera de 16 años como seleccionado. 

FINAL 
EUROCOPA

Domingo 14 de julio
Estadio Olímpico 

de Berlín
Hora: 13:00

VS.

HISTORIAL ENTRE LA ROJA Y 
LOS TRES LEONES EN LA EURO

2-4 en penaltis 
(Cuartos de !nal 
Inglaterra 1996)

0-0
 (Fase de grupos 

Italia 1980)

2-1

FINAL COPA 
AMÉRICA

Domingo 14 de julio
Hard Rock Stadium

Hora: 18:00

VS.

ANTECEDENTES ENTRE 
ALBICELESTES Y CAFETEROS 

EN COPA AMÉRICA

3-2 en penaltis
(Semi!nales Brasil 2021)

1-1

5-4 en penaltis
(Cuartos de !nal  

Chile 2015)

0-0

(Fase de grupos 
Brasil 2019)

0-2

(Fase de grupos 
Argentina 2011)

0-0

(Fase de grupos 
Venezuela 2007)

4-2

A PESAR de que 
muchos medios 
aseguran que Ja-
vier Aguirre será 
el entrenador del 
Tricolor, él ya salió 
a desmentirlo.

Goles con selección 
española tiene el 
joven de 16 años

3

LAMINE YAMAL
Nacionalidad: 
española

LIONEL 
MESSI

Nacionalidad: 
argentina

JUDE 
BELLINGHAM
Nacionalidad: 
inglesa

JAMES 
RODRÍGUEZ

Nacionalidad: 
colombiana
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Recibe a Querétaro 

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Este viernes y sábado se llevan 
a cabo los nueve partidos co-
rrespondientes a la segunda 
jornada del Torneo Clausura 

2024 de la Liga MX, en la que destaca el 
comienzo del América como local en el 
Estadio Ciudad de los Deportes, debido 
a las obras de remodelación en el Azteca 
con miras al Mundial del 2026.

El duelo de esta noche contra el Que-
rétaro marcará el inicio de la segunda 
etapa de las Águilas en calidad de an!-
trionas en el recinto de la colonia Noche 
Buena en juegos de liga después de 69 
años, pues en dicho inmueble afronta-
ron sus compromisos de 1947 a 1955, 
años en los que el club no era uno de los 
protagonistas del futbol mexicano.

El seleccionado estadounidense 
Alejandro Zendejas le restó un poco de 
importancia a esta mudanza, aunque 
reconoció la fuerza que cobra el equipo 
debido al peso que tiene la a!ción en el 
Estadio Azteca.

“El Estadio Azteca es un lugar histó-
rico y pesaba mucho con la gente, pero 
no pasa nada ahora que cambiamos al 
Azul. Por ahí hay que arreglar unas cosi-
tas, pero al !nal es futbol y eso es lo que 
importa”, declaró el extremo derecho de 
las Águilas en conferencia de prensa.

LOS DE COAPA vuelven al recinto de la Colonia Noche Buena, 
donde fueron an!triones de 1947 a 1955; Cruz Azul y Monterrey 
se reencuentran tras su choque en las semi!nales del Clausura 

Jugar en la cancha de Ciudad de los 
Deportes no será del todo nuevo para 
el América, que en febrero de este año 
fungió como local ahí contra el Real Es-
telí de Nicaragua en los octavos de !nal 
de la Concachampions.

Alejandro Zendejas y Jonathan Rodrí-
guez marcaron aquella ocasión los tan-
tos con los que los azulcremas se impu-
sieron 2-0 al conjunto centroamericano 
para instalarse en los cuartos de !nal de 
la competencia regional.

Por su parte, Monterrey y Cruz Azul 
se reencuentran mañana poco menos 
de dos meses después de que los celes-
tes eliminaron a los regiomontanos en 
las semifinales del Clausura 2024 por 
su mejor posición en la tabla, 
pues el marcador global cul-
minó igualado 2-2.

El seleccionado tricolor 
Luis Romo regresó a las filas 
de La Máquina después de 
cinco torneos con Rayados. 
El sinaloense fue parte de la 
plantilla de los de La Noria que 
conquistó el título de la Liga 
MX en el Guard1anes 2021.

Las Chivas visitan esta noche a los 
Xolos de Tijuana en busca de su primera 
victoria en el certamen, mientras que los 
Pumas se meten el sábado a la cancha de 
Santos Laguna en otro de los partidos 
que luce atractivo.

El Guadalajara debutó con un em-
pate sin anotaciones en casa contra el 
Toluca en un duelo en el que un sector 
de la a!ción rojiblanca le recriminó a 
Javier Chicharito Hernández por sus 
fallas ante el marco rival.

Mientras tanto, la escuadra de la 
UNAM comenzó la campaña con una 
goleada en Ciudad Universitaria sobre 
el Léon en el que es su segundo torneo 
bajo la dirección técnica del argentino 

Gustavo Lema, exauxiliar de 
Antonio Mohamed.

Otro duelo atractivo será el 
que protagonizarán esta no-
che en Guadalajara el Atlas y 
los Tigres en la cancha del Ja-
lisco. Los rojinegros empeza-
ron el semestre con un empa-
te en Ciudad Juárez, mientras 
que los de la UANL doblegaron 
al Necaxa en el Volcán.

FUTBOLISTAS  del América agradecen 
a su a!ción la temporada pasada.

Guevara revela 
incentivos para 
los medallistas
| Por Mónica Martínez
monica.martinez@razon.com.mx

LA TITULAR de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (Conade), 
Ana Gabriela Guevara, reveló los mon-
tos que recibirán los atletas mexicanos 
dependiendo del tipo de medalla que 
ganen en los próximos Juegos Olímpicos 
de París 2024.

El anuncio se hizo al término de un 
evento en la Embajada de Francia en 
México, donde la exvelocista fue reco-
nocida por su actuación en los Juegos 
Olímpicos de Atenas 2004, evento en la 
que conquistó la medalla de plata en los 
400 metros planos.

Según la directiva de la Conade, la 
bolsa destinada para este propósito es de 
aproximadamente 30 millones de pesos. 
Sin embargo, el premio económico será 
variable conforme al tipo de presea que 
obtengan los deportistas al terminar su 
participación en la justa veraniega.

“La bolsa debe ser de como 30 millo-
nes (de pesos). Siempre están en resguar-
do 30 millones, pensando en un número 
de que si son oros, platas o bronces”, co-
mentó al respecto la titular de la Conade.

A la exdeportista se le cuestionó acer-
ca de la cantidad especí!ca que se entre-
gará a los medallistas, por lo que detalló 
que se distribuirá de la siguiente mane-
ra: tres millones de pesos para los atletas 
que obtengan medalla de oro, dos mi-
llones de pesos para los deportistas que 
logren la insignia de plata y un millón de 
pesos para aquellos que consigan una 
presea de bronce.

Éste es el único criterio que Ana Gue-
vara, quien también fue atleta y meda-
llista olímpica, contempló para otorgar 
reconocimientos más allá de las preseas 
a aquellos que contribuyan al medallero 
mexicano en París 2024.

La ceremonia inaugural de los terceros 
Juegos Olímpicos de la historia en la ca-
pital francesa comenzarán el próximo 26 
de julio y culminarán el 11 de agosto.

La delegación nacional estará confor-
mada por 107 atletas, divididos en 21 dis-
ciplinas. Los abanderados en la inaugura-
ción serán la clavadista Alejandra Orozco 
y el pentaleta Emiliano Hernández.

LA EXVELOCISTA en la conferencia de prensa del abande-
ramiento rumbo a los Juegos Olímpicos 2024.

ANA GUEVARA reconoce 
que le gustaría seguir al 
frente de la Conade, pero 
asegura que eso no depende 
de ella y que desea entregar 
muchos logros. 

Medallas obtuvo 
Ana Gabriela Gueva-

ra en su carrera

21

Las Águilas regresan a 
Ciudad de los Deportes 

después de 69 años

ALAN Cervan-
tes, próximo 
refuerzo del 
América, será 
anunciado en las 
siguientes horas 
como azulcrema.

VS.
Estadio Ciudad de los 

Deportes
Hora: 19:00

VS.
Estadio Caliente

Hora: 21:00

VS.
Estadio El Encanto

Hora: 21:00

VS.
Estadio Jalisco

Hora: 21:00

HOY

VS.
Estadio Victoria

Hora: 17:00

VS.
Estadio Nemesio Díez

Hora: 19:10

VS.
Estadio León
Hora: 17:00

VS.
Estadio BBVA

Hora: 21:10

MAÑANA

VS.
Estadio Corona

Hora: 19:05

CALENDARIO 
FECHA 2 

APERTURA 
2024

Foto|Mexsport
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EN PROBLEMAS. Checo Pérez tendría sus días contados 
en Red Bull si en las próximas dos carreras no levanta, pues 

dentro del equipo ya se habla de sus posibles sustitutos.La Razón +

@LaRazon_mx
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| Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

La SUV Honda Pilot 2025 al-
canzó un hito destacado al 
obtener el máximo galardón 
del Insurance Institute for 

Highway Safety (IIHS), la cali!cación 
TOP SAFETY PICK+ (TSP+) 2024. Este 
reconocimiento se debe a las excelen-
tes puntuaciones del modelo en las 
evaluaciones de seguridad ante coli-
siones, prevención de colisiones fron-
tales de peatones y el rendimiento de 
los faros.

Los cinturones de seguridad traseros 
han sido mejorados para ofrecer una 
mayor protección a los pasajeros de la 
segunda !la en la prueba frontal actua-
lizada de solapamiento (o traslape) mo-
derado del IIHS. La Honda Pilot 2025 no 
es la única en destacar, ya que un total 
de cinco modelos Honda han obtenido 
cali!caciones TSP 2024 o superiores.

Siguiendo el enfoque “Seguridad 
para todos” de Honda, que busca me-
jorar la seguridad de todos los usuarios 
de la carretera, la Honda Pilot 2025 
está equipada con el avanzado conjun-
to de tecnologías de seguridad y asis-
tencia al conductor Honda Sensing. 
Este incluye el Sistema de Mitigación 
de Colisión con Frenado (CMBS™) con 
detección de peatones, evaluado por el 
IIHS como sistema de “prevención de 
colisiones frontales”; Alerta de Frena-
do por Colisión Frontal; Sistema de Mi-
tigación de Salida de Carretera (RDM) 
con Alerta de Cambio de Carril (LDW); 
Sistema de Conservación de Carril 
(LKAS); y Control Crucero Adaptativo 

CINCO MODELOS de la marca cuentan ahora con el distinti-
vo del 2024 TSP; los cinturones de seguridad traseros refuer-
zan la protección de los pasajeros y es un dato destacable
(ACC). Todas estas tecnologías ahora 
vienen de serie en todos los modelos 
Honda nuevos.

Todos los vehículos Honda, inclu-
yendo la Pilot 2025, se bene!cian de la 
estructura de carrocería con Ingenie-
ría de Compatibilidad Avanzada (ACE) 
patentada por Honda. Esta estructura 
está diseñada para proteger a los pasa-
jeros en colisiones frontales, comple-
mentada con sistemas de retención 
suplementarios avanzados. Durante 
el rediseño completo del modelo en 
2023, los ingenieros de Honda mejo-
raron la ACE con una nueva estructura 

optimizada en el subchasis delantero y 
el bastidor lateral, aumentando la com-
patibilidad del Pilot en colisiones con 
vehículos más pequeños y mejorando 
la protección en colisiones frontales 
oblicuas.

La Honda Pilot 2025 incorpora la ga-
lardonada bolsa de aire para el pasajero 
delantero, que utiliza un diseño de tres 
cámaras. Este diseño es especialmente 
bene!cioso en impactos frontales obli-
cuos, donde las fuerzas de colisión la-
terales pueden hacer que la cabeza del 
pasajero gire severamente o se deslice 
fuera de la bolsa de aire, reduciendo así 

el riesgo de lesiones graves.
Para el año 2025, los retractores 

limitadores de carga de serie de los 
asientos exteriores de la segunda !la 
han recibido ajustes en la fuerza de 
carga para mitigar aún más las posi-
bles lesiones medidas en las pruebas 
del IIHS.

Además de las pruebas del IIHS, 
todos los modelos de Honda que han 
sido evaluados por completo en las 
pruebas NCAP de la NHTSA de los años 
2024 y 2025 han recibido una puntua-
ción global de 5 estrellas.

Con estas mejoras y reconocimien-
tos, la Honda Pilot 2025 se posiciona 
como una de las SUV más seguras en 
el mercado, re"ejando el compromiso 
de Honda con la seguridad y la innova-
ción tecnológica para proteger a todos 
los usuarios de la carretera.

Alcanza un hito único

GANADORES DE LOS 
PREMIOS IIHS HONDA 2024:

HONDA ACCORD 2024 (TSP+)

HONDA CR-V 2024 (TSP)

HONDA HR-V 2024 (TSP+)

2024 HONDA ODYSSEY (TSP)

2025 HONDA PILOT (TSP+)

TODO LO QUE NECESITAS
Foto|Especial
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